
ВОДИТЕЛИ Автошколы 
ждут от ГАИ подвоха 
на экзаменах 

Права 
без возврата

Владимир Баршев

ВЧЕРА в «Российской газете» эксперты и руководите-
ли автошкол обсудили риски и сложности приема экза-
менов на базе учебных организаций.

Накануне вступили в силу два приказа МВД о взаи-
модействии с автошколами. Первый устанавливает 
требования к автошколам для приема на их базе экза-
менов на права. В результате учебная организация 
должна получить заключение ГИБДД. Второй утвер-
ждает основания для приема ГИБДД экзаменов на базе 
той или иной автошколы, получившей такое заключе-
ние. 

Сдать экзамен в ГАИ не выходя из стен родной ав-
тошколы — казалось бы, мечта любого кандидата в во-
дители. Однако нормативные акты оказались неодноз-
начными. Они вызывают у экспертного сообщества не-
мало вопросов. Причем, по мнению экспертов, не толь-
ко действующие документы нуждаются в корректиров-
ке и доработке, но требуются новые для полноценного 
оказания этих услуг. Поэтому обсуждение началось с 
темы аннулирования прав водителей, которое 
последнее время становится массовым явле-
нием. 

ПРАВО Предложено создать 
комиссии для смягчения 
наказания заключенным

Мягкая 
пересадка

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев заявил, что прорабатываются предложения в 
корне изменить действующую систему условно-досроч-
ного освобождения.

Предлагается создать специальные комиссии, кото-
рые смогли бы решать вопросы смягчения режима осу-
жденному, а также условно-досрочного освобождения. 
Войти в эти комиссии могут чиновники, прокуроры, 
представители гражданского общества и т.п.

Такое заявление прозвучало вчера на пленарном засе-
дании Совета судей России. В целом сейчас готовятся  
масштабные инициативы по совершенствованию право-
судия. Верховный суд собирает от всех судей страны 
предложения по поправкам в процессуальные кодексы, 
внедрению новых процедур. Об этом вчера и говорилось 
на Совете судей.

Одна из резонансных идей: дать право специальным 
наблюдательным комиссиям решать вопрос, 
кто из заключенных достоин условно-досрочно-
го освобождения.

Алексей 

Федорченко:  

Жаль тра-

тить жизнь 

на то, что не 

нравится

Кража 

из Центро- 

банка — кто 

и как смог 

похитить 

11 миллио-

нов рублей 

из сейфа 

в кабинете 

одного 

из самых 

защищен-

ных учре-

ждений 

страны 

Михаил Пиотровский: 
Как Эрмитаж и Версаль 
двух президентов 
с русским царем 

знакомили
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Деньги Каждый десятый россиянин тратит на оплату процентов 
по ссудам больше половины ежемесячной зарплаты

Жизнь за кредит

Сергей Бабкин, Светлана Батова, 
Тимофей Борисов, Ирина 
Жандарова,Сергей Жуков, Юрий 
Медведев 

О
диннадцать погибших в 
Москве и пятеро в Подмо-
сковье. Таково уточненное 

число жертв урагана, пронесше-
гося по региону в минувший по-
недельник. А еще — около двух со-
тен пострадавших, из которых 
108 вчера оставались в больни-
цах. С сотрясениями мозга, трав-
мами позвоночника, ссадинами и 
ушибами. Состояние восьми из 
них, сообщил на заседании пра-
вительства Москвы руководи-
тель департамента здравоохра-
нения Алексей Хрипун, оценива-
ется как тяжелое. 

Между тем ветер, ставший 
причиной такой трагедии, по 

своей природе даже не дотягива-
ет до урагана. Скорость его не 
превышала 28 метров в секунду, 
а ураганом считается явление 
при скорости ветра 30 и более 
метров.  «Этот катаклизм можно 
отнести к шквалам, — сказал 
«РГ» замначальника ситуацион-
ного центра Росгидромета Ана-
толий Цыганков. — Он возник 
при столкновении теплового и 
холодного фронтов». Сценарий, 
по словам Цыганкова, был при-
мерно такой. Погода в Москве в 
течение короткого времени не-
сколько раз менялась. В воскре-
сенье было холодно, затем с юга, 
со стороны Воронежа, вклинил-
ся теплый воздух, и в ночь на по-
недельник потеплело до 25 С. А к 
полудню вклинился уз-
кий сектор холодного 
воздуха. 

Тарас Фомченков, 
Юлия Кривошапко

К
аждый третий россия-
нин сегодня оплачива-
ет минимум один кре-
дит, а каждый десятый 
тратит на оплату про-

центов по ссудам больше полови-
ны ежемесячной зарплаты.

При этом своих сбережений 
вообще не имеют свыше полови-
ны граждан, свидетельствуют ре-
зультаты опроса, проведенного 
«инФОМ» по заказу Банка Рос-
сии. 

Об отсутствии каких-либо 
с б ер е ж е н и й  в  хо д е  о п р о са 
«инФОМ»заявили 59 процентов 
респондентов. Подавляющее 

большинство согласилось:  сбе-
режения делать надо, но не всегда 
это получается. В том, что за по-
следний месяц удалось отложить 
столько же, сколько обычно, при-
знались всего 16 процентов 
опрошенных — на три процента 

больше, чем в апреле. Почти 70 
процентов респондентов, напро-
тив, вообще не смогли накопить 
что-то сверх отложенного ранее. 
В этом плане ситуация за послед-
ние месяцы практически не из-
менилась.

Во-многом виноват кризис, 
который ударил по реальным до-
ходам населения, говорят эк-
сперты. Реальные доходы населе-
ния снижались на протяжении 
трех лет подряд. Только в 2016 
году падение составило 5,9 про-
цента. В этом году о росте дохо-
дов Росстат заявлял в феврале и 
апреле. Однако увеличение пока-
зателей происходило на фоне 
единовременной выплаты пен-
сий и квартальных премий, то 
есть было обусловлено преслову-
тым сезонным фактором, что 
вряд ли может считаться серьез-
ным поводом для оптимизма. 

Впрочем, есть еще одна при-
чина, почему россияне ограни-
чиваются минимальными нако-

плениями или вообще не делают 
их. Примерно раз в 10—15 лет в 
стране происходят катаклизмы, 
в результате которых люди, име-
ющие сбережения, их теряют, 
говорит доцент кафедры финан-
совых рынков и финансового 
инжиниринга РАНХиГС Сергей 
Хестанов. «В 2008 году прои-
зошла серьезная девальвация 
рубля, до этого был 1998 год. 
Еще раньше так называемая 
павловская реформа, когда гра-
ждане столкнулись с проблемой 
обмена старых денег на 
новые», — напоминает 
Хестанов. 

ПРЕДСКАЗУЕМАЯ СТИХИЯ Непогоду, унесшую в столичном регионе жизни 16 человек, 
нельзя даже назвать ураганом 

Принесенное ветром

5
Покурить 
в аэропортах 
можно будет 
на балконах, 
а в поезда куря-
щие тамбуры 
уже не вернутся

6
Золотые авто-
страды — какие 
сокровища 
находят строи-
тели и археоло-
ги при проклад-
ке новых дорог

10
Теплоходы-
дебаркадеры 
убирают 
от набережных 
Москвы-реки

13
Делать запча-
сти для МКС 
космонавты 
будут прямо 
на орбите 

15
Вратарей сбор-
ной «лишают 
зрения» на тре-
нировках 

КУЛЬТУРА
ПОЛИЦИЯ

Новые кредиты россияне порой 
берут на обслуживание старых. 
Нагрузка растет как снежный ком.

Нарендра Моди 
в эксклюзивной
статье для нашей 
газеты о дружбе 
России и Индии 
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Акцент

 У 59 процентов россиян нет 
сбережений, но каждый тре-
тий житель страны оплачива-
ет минимум один кредит
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Австралийский доллар  42,0994
Азербайджанский манат  33,2061
Армянский драм**  11,7377
Белорусский рубль  30,3120
Болгарский лев  32,2015
Бразильский реал  17,3540

Венгерский форинт**  20,4238
Вон Республики Корея***  50,2108
Гонконгский доллар*  72,5216
Датская крона*  84,6516
Доллар США  56,5168
Евро  62,9484

Индийская рупия**  87,4535
Казахстанский тенге**  18,1580
Канадский доллар  41,9482
Киргизский сом**  83,0275
Китайский юань*  82,4389
Молдавский лей*  31,0447

Новый туркменский манат  16,1684
Норвежская крона*  67,0377
Польский злотый  15,0527
Румынский лей  13,7937
СДР  78,1927
Сингапурский доллар  40,7358

Таджикский сомони*  64,1144
Турецкая лира  15,8124
Узбекский сум***  14,5793
Украинская гривна*  21,4322
Фунт стерлингов   72,6636
Чешская крона*  23,7446

Шведская крона*  64,5545
Швейцарский франк  57,8591
Южноафриканский рэнд*  43,4484
Японская иена**  50,9229

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.05.17

ЗЗ тысячи рабочих устраняли последствия непогоды, было задействовано 5 тысяч спецмашин.

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Президентским указом подтвер-
жден статус «Российской газеты»
как официального публикатора
— cтр.2
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
пытается разнообразить 
российский экспорт

Хлеба и знаний

Владимир Кузьмин

ЭКСПОРТ российской сельхозпродукции к 2020 году 
может вырасти до 21 миллиарда долларов.

Вчера на заседании президиума совета по стратегиче-
скому развитию и приоритетным проектам обсуждали 
реализацию проекта «Экспорт продукции АПК». Успехи 
российских фермеров за последние несколько лет уже 
привели к тому, что поставки за рубеж продовольствия 
превысили экспорт отечественных вооружений.

Для поддержания тренда правительство готово задей-
ствовать новые механизмы поддержки экспортеров. 
«Мы планируем при минсельхозе создать Центр анализа 
экспорта продукции аграрно-промышленного комплек-
са. Для развития логистической инфраструктуры пред-
лагается организовать в Приморском крае экспортно-
импортный хаб, который будет специализироваться на 
сельхозпродукции, который был бы также снабжен пере-
рабатывающими мощностями», — напомнил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

В рамках приоритетного проекта, уточнил после засе-
дания министр сельского хозяйства Александр Ткачев, 
экспортеры сельхозпродукции будут получать поддер-
жку по программам 
кредитования, стра-
хования, участия в 
выставках, а также 
компенсацию логи-
стических и тран-
спортных затрат. 
Компенсацию на же-
лезнодорожные пе-
ревозки на дальние 
расстояние смогут 
получить компании, 
занимающиеся эк-
спортом в страны Азии. Кроме того, новый механизм 
поддержки планируется применять, чтобы стимулиро-
вать увеличение товарооборота между центральными и 
южными регионами России с регионами Сибири и Даль-
него Востока. Это позволит заместить импортную про-
дукцию в отдаленных регионах страны», — оценил глава 
минсельхоза эффект от этих мер.

— Уверен, что реализация нашего приоритетного про-
екта позволит значительно расширить такую поддержку 
и к 2020 году увеличить поставки сельхозпродукции на 
внешние рынки на 27 процентов, до 21,5 миллиарда дол-
ларов, — рассказал министр Ткачев об ожиданиях.

Премьер-министр же считает, что отраслевые органи-
зации в целом должны активнее работать над продвиже-
нием наших товаров на внешние рынки. «За нас там 
никто бегать не будет, это наша работа. Государство 
должно поддерживать, а сами ассоциации и сами произ-
водители должны максимально активно на эти рынки 
внедряться», — подчеркнул председатель правительства.

Продовольствие — это не единственное, что Россия 
может предложить миру. В правительстве вспомнили о 
том, что еще три десятилетия назад наша страна — в те 
времена Советский Союз — привлекала иностранцев из 
многих стран мира возможностями получения высшего 
образования. Так в числе приоритетных проектов поя-
вился «Экспорт образования». Конкуренция между го-
сударствами в образовательной сфере продолжит усили-
ваться, учитывая, что речь идет о рынке с миллиардами 
долларов. В США, например, высшая школа на иностран-
ных студентах зарабатывает в 15 раз больше, чем на нее 
тратит правительство. 

Россия тоже намерена развивать экспорт образова-
ния. «У нас есть прикидки, что к 2025 году мы сможем 
обучать иностранных студентов, аспирантов по россий-
ским программам, причем их должно стать больше в 3,5 
раза», — заявил Медведев.

Это потребует принятия комплекса мер для повыше-
ния привлекательности отечественного образования 
среди иностранцев. «Во-первых, мы должны усовершен-
ствовать законодательство, которое регулирует вопросы 
приема, обучения и выпуска иностранных граждан, а 
также процедуру их въезда и пребывания на территории 
нашей страны», — указал премьер.

«Во-вторых, мы планируем создать консорциум из ве-
дущих вузов, у которых есть положительный опыт, — про-
должил глава кабинета министров перечислять шаги. — 
Это позволит отработать основные подходы к созданию 
системы экспорта образования». Наконец, правительст-
во намерено отработать вопросы трудоустройства и ста-
жировок на время обучения и каникул, чтобы иностран-
ные студенты могли учиться и жить в нормальных усло-
виях, работать и отдыхать в России.

ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
подводит 
итоги 
праймериз 

НАШЛИ 
ЗАМЕНУ

Татьяна Замахина

РЕГИОНЫ, в которых «Единая 
Россия» определяла своих кан-
дидатов на выборы 10 сентября, 
вчера подводили итоги внутри-
партийной «гонки». Не смогли 
пока определиться с победителя-
ми в Ярославле и Курске — из-за 
жалоб на нарушения туда были 
отправлены «группы разбора». 
Особое внимание было прикова-
но к Ленинградской области, где 
прошел предварительный этап 
борьбы за «вакантное» место в 
Госдуме.

Напомним, что экс-спикер 
нижней палаты Сергей Нарыш-
кин прошел в Госдуму после по-
беды в Кингисеппском одноман-
датном округе Ленинградской 
области. Однако позже отказал-
ся от мандата в связи с назначе-
нием в Службу внешней развед-
ки. Так что в Госдуму в этом 
округе пройдут довыборы. Как 
сообщили в региональном отде-
лении партии, предварительное 
голосование выявило абсолют-
ного лидера, набравшего более 
90% — это зампред областного 
правительства Сергей Яхнюк. 
Явка избирателей превысила 
9%.

В других регионах выбирали 
кандидатов в депутаты заксобра-
ний (Северной Осетии, Удмур-
тии, Краснодарского края, Пен-
зенской, Саратовской, Сахалин-
ской областей), а также город-
ских дум (Горно-Алтайска, Чер-
кесска, Барнаула, Петропавловс-
ка-Камчатского, Владивостока, 
Кирова, Курска, Омска, Пскова, 
Твери, Ярославля). 

В предварительных списках, 
которые опубликовали отделе-
ния, оказались не только дейст-
вующие законодатели, но и вра-
чи, педагоги и прочие уважаемые 
на местах люди. Дали дорогу и 
молодым. А в Якутске, где опре-
деляли кандидата от партии в 
мэры, серьезной борьбы не 
было: с огромным отрывом побе-
дил, по предварительным дан-
ным, действующий глава города 
Айсен Николаев.

Секретарь Генсовета партии 
Сергей Неверов вчера провел се-
лекторное совещание с регио-
нальными партийцами, где дал 
установку на этапе выдвижения 
кандидатов «не допустить каби-
нетных решений» и кулуарно-
сти. Все, кто победил в воскресе-
нье, должны попасть в предвы-
борные списки от «ЕР», заявил 
он (на это «единороссов» в день 
праймериз настроил и лидер 
партии, премьер-министр Дмит-
рий Медведев). 

Неверов уточнил итоговую 
цифру явки — 9,38%. Несмотря на 
«местный» уровень праймериз, 
избиратели шли в этот раз актив-
нее, чем в прошлом году. Явка в 
среднем оказалась на 1,5% выше, 
чем на тех же территориях перед 
парламентскими выборами.

По данным секретаря Генсо-
вета, предварительное голосова-
ние прошло «без значимых нару-
шений, всего поступило около 
ста жалоб». На все в партии бу-
дут реагировать. А на двух участ-
ках (в Ярославле и в Курске) под-
ведение итогов пришлось отло-
жить из-за жалоб. 

Созданы рабочие группы, ко-
торые будут досконально из-
учать обращения, — общаться с 
наблюдателями, просматривать 
видеозаписи. Речь в этих жало-
бах, пояснил Неверов, идет о «на-
рушениях по заполнению окон-
чательного протокола». Разница 
между результатами кандидатов 
на данных участках составила 
всего несколько голосов, так что 
итог праймериз может изме-
ниться. В эти города выехали спе-
циалисты из центрального ис-
полкома «ЕР».

После того, как будут состав-
лены окончательные списки по-
бедителей, в регионах пройдут 
партконференции. На них и про-
изойдет выдвижение кандидатов 
на выборы соответствующего 
уровня. На конференциях будут 
обсуждаться и проекты предвы-
борных программ, рассказал Не-
веров.

Кремль Владимир Путин встретился с преемником наследного принца 
Саудовской Аравии

Точки энергетики

Кира Латухина

П
резидент принял в 
Кремле преемника 
наследного принца 
Саудовской Аравии, 
министра обороны 

Мухаммеда бен Сальмана Аль Са-
уда.

«Отношения между нашими 
странами развиваются весьма 
успешно», — оценил Владимир Пу-
тин. В начале этого года рост това-
рооборота уже составил 130 про-
центов, сказал он. «Большое зна-
чение для наших стран, безуслов-
но, имеют договоренности в обла-
сти энергетики», — констатировал 
российский лидер и поблагодарил 

за идеи и работу по совместным 
действиям между странами ОПЕК 
и не входящими в картель государ-
ствами. «Наши согласованные 
действия позволяют стабилизиро-
вать ситуацию на мировых рын-
ках углеводородов», — оценил он. 
Напомним, что на днях в Вене 

ОПЕК и «не-ОПЕК» решили про-
длить соглашение по сокращению 
добычи нефти до апреля 2018 
года.

«И, конечно, мы ждем с визи-
том короля Саудовской Ара-
вии», — отметил Путин. «Уверен, 
что этот первый в истории наших 

отношений визит будет хорошим 
знаком, хорошим сигналом и сти-
мулом в развитии наших межгосу-
дарственных связей», — сказал он 
и попросил передать саудовскому 
монарху самые наилучшие поже-
лания.

Сейчас отношения между Сау-
довской Аравией и Россией пере-
живают один из наилучших эта-
пов, считает Мухаммед бен Саль-
ман Аль Сауд. «Самое главное, что 
нам удается выстраивать прочный 
фундамент в том, что касается не-
фтяного рынка и цен на энергоно-
сители. Это предоставляет нам хо-
рошие возможности для дальней-
шего построения стратегического 
будущего», — убежден он.

«У нас нет никаких точек стол-
кновения между политиками двух 
стран», — подчеркнул саудовский 
гость.

Страны рассматривают более 
25 совместных проектов с общим 
объемом инвестиций более 10 
миллиардов долларов в самых 
разных областях. Саудовская Ара-
вия также хотела бы закупить са-
мое современное российское воо-
ружение. Ранее гендиректор «Ро-
стеха» Сергей Чемезов говорил, 
что Россия обсуждает возмож-
ность продажи танков Т-90.

Владимир Путин и Мухаммед бен 
Сальман Аль Сауд едины в том, 
что отношения между нашими 
странами развиваются успешно.

Акцент

 Согласованные действия
стабилизируют ситуацию
на рынках углеводородов

Несмотря 
на «местный» 
уровень праймериз, 
избиратели шли 
в этот раз активнее, 
чем в прошлом 
году

Экспорт российской 
сельхозпродукции 
к 2020 году может 
вырасти до 21 мил-
лиарда долларов

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ Президента 

Российской Федерации от 23 мая 1996 г. № 763 
«О порядке опубликования и вступления в силу 

актов Президента Российской Федерации, 
Правительства Российской Федерации 

и нормативных правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти» и в устав 

государственного учреждения — издательства 
«Юридическая литература» Администрации 

Президента Российской Федерации, 
утвержденный Указом Президента Российской 

Федерации от 31 января 2012 г. № 133
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 23 мая 1996 г. 

№ 763 «О порядке опубликования и вступления в силу актов Президента 
Российской Федерации, Правительства Российской Федерации и норма-
тивных правовых актов федеральных органов исполнительной власти» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, № 22, ст. 2663; 
1997, № 20, ст. 2242; 2005, № 28, ст. 2865; 2011, № 47, ст. 6621; 2013, № 6, 
ст. 493; 2014, № 42, ст. 5723) изменение, изложив пункт 9 в следующей 
редакции:

«9. Нормативные правовые акты федеральных органов исполнитель-
ной власти в течение 10 дней после дня их государственной регистрации 
подлежат официальному опубликованию в «Российской газете» или на 
«Официальном интернет-портале правовой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Официальным опубликованием нормативных правовых актов феде-
ральных органов исполнительной власти считается первая публикация их 
полных текстов в «Российской газете» или первое размещение (опублико-
вание) на «Официальном интернет-портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Официальными являются также тексты нормативных правовых актов 
федеральных органов исполнительной власти, размещаемые на интернет-
портале «Российской газеты» (www.rg.ru), функционирование которого 
обеспечивает федеральное государственное бюджетное учреждение 
«Редакция «Российской газеты».».

2. Внести в устав государственного учреждения — издательства «Юри-
дическая литература» Администрации Президента Российской Федерации, 
утвержденный Указом Президента Российской Федерации от 31 января 
2012 г. № 133 «О государственном учреждении — издательстве «Юридиче-
ская литература» Администрации Президента Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 6, ст. 645), 
следующие изменения:

а) из подпункта «а» пункта 10 слова «, актов федеральных органов 
исполнительной власти» исключить;

б) из подпункта «а» пункта 11 слова «Бюллетеня нормативных актов 
федеральных органов исполнительной власти,» исключить.

3. Правительству Российской Федерации в 3-месячный срок привести 
свои акты в соответствие с настоящим Указом.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
29 мая 2017 года № 242

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал сделать реалистичным план развития 
страны

Шаг в будущее
Кира Латухина

В
чера президент Владимир 
Путин собрал министров и 
экспертов в Кремле, чтобы 

оценить программы социально-
экономического развития стра-
ны. В совещании также принял 
участие премьер-министр Дмит-
рий Медведев. 

«На прошлой неделе прави-
тельство представило комплек-
сный план действий, рассчитан-
ный до 2025 года, и его задача — 
обеспечить выход экономики Рос-
сии на темпы роста не ниже миро-
вых, выше мировых, не позднее 
2019—2020 годов», — отметил гла-
ва государства. «Это, безусловно, 
ключевой документ с точки зре-
ния долгосрочной стратегии раз-
вития экономики России», — под-
черкнул он. Но над инициативами 
работают и экспертные группы, 
представители делового сообще-
ства, продолжил Владимир Путин.

Президент призвал после тща-
тельного анализа определиться, 
как действовать дальше. «Или це-
ликом возьмем какое-то предло-
жение, имея в виду, что, как прави-
ло, эти инициативы носят закон-
ченный характер, или все-таки по-
сле глубокого анализа и дополни-
тельных консультаций, каких-то 
еще идей, которые могут дополни-
тельно возникнуть, придем к вы-
воду, что нужно что-то с чем-то со-
единить, дополнить и уже на осно-
ве этого дополнительного анализа 
принять окончательное решение, 
по какому пути мы пойдем и в ка-
ком объеме какие инициативы бу-
дем реализовывать», — сказал он.

«Главное — планы экономиче-
ского развития страны должны 
быть ясными и реалистичными, 
наилучшим образом отвечать ны-
нешним и перспективным вызо-
вам, отражать интересы людей, 

единство взглядов государства, 
деловых кругов, институтов гра-
жданского общества», — поставил 
задачу Путин.

«Важно сделать ставку на улуч-
шение делового климата и рост 
конкурентоспособности россий-
ской экономики, повышение про-
изводительности труда и эффек-
тивности крупных инвестицион-
ных проектов, на развитие малого 
и среднего бизнеса, наращивание 
объемов несырьевого экспорта, 
формирование новых точек роста 
в регионах», — уточнил президент.

Глава государства предложил 
рассмотреть экспертные предло-
жения по обеспечению устойчи-
вого развития и технологического 
обновления экономики страны и 
обсудить, насколько эти идеи кон-
курентны и применимы на пра-
ктике.

Напомним, что президент ра-
нее поручил утвердить комплек-
сный план действий правительст-
ва на 2017—2025 годы с целью вы-
хода экономики на темпы роста 
выше мировых не позднее 2019—
2020 годов. В середине мая пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
доложил о таком плане, и глава го-
сударства сказал, что необходимо 
обсудить и предложения экспер-
тных групп.

Совещание вчера шло в закры-
том режиме, и о реакции главы го-
сударства на предложения журна-
листам рассказал глава Совета 
Центра стратегических разрабо-
ток Алексей Кудрин. «Дело в том, 
что программа будет программой 
президента. Президент будет ре-
шать, что будет представлять и 
предлагать, если он станет в том 
числе кандидатом на следующий 
президентский срок, — сразу объя-
снил он. — Поэтому все, что мы де-
лаем, мы делаем сейчас по его по-
ручению и для него».

«Мы подготовили проект стра-
тегии. Сегодня я официально вру-
чил президенту этот документ, и 
он сказал, что внимательно с ним 
ознакомится и продолжит обсу-
ждение», — сообщил Кудрин. Глава 
государства запланировал не-
сколько совещаний.

«Сегодня, конечно, не дела-
лось окончательных оценок пред-
ложений, — продолжил глава Со-
вета ЦСР. — Цель заседания была 
услышать концепцию в целом, 
ключевые приоритеты, главные 
факторы экономического роста. 

Мы обсуждали основные препят-
ствия и как их преодолевать». 
Кудрин рассказал о некоторых 
предложениях своей программы: 
например, сделать так, чтобы фи-
скальная нагрузка на бизнес в 
ближайшие шесть лет не возро-
сла. «Мы должны обеспечить ста-
бильность для бизнеса», — поя-
снил он.

Другая программа — у Столы-
пинского клуба, председатель 
президиума которого Борис Ти-
тов подчеркнул, что главные цели 
двух документов одинаковы, но у 

Кудрина он более масштабный, а 
у «столыпинцев» — более пра-
ктичный. «Необходимо заменить 
то, чем мы жили раньше, — высо-
кие цены на нефть другими источ-
никами роста», — пояснил Титов. 
Поэтому говорили о повышении 
доходов инвесторов.

«Президент сказал, что работа 
продолжится и будут встречи эк-
спертных групп», — пояснил Ти-
тов. По его словам, глава государ-
ства предложил сконцентриро-
ваться на судебной и институцио-
нальной реформах.

Сроков подготовки документа 
пока нет. «Будем анализировать 
расхождения и пытаться приве-
сти ближе друг к другу наши 
взгляды», — добавил глава прези-
диума Столыпинского клуба. 
«Президент сказал, что будет из-
учать все предложения, посту-
пившие и от нас, и от Титова, и от 
правительства», — заключил Куд-
рин.

Акцент

 Важно сделать ставку 
на улучшение делового 
климата
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РАН должна определять перспективы развития науки, считает Путин.

ДОСЛОВНО 
Не придумывать «мифических российских угроз», а сотрудничать при-
звал Владимир Путин в интервью газете «Фигаро». «Не нужно ничего 
нагнетать, не нужно придумывать мифических российских угроз, ка-
ких-то «гибридных войн». Сами напридумывали, а потом сами себя 
пугаете...» — заметил Владимир Путин. Сейчас главная проблема — 
терроризм, и на борьбе с ним и надо сосредоточиться. Путин также за-
явил, что нет доказательств, что власти Сирии применяют химору-
жие, и назвал это провокацией.

НАУКА

ШТАБ ИССЛЕДОВАНИЙ

Президент обсудил с академиками РАН стратегию научно-

технологического развития. «В конце прошлого года при-

нята Стратегия научно-технологического развития страны, 

и мы тогда уже договаривались, что одна из важных задач в 

этой связи — насытить ее конкретными проектами, направ-

лениями исследований и так далее», — заявил Владимир Пу-

тин.

«Конечно, прежде всего вы и ваши коллеги, члены акаде-

мии наук, ученые должны сказать свое слово», — сказал 

президент. «Мы знаем, насколько сейчас важна роль ме-

ждисциплинарных исследований, именно поэтому когда-

то и было принято решение, не так давно, об объединении в 

одну большую академию двух других: и медицинской, и 

сельхозакадемии», — напомнил он.

Заметив, что обсуждал все это с Фортовым и пришли к вы-

воду, что нужно подумать, как сделать административную 

структуру более эффективной, приспособленной к реше-

нию задач сегодняшнего дня. «С тем чтобы академия наук 

была именно штабом исследований и определения пер-

спектив развития науки», — заключил Путин.
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Кабмин 
поддержит   
ипотечное 
кредитование

ЖИЛАЯ АКЦИЯ

Марина Гусенко

АГЕНТСТВО по страхованию 
вкладов (АСВ) сможет передать 
Агентству ипотечного жилищно-
го кредитования (АИЖК) акции 
«Российского капитала» для раз-
вития ипотечно-строительной 
модели на базе банка. Законо-
проект правительства об этом 
внесен в Госдуму.

Документ подготовил минфин 
в рамках работы по завершению 
строительства объектов группы 
компаний «СУ-155». По нему 
АСВ получает право по решению 
кабмина провести отчуждение 
ста процентов привилегирован-
ных акций банка «Российский 
капитал» и в последующем кон-
вертировать их в обыкновенные 
акции для передачи АИЖК. 

Прямая речь  Михаил Пиотровский: Как Эрмитаж и Версаль двух 
президентов с русским царем  знакомили 

Искусство пробивает 
окно в Европу

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
ыставку в Версале,  по-
священную  300-ле-
тию пребывания  Пет-
ра Первого во Фран-
ции,   открыли  при 

участии  Владимира Путина и 
Эмманюэля Макрона.  Помогли 
ли более 180  уникальных экспо-
натов из коллекций Эрмитажа   
диалогу на высшем уровне?  На 
этот вопрос «РГ» отвечает  ди-
ректор  Государственного Эрми-
тажа Михаил Пиотровский. 

— Мы готовили выставку дав-
но и, не скрою,  имели в  виду не-
кие политические моменты для 
полезного диалога между двумя 
странами, но не более того.

Однако то, что произошло в 
Версале, на деле доказало, что 
культура в принципе стоит 
выше политики. Культура — это 
надежнейший мост.  Когда мо-
стов много, создается впечатле-
ние, что по всем идет беспере-
бойное движение. Но когда один 
за другим они  начинают ру-
шиться, то культура становится  
последним, который остается.

    В то время, как на Западе 
упорно создается негативный 
образ России, сохраняются  сан-
кции, наша страна открывает 
выставку как свидетельство  
исторических, эмоционально 
насыщенных  связей между Рос-
сией и Францией.

То было  второе путешествие 

Петра в Европу. Мы знаем о пер-
вом — в  Голландию, его влюблен-
ность в эту страну. Здесь же —  
влюбленность во Францию, 
французов, которые произвели  
на  него сильное впечатление. 
Вместе с нашими дипломатами,  
вместе с парижанами мы хотели 

напомнить те события, и, надо 
сказать, попали в точку, когда 
после долгих разговоров было 
решено, что местом выставки 
будет Версаль, а точнее,   дворец 
Большой Трианон, где  останав-
ливался Петр, где спустя эпохи 
любил жить генерал Шарль де 
Голль.

Экспозицию   мы делали вме-
сте с французами,  в ней просле-
живаются две линии.  Во фран-
цузской рассказывается о лю-
бознательности Петра, об инте-
ресе, который он проявлял ко 

всему в другой стране.  Это и 
встреча с семилетним Людови-
ком  XV, и с регентом герцогом 
Орлеанским Филиппом II, это  и 
приобретение  разнообразных 
инструментов. Нам было важно 
показать эволюцию Петра.   В 
первое путешествие в Голлан-

дию отправлялся молодой само-
держец, который хотел все из-
учить,  и говорил, что россий-
скому престолу он предпочел  
бы  адмиральскую должность в  
английском   флоте.

   Петр, приехавший  же через 
двадцать лет  во Францию, это 
Петр после Полтавы. Осознан-
ный, серьезный реформатор, 
много сделавший для России, 
привыкший заниматься боль-
шой политикой. Он начинает 
воспринимать и впитывать  
культуру, ту самую, которую с 

тех пор все так полюбили. Вдруг 
оказывается, что  этот,  до недав-
него времени, аскет  по возвра-
щении из  Франции начинает 
шить изящные костюмы с пре-
тензией  на изысканность. Он 
изучает дворцы. Уже построен 
Петербург, но император ищет 
образцы для загородных двор-
цов, приобретает книги по архи-
тектуре, в частности, Версаля, 
Марли. После этого строит  Пе-
тергоф и Стрельну, которая, 
кстати, в наше время была вос-
становлена как президентская 
резиденция.

Знаете, и это очень важно, на 
открытии выставки в Большом 
Трианоне Владимир Путин и его 
французский коллега не просто 
переходили из одного зала в 
другой, слушая разъяснения эк-
скурсоводов, они  разговарива-
ли о России. В частности,  о том, 
как  выбирались образцы двор-
цов. Среди экспонатов есть ка-
рандашик, точно такой, кото-
рым Петр,  путешествуя по 
Франции, постоянно делал за-
рисовки в блокнот. Он придумы-
вал свои дворцы. Покупал горы 
книг,  посетил  монетный двор, 
мануфактуру  Гобеленов,  где 
ему подарили огромных разме-
ров тканые картины. Потом, как 
мы знаем, Петр основал шпа-
лерную мануфактуру в Петер-
бурге.

Выставка  так составлена, 
что президенты  могли обмени-
ваться мнениями по поводу 

объединяющих сюжетов.  Все 
время был оживленный диалог 
между Владимиром Путиным и 
Эмманюэлем  Макроном, осо-
бенно  у полотна с изображени-
ем  Полтавской битвы, разговор 
шел о русских победах, о поли-
тической обстановке тех вре-
мен.

Знаю по своему опыту, что 
прогулка политических деяте-
лей по Эрмитажу дает возмож-
ность  обсудить  важные темы в 
историческом контексте и пер-
спективе.

Много говорилось о рестав-
рации. В Версале не все еще при-
ведено в порядок, у нас же  в Эр-
митаже  накоплен  особый  опыт, 
и наш президент о нем специ-
ально упомянул. Как часто куль-
тура творит свое великое дело, 
приходит на помощь полити-
кам, которым так непросто на-
чинать отложенный диалог. 

  Каков результат? Я абсолют-
но уверен в том, что между пре-
зидентами Франции и России 
установился  человеческий кон-
такт. Знаете, у меня опыт музей-
ный, и всегда видно, возник он 
между политиками или нет. В 
данном случае  у меня нет сом-
нений. И нам  приятно:  не зря 
потрудились,  сделали выставку,  
которая, надеюсь, будет   успеш-
ной и полезной.  Хороший мост 
получился: Версаль — Эрмитаж.

Пиотровский рассказал Путину 
и Макрону об исторических связях 
России и Франции.
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Возраст главврачей
На прошлой неделе Комитет 

Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
единогласно одобрил законо-
проект, согласно которому ру-
ководителями государственных 
и муниципальных медицинских 
учреждений и их заместителя-
ми должны быть люди не старше 
65 лет. При этом для руководи-
теля срок пребывания в должно-
сти может быть продлен до 70 
лет по представлению общего 
собрания работников организа-
ции. Что касается заместителей, 
достигших 65-летнего возраста, 
предлагается заключать с ними 
трудовые договоры на срок, не 
превышающий срок окончания 
полномочий их непосредствен-
ных начальников.

К сожалению, в некоторых 
средствах массовой информа-
ции появилась неверная интер-
претация этого документа: яко-
бы будет уволено много выдаю-
щихся практикующих врачей, 
которые одновременно являют-
ся руководителями медицин-
ских учреждений. На самом 
деле в законопроекте речь идет 
не об увольнении их из профес-
сии, а только об освобождении 
от административно-хозяйст-
венной работы: подписания 
платежек, ремонта крыш и за-
мены канализационных труб в 
больницах, решения прочих бы-
товых вопросов.

Сегодня активно осваивают-
ся все новые и новые информа-
ционные технологии, и в этих 
условиях целесообразно обес-
печить приток более молодых 
кадров на организационную ра-
боту, в том числе в сфере здра-
воохранения. А нынешним ру-
ководителям, достигшим 
65-летнего возраста, необходи-
мо предоставить возможность 
сконцентрироваться на своей 
медицинской и научной дея-
тельности, на подготовке учени-
ков. Им в обязательном порядке 
предложат иные должности, со-
ответствующие их квалифика-
ции. Перевод на эти должности 
будет осуществляться с их пись-
менного согласия.

Аналогичные нормы, уста-
навливающие предельный воз-
раст, существуют для государст-
венных служащих, для руково-
дителей научных организаций и 
их заместителей, для ректоров и 
проректоров высших учебных 
заведений. Напомню, что после 
того как был установлен пре-
дельный возраст для ректоров, 
во многих вузах ввели дол-
жность президента. Ректорами 
начали избирать более молодых 
научных сотрудников, прежние 
руководители становились пре-
зидентами: они могли сосредо-
точиться не на текущей админи-
стративно-хозяйственной рабо-
те, а на развитии своей научной 
школы, на преподавательской 
деятельности и так далее. Я ду-
маю, что подобная система мо-
жет быть внедрена и в сфере 
здравоохранения. Таким обра-
зом произойдет плавная рота-
ция кадров в медицинских учре-
ждениях.

Это особенно важно сегодня, 
когда многие молодые квалифи-
цированные и талантливые спе-
циалисты уходят в частные кли-
ники, потому что не видят пер-
спектив карьерного роста в го-
сударственных и муниципаль-
ных организациях и в результа-
те работают только на более ма-
териально обеспеченную часть 
населения. Наша задача сделать 
так, чтобы они оказывали меди-
цинскую помощь всем гражда-
нам России.

Помимо всего прочего пред-
ложенный законопроект уста-
навливает преемственность в 
сфере здравоохранения: новые 
главные врачи больниц и поли-
клиник будут начинать свою де-
ятельность тогда, когда их пред-
шественники еще активны и го-
товы помочь советом. Отмечу 
также, что в течение трех лет со 
дня вступления закона в силу 
трудовые договоры, заключен-
ные с руководителями меди-
цинских учреждений и их заме-
стителями, будут сохранять 
свое действие, даже если этим 
лицам уже больше 65 лет. Три 
года, с нашей точки зрения, до-
статочный срок для того, чтобы 
подготовить себе достойную 
смену.

Данный законопроект под-
держали и профсоюзы, и прави-
тельство. Рассчитываем, что Го-
сударственная Дума примет его 
в первом чтении уже в июне.
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РЕБУС С СЮРПРИЗАМИ
КОНЕЦ прошлой — начало этой недели стали в Европе 
временем больших дипломатических раутов. Встреча в 
верхах НАТО и «большой семерки», визит Владимира 
Путина в Париж для знакомства с новым президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном. У каждого из этих 
событий своя повестка, однако некоторые любопытные 
параллели и умозаключения напрашиваются. Два наи-
более интересных высказывания. Ангела Меркель по-
сле «семерки»: «Прошли те времена, когда мы могли 
полностью положиться на других… европейцы должны 
взять свою судьбу в свои руки». Макрон: борьба с тер-
роризмом — «это направляющая нить Сирии, и я хотел 
бы, чтобы кроме работы в рамках коалиции мы смогли 
укрепить наше партнерство с Россией».

Нас, конечно, и в первом, и во втором случае прежде 
всего интересуют перспективы взаимодействия с на-
шей страной, но примечателен другой аспект — готов-
ность выходить за устоявшиеся рамки взаимоотноше-
ний. 

На Ангелу Меркель, судя по всему, сильное впечатле-
ние произвело общение с американским лидером. Кан-
цлер, которая во время избирательной кампании не 
скрывала симпатий к Хиллари Клинтон, очень серьезно 

подошла к выстраи-
ванию отношений с 
Трампом после его 
победы. Для Герма-
нии предсказуемые 
и стабильные тран-
сатлантические свя-
зи один из незыбле-
мых политических 
столпов, особенно 
на фоне кризиса 
внутри Европейско-
го союза. Поэтому 
Берлин готов прила-
гать серьезные уси-

лия, чтобы адаптироваться к любой конфигурации в Ва-
шингтоне. Последним комфортным для Старого Света 
президентом США был Билл Клинтон, и Джордж Буш, и 
Барак Обама отклонялись от традиционной атлантиче-
ской линии. Трамп же вообще не очень понимает, важна 
ли она, а если да, то насколько. Его бросало от провока-
ционных заявлений насчет «устарелой» НАТО к высо-
ким оценкам эффективности альянса, но одно остава-
лось константой — пусть Европа платит. Вообще Трамп, 
как только он отвлекается от подготовленного аппара-
том текста, сразу скатывается к чистому меркантилиз-
му, торгово-закупочному подходу.  

Впрочем, если в вопросе НАТО президент США хотя 
бы повторяет необходимые шаблоны, то на тему о кли-
мате он ушел в категорический отказ — Вашингтон со-
бирается отказаться от Парижских соглашений, кото-
рые Обама подписал полтора года назад. Климат для ев-
ропейцев сюжет сакральный, именно в сфере экологии 
ЕС традиционно считается лидером и черпает в ней 
свою «мягкую силу». Неспособность уговорить амери-
канских союзников присоединиться подрывает автори-
тет Европы как важного игрока. 

Высказывание Меркель, что Европе пора полагаться 
на себя, отражает понимание того, что сущность альян-
сов в мире меняется и Североатлантический блок, кото-
рый всегда воспринимался как своего рода эталон мно-
госторонней организации единомышленников, уже не 
будет таким, как прежде. Трамп явно склонен поддер-
живать концепцию «коалиции добровольцев», которую 
больше 15 лет назад выдвинул другой Дональд — Рамс-
фельд: кто нужен для выполнения определенной мис-
сии, с тем и договоримся. Но если такой курс выбирают 
Соединенные Штаты, равно как и лозунг «Америка пре-
жде всего», не стоит удивляться, что и остальные будут 
вести себя аналогично. 

В этом ключе интересно как раз высказывание Ма-
крона о намерении сотрудничать с Россией в Сирии по-
мимо «антитеррористической коалиции». Задача Ма-
крона поднимать и укреплять престиж Франции, по-
шатнувшийся в последние годы. И здесь взаимодейст-
вие с «опасной» Россией и ее президентом, способность 
добиваться на этом направлении результатов — полез-
ный инструмент. Причем взаимодействие именно на-
прямую, на двусторонней основе.

Европа рассматривалась после холодной войны как 
история невиданного успеха, а заодно и как лаборато-
рия совершенно нового подхода к международным от-
ношениям — углубляющаяся взаимозависимость, рас-
пространение общей модели все шире и шире, торжест-
во универсальных норм и правил, стирание границ. Тем 
более существенно, что эта философия подвергается 
сомнению именно в 
Старом Свете. Про-
исходящее не озна-
чает, что мир бук-
вально завтра раз-
валится на части и 
начнется новая вой-
на всех против всех 
— особенность сов-
ременных междуна-
родных отношений 
как раз в том, что 
противоположные 
процессы развива-
ются одновременно. 
В борьбе разных тенденций, с одной стороны — к уни-
версализации и глобальности, с другой — к большей са-
мобытности и опоре на суверенные права и возможно-
сти, и возникнет что-то новое. Правда, пока совсем не-
понятно, какое. 

Попытке это понять посвящена специальная сессия 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» за-
втра на Петербургском международном экономиче-
ском форуме «Глобализация по-новому: каждый за 
себя?» Для России реалистичная оценка тенденций 
крайне важна — страна (как, впрочем, и все остальные) 
явно нуждается в переосмыслении своей модели разви-
тия, да и внешнеполитическое поведение в этих новых 
условиях придется корректировать. Когда с легкой 
(хотя в данном случае скорее тяжелой) руки Дональда 
Трампа мир вслед за Америкой начнет поворачиваться 
в себя, лицом к своим внутренним потребностям (надо 
подчеркнуть, далеко не всегда адекватно понятым), 
России тоже придется менять пропорцию внешнего и 
внутреннего в своей активности. В пользу внутреннего, 
которое, впрочем, уже неотделимо от внешнего, по-
скольку всеобъемлющее взаимное переплетение тоже 
никто не отменит. В общем, не стратегия, а сплошной 
ребус с сюрпризами.

На Ангелу Меркель, 
судя по всему, силь-
ное впечатление 
произвело общение 
с американским 
лидером

Задача Макрона 
поднимать 
и укреплять пре-
стиж Франции, 
пошатнувшийся 
в последние годы

Мир без правил

Федор Лукьянов
директор по исследованиям 
Валдайского клуба
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему за последний
год количество 
негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ)
сократилось на треть

Слабые уходят 
с рынка 

Алексей Поздняков

ОБЪЕДИНЕНИЕ частных пен-
сионных фондов в более крупные 
НПФ и финансовые группы стало 
трендом последних лет.  При 
этом число НПФ в стране стре-
мительно сокращается. Фонды 
объединяются под управлением 
финансовых групп — 10 крупней-
ших из них уже контролируют 
более 80% всех активов под 
управлением НПФ. 

В какую сторону меняется 
пенсионный рынок и что его 
ждет в результате объединения 
участников? Об этом мы беседу-
ем с экономистом, профессором 
Европейского университета в 
Санкт-Петербурге (ЕУСПб) Мак-
симом БУЕВЫМ.

Максим Вячеславович, только в 
прошлом году почти треть пен-
сионных фондов ушла с россий-
ского рынка. С чем, по вашему 
мнению, это связано?
МАКСИМ БУЕВ: Часть НПФ ушла с 
рынка, поскольку у них были ан-
нулированы лицензии в связи с 
неисполнением ими предписа-
ний ЦБ РФ, часть — присоедини-
лись к другим НПФ. В целом ры-
нок последние несколько лет ха-
рактеризуется консолидацией 
отрасли. Это связано с повыше-
нием регулятивных требований к 
НПФ со стороны Банка России. К 
числу этих требований относят-
ся в первую очередь необходи-
мость смены организационно-
правовой формы фондов (были 
НКО — стали АО) и вхождение в 
систему гарантирования нако-
плений. Также ЦБ требует от фон-
дов создания современных си-
стем управления рисками — пре-
жде это касалось банковской от-
расли, но не НПФ.

Как вы думаете, промышленные 
предприятия и холдинги, созда-
вавшие ранее корпоративные 
НПФ, сегодня сохраняют инте-
рес к пенсионному бизнесу? 
МАКСИМ БУЕВ: Бизнес-модель НПФ, 
безусловно, изменилась. В 1990-е 
годы многие НПФ создавались 
как НКО, чтобы решать опреде-
ленные задачи.  Например, про-
мышленным холдингам было де-
шевле привлекать деньги через 

карманный пенсионный фонд, 
чем занимать средства на рынке. 
Реформа отрасли, в том числе, 
связана с необходимостью ухода 
от такой архаики. Теперь привле-
чение пенсионных денег через 
аффилированный НПФ возможна 
лишь на рыночных условиях и 
при полном выполнении требова-
ний регулятора — Банка России. 
Если функционирование НПФ яв-
ляется прибыльным бизнесом, то 
у холдингов, разумеется, будет 
оставаться интерес в сохранении 
фонда как части портфеля, прино-
сящего доход.

С чем вы связываете появление 
на пенсионном рынке крупных 
финансовых групп и объедине-
ние в них фондов? 
МАКСИМ БУЕВ:  Консолидация отра-
сли связана со стремлением фон-
дов «сэкономить от масштаба». 

Ужесточение требований регуля-
тора к НПФ привело к дополни-
тельным издержкам для фондов. 
Это ребалансировка портфелей, 
корректировка стратегий инве-
стирования, переход на единый 
план счетов, вложение в инфра-
структуру — дорогие системы 
риск-менеджмента и т.п. Разуме-
ется, большим фондам легче потя-
нуть такие расходы, чем малень-
ким.

Консолидация требует больших 
затрат для приобретателя — круп-
ного фонда или группы? Насколь-
ко оправданы эти инвестиции?

МАКСИМ БУЕВ:  Если портфель прио-
бретаемого НПФ — прибыльный, 
если фонд обеспечивает рост кли-
ентской базы и объема активов, и 
на него можно достаточно легко 
расширить уже существующую 
инфраструктуру, то такая инве-
стиция оправдана. В процентном 
соотношении издержки на вы-
полнение требований регулятора 
для группы будут намного мень-
ше, чем для большинства отдель-
но взятых НПФ, реши они выпол-
нять требования регулятора в 
одиночку.

Как консолидация фондов и со-
кращение участников влияет на 
состояние пенсионного рынка? 
Что его ждет в будущем?
МАКСИМ БУЕВ:  Повышение контр-
оля со стороны государства над 
деятельностью НПФ, принятием 
инвестиционных решений, 
управлением рисками создает ус-
ловия для дальнейшей консолида-

ции. Думаю, она продолжится 
еще год-два. Но после трансфор-
мации состояние финансового 
сектора в России значительно 
улучшится. Игроки на пенсион-
ном рынке будут более крупны-
ми, надежными, открытыми и от-
ветственными. Трендом конца 
2016 года стало появление на 
рынке публичных НПФ. Это еще 
более способствует прозрачно-
сти инвестиционного процесса 
внутри фондов и повышению 
уровня корпоративного управле-
ния. 

В то же время холдинги, ко-
торые избавились или избавят-
ся от аффилированных НПФ, 
смогут сосредоточиться на раз-
витии своих ключевых бизне-
сов в других сегментах рынка.

КСТАТИ
В 2016 году 4,7 млн россиян перевели свои пенсионные накопления из 
Пенсионного фонда России в негосударственные пенсионные фонды. Это 
на 600 тыс. человек больше, чем в 2015 году. Большая часть переходов — 
в фонды крупных финансовых групп. 
При этом почти в два раза сократилось число переходов из одного НПФ 
в другой. В прошлом году лишь 1,7 млн клиентов поменяли выбранный 
ранее негосударственный фонд, хотя в последние годы эта цифра дости-
гала 3,5 млн. 
Эксперты объясняют эту тенденцию как повышением доверия к 
участникам пенсионного рынка, так и расширением клиентского сер-
виса крупных НПФ в составе финансовых групп. Клиенты вовремя по-
лучают информацию о формировании своей пенсии и возможных поте-
рях инвестдохода в случае досрочного перехода в другой НПФ. 

Фонды объединяют-
ся под управлением 
финансовых групп — 
10 крупнейших из 
них уже контроли-
руют более 80% 
всех активов под 
управлением НПФ

Максим Буев: Игроки на пенсион-
ном рынке будут более надежны-
ми и ответственными. 

Бизнес и спорт При поддержке «ЕвроХима» в Тульской 
области прошел детский «чемпионат мира» по хоккею 

А ворота защищал 
губернатор

Елена Шулепова, Тула 

Н
а льду спортком-
плекса «Юбилей-
ный» в городе Ново-
московск Тульской 
области против «дет-

ской сборной мира» играли ле-
генды российского хоккея — та-
ков заключительный аккорд 5-го 
Международного детского хок-
кейного турнира  EuroChemCup 
2017, который уже назвали «дет-
ским чемпионатом мира по хок-
кею». А до того были четыре дня 
упорных матчей: в этом году в 
Новомосковск съехались двенад-
цать команд из России, Литвы, 
Германии, Швейцарии, Казахста-
на, Финляндии, Бельгии и Эсто-
нии. 

О том, насколько серьезной 
была борьба, говорит хотя бы тот 
факт, что победитель определил-
ся лишь в самый последний мо-
мент. В основном времени фи-
нального матча  команды «Алма-
ты» (Казахстан) и «Юрматы» 
(Башкирия) сыграли вничью со 
счетом 1:1, победителей удалось 
выявить по серии буллитов, где 
команда из Казахстана обошла 
соперников со счетом 1:0. В ре-
зультате золотая медаль и кубок 
чемпионов у  Казахстана, «сере-
бро» и «бронза» у российских ко-
манд. 

— Когда мы росли, у нас было 
очень мало возможностей участ-
вовать в международных матчах. 
Поэтому очень важно, что у ны-
нешнего поколения мальчишек 
есть возможность получать та-
кой опыт, играть с разными со-
перниками, — отметил гость со-
ревнований, трехкратный чем-
пион мира, призер Олимпийских 
игр, трехкратный обладатель 
«Кубка Стэнли» Сергей Федоров. 

Особенность этого чемпиона-
та по хоккею в том, что в нем при-

нимают участие двенадцатилет-
ние дети из небольших россий-
ских городов, в которых компа-
ния российского предпринима-
теля Андрея Мельниченко сов-
местно с Минспортом России на 
протяжении нескольких лет 
успешно развивают спортивную 
инфраструктуру  на базе государ-
ственно-частного партнерства.

 По словам мэра Новомосков-
ска Вадима Жерздева, с появле-
нием в городе шесть лет назад 
современного Ледового дворца 
интерес к хоккею вырос необы-
чайно: сегодня здесь занимаются 
более 400 мальчишек и девчонок, 
не учитывая фигуристов.

Ежегодно растет популяр-
ность и самого турнира. Если 
пять лет назад в нем принимали 
участие всего четыре команды, 

то в этом году уже двенадцать. 
Причем особо заметен интерес 
среди иностранных участников. 
Так, по словам председателя со-
вета директоров «ЕвроХима» 
Дмитрия Стрежнева,  в следую-
щем году среди участников дет-
ского хоккейного чемпионата 
могут появиться команды из 
Америки и Канады. 

— Это один из лучших детских 
турниров не только в России, но и 
за рубежом. С каждым годом чи-
сло команд и стран-участниц ста-

новится все больше. А значит, 
детский хоккейный чемпионат 
популярен и важен, — отметил 
двукратный олимпийский чем-
пион Александр Якушев, привет-
ствуя участников турнира.

Высоко оценил уровень про-
шедших соревнований и звезда 
мирового хоккея Павел Буре. По 
его словам, организация сорев-
нований  в Новомосковске ни-
чуть не уступает тем, что прохо-
дят в Канаде.

— Это видно по тому, сколько 
людей приходит, чтобы поддер-
жать юных спортсменов, как они 
реагируют на происходящее на 
площадке, — подчеркнул Павел 
Буре. — И в игре самих участни-
ков видна искренность. Ребята 
стараются вырасти как мини-
мум в здоровых людей, как мак-
симум в профессиональных хок-
кеистов. Мы все когда-то начина-
ли так же, как они. Поэтому 
очень приятно, что при поддер-
жке власти, при существенном 
участии большого бизнеса про-
водятся  такие турниры, которые 
пропагандируют спорт, здоро-
вый образ жизни.

В дни соревнований в Тулу и 
Новомосковск приехали около 
трехсот  непосредственных 
участников турнира, а также бо-
лее двухсот гостей из разных 
стран — группы поддержки. Так 
что на трибунах, которые ежед-
невно заполнялись болельщика-
ми, были далеко не только ново-
московцы. А страсти кипели ни-
чуть не меньше, чем на льду, — бо-
лельщики горячо поддерживали 
своих ребят. 

Проведение таких турниров 
способствует сближению между 
странами, уверен тульский гу-
бернатор Алексей Дюмин. 

— Популяризация спорта, хок-
кея — это здорово. Я поздравляю 
команду «Алматы» с заслужен-
ной победой, — сказал глава реги-
она, вручая кубок победителям. 
— Всех хоккеистов благодарю за 

красивую и честную борьбу. А 
тренеров за подготовку таких 
спортсменов, возможно, буду-
щих олимпийских чемпионов, 
чемпионов мира, а может быть, и 
обладателей «Кубка Стэнли». И, 
конечно, спасибо болельщикам  
за искреннюю и горячую поддер-
жку своих команд. 

После награждения победите-
лей состоялся вызвавший огром-
ный интерес матч юных спор-
тсменов и легенд российского 
хоккея. На лед вышли двукрат-
ные олимпийские чемпионы Вя-
чеслав Фетисов и Алексей Каса-
тонов, олимпийские чемпионы 
Алексей Жамнов, Валерий Ка-
менских, чемпионы мира и при-
зеры Олимпийских игр Сергей 
Федоров и Павел Буре, а ворота 
защищал вратарь «Ночной хок-
кейной лиги», тульский губерна-
тор Алексей Дюмин. 

К слову, одну из шайб в ворота 
сборной звезд забила единствен-
ная среди участников девушка 
Клара Мюллер — капитан литов-
ской команды «Клайпеда», полу-
чившая приз за силу духа в номи-
нации «За самую силовую игру».

 Специальные призы от Фонда 
Андрея Мельниченко — это еще 
одно новшество этого года. По-
мимо девушки отдельными на-
градами были отмечены Даниэль 
Хаттака из команды «Эспоо 
Блюз» (Финляндия) — «За самую 
высокую скорость игры» и юный 
хоккеист из новомосковской ко-
манды «Виктория» Денис Нечаев 
— «За самую эффективную защи-
ту». 

Важным  событием завершаю-
щего дня хоккейного турнира 
стала закладка первого камня в 
строительство новой ледовой 
арены. Второй ледовый дворец в 
Новомосковске будет строить 
уже компания «Полипласт», ру-
ководитель которой Александр 
Ковалев не скрывал, что следует 
примеру «ЕвроХима».

— Тульская область уже заре-
комендовала себя как спортив-
ный регион — сюда едут со всей 
Европы, чтобы принять участие 
в турнирах. Надеюсь, что строи-
тельство новой ледовой арены 
поспособствует расширению ко-
личества участников и стран 
«Кубка ЕвроХима», — сказал Вя-
чеслав Фетисов, участвовавший 
в этой церемонии.

Акцент

 По словам Павла Буре, 
организация соревнований 
в Новомосковске ничуть 
не уступает тем, что проходят 
в Канаде
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор проек-
та «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго 
этапа общественных обсуждений на стадии размещения предвари-
тельного варианта материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту экологической экспертизы «Проект «Сахалин-1». 
Промысловый трубопровод «БП Одопту 2 — БКП Чайво». Работы 
по установке приварных муфт», варианта раздела технической доку-
ментации «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» и 
утвержденного Технического задания для информирования и сбора 
комментариев общественности. 

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Промысловый тру-
бопровод «БП Одопту 2 — БКП Чайво». Работы по установке при-
варных муфт».

Месторасположение: Промысловый трубопровод расположен в 
пределах северо-восточной части Сахалинской области. Трасса вы-
тянута, в основном, в субмеридиональном направлении и проходит 
по двум административным районам: большая часть пролегает по 
Охинскому району, а конечный участок — по Ногликскому району.

Рассматриваемый участок трубопровода, на котором планирует-
ся установка приварных муфт, расположен в Охинском районе.

Цель проекта: установка приварных муфт на участках промыс-
лового трубопровода «БП Одопту 2 – БКП Чайво».

Общая информация о проекте: 
Существующий трубопровод «БП Одопту 2 – БКП Чайво» пред-

назначен для транспортировки двухфазного потока скважин (не-
фтегазовой смеси) с месторождения Одопту на Береговой комплекс 
подготовки Чайво (БКП Чайво) для дальнейшей подготовки нефти 
и газа до товарных кондиций. Протяженность трубопровода состав-
ляет 79 км, включая участок перехода через залив Пильтун длиной 
около 10 км. По результатам диагностики выявлена необходимость 
установки приварных муфт. 

Сроки проведения второго этапа оценки воздействия на 
окружающую среду:

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь—июль 2017 года.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

Администрация муниципального образования городской округ 
«Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обществен-
ных обсуждений, представления замечаний и предложений:

В соответствии с письмом Администрации муниципального образо-
вания городской округ «Охинский» № 5.12.37-1118/17 от 28.04.2017 г. 
общественные обсуждения будут проведены в два этапа.

В рамках второго этапа общественных обсуждений, в период с 6 
июня по 6 июля 2017 г. утвержденное Техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
предварительный вариант материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду по объекту экологической экспертизы «Проект «Са-
халин-1». Промысловый трубопровод «БП Одопту 2 – БКП Чайво». 
Работы по установке приварных муфт» и вариант раздела техниче-
ской документации «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» будут доступны для ознакомления общественности в следу-
ющих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотечная 
система»

694490, Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Тунгор, ул. 
Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Некрасовка, 
ул. Октябрьская, 11

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
будут проведены общественные обсуждения в форме опроса, для 
чего в вышеуказанных учреждениях будут размещены специальные 
формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные представи-
тели общественности могут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 
-

нии «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
—  Смирнова Е.В. тел.: 8 (4242) 67-71-03; факс: 8 (4242) 67-71-45
—  Иванова Н.Г. тел.: 8(4242) 67-71-60
—  Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление об общественном обсуждении  
и общественных слушаниях по документации по оценке 

трансграничного воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) строительства морского газопровода 

«Северный поток 2»
Компания «Норд Стрим 2 АГ» совместно с Администрацией муни-

ципального образования «Кингисеппский муниципальный район» и 
при участии Министерства природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации сообщает об общественном обсуждении документа-
ции по оценке трансграничного воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) строительства морского газопровода «Северный поток 2». 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: строительство и экс-
плуатация газопроводной системы протяженностью около 1200 км с 
внутренним диаметром 1153 мм. Новый газопровод пройдет по дну 
Балтийского моря от южного побережья Финского залива в Кингисеп-
пском районе Ленинградской области до побережья земли Мекленбург 
— Передняя Померания в Германии. Исполнитель проекта — компа-
ния «Норд Стрим 2 АГ», головной офис: Баарерштрассе 52, 6300 Цуг, 
Швейцария. Филиал в Санкт-Петербурге: 196105, улица Решетникова, 
д. 14, лит. A.

Документация подготовлена компанией «Норд Стрим 2 АГ» в соот-
ветствии с положениями Конвенции об оценке воздействия на окружа-
ющую среду в трансграничном контексте (Конвенция Эспо). Исполни-
тель работ по ОВОС: компания Ramboll Group A/S, Hannemanns Allé 53, 
DK-2300 Copenhagen S, Дания.

Документация по ОВОС с 7 апреля 2017 г. доступна для рассмотре-
ния, подготовки замечаний и предложений общественности и заинте-
ресованных сторон на сайтах компании «Норд Стрим 2 АГ»  
www.nord-stream2.com и Министерства природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации www.mnr.gov.ru. 

С указанными материалами можно также ознакомиться с 30 мая 
2017 г. по 30 июля 2017 г. в рабочие дни с 9.00 до 16.00 в общественной 
приемной в помещении администрации муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район» по адресу: 188480, Ленин-
градская область, г. Кингисепп, пр. Карла Маркса, д. 2а, каб. 316.

Общественное обсуждение документации об ОВОС морского газоп-
ровода «Северный поток 2» включает общественные слушания, кото-
рые состоятся 30 июня 2017 г. по адресу: 188480, Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр. Карла Маркса, д. 40, 1 этаж, конференц-зал 
МБУК «Кингисеппский культурно-досуговый комплекс». Начало слу-
шаний в 10.00. 

Общественные слушания проводятся с учетом требований Конвен-
ции Эспо в соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации (приказ Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 г. № 372).

Письменные замечания и предложения по документации об ОВОС 
проекта морского газопровода «Северный поток 2» следует направлять 
до 30 июля 2017 г. В.В. Ивлеву, национальному координатору Россий-
ской Федерации по Конвенции Эспо, заместителю директора Департа-
мента международного сотрудничества Минприроды России по адре-
су: 123995 Москва, ул. Б. Грузинская, 4/6, а также в компанию «Норд 
Стрим 2 АГ» по указанным выше адресам. Контактное лицо Л. Брунн-
швайлер (Espoo@nord-stream2.com).  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Страсти на льду кипели нешуточные.
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В Новомосковск съехались двенад-
цать детских команд — из России, 
Литвы, Германии, Швейцарии, 
Казахстана, Финляндии, Бельгии 
и Эстонии. 

Акцент

 На лед против команды маль-
чишек вышли легенды рос-
сийского хоккея, чемпионы 
и призеры Олимпийских игр, 
а ворота защищал тульский 
губернатор Алексей Дюмин
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Жизнь за кредит

Все это сформировало 
общественную уста-
новку не на сбереже-

ние, а на потребление. В резуль-
тате мы пришли к тому, что у 
большей части населения сегод-
ня нет финансовой подушки без-
опасности, констатирует Хеста-
нов. 

Даже если вести речь о людях, 
у которых есть накопления, то 
приходится признать тот факт, 
что в России средняя сумма сбе-
режений не очень большая — не-
сколько месячных доходов, тогда 
как в Европе норма — один-два 
годовых дохода, добавляет собе-
седеник «РГ».

Кстати, если уж ср авнивать с 
Европой или США, то там и кре-
дитная активность населения 
выше, замечает в свою очередь 
управляющий директор Нацио-
нального рейтингового агентст-
ва Павел Самиев. «С этой точки 
зрения было бы неправильно 

бить тревогу и говорить, что рос-
сияне «закредитованы по уши», 
— уверен он. — К тому же в струк-
туре кредитов растет доля ипоте-
ки — она обслуживается крайне 
аккуратно. Спонтанных креди-
тов, которые граждане берут, что 
называется, на чайники, напро-
тив, снижается». 

Что действительно вызывает 
тревогу, так это заемщики с не-
сколькими кредитами, говорит 
Самиев. Новые займы они берут 
оттого, что не могут обслужи-
вать старые. В результате все это 
растет как снежный ком. Воз-
можно, ограничения, которые 
обсуждает сейчас Банк России в 
части долговой нагрузки, в Рос-
сии все-таки придется вводить.

ПРОЕКТ Самозанятых 
освободят от налогов

Бой с тенью

Игорь Зубков

СТАТУС самозанятого гражданина даст возможность 
легального заработка при минимальных формальностях 
и платежах в бюджет.

Как сообщила «РГ» помощник министра экономиче-
ского развития, пресс-секретарь Елена Лашкина, минэ-
кономразвития прорабатывает особенности регистра-
ции самозанятых, также готовятся пакетные поправки 
для упрощения режима их деятельности в части налого-
вых льгот, нераспространения на самозанятых норм тру-
дового законодательства, внесения изменений в Кодекс 
РФ об административных правонарушениях. 

Накануне минюст предложил законодательно опреде-
лить самозанятых как людей, самостоятельно ведущих 
на свой риск основанную на личном трудовом участии 
деятельность по оказанию услуг, выполнению работ для 
физлиц, и не зарегистрированных в качестве ИП.

По словам Елены Лашкиной, законодательное закре-
пление последствий, 
вытекающих из оп-
ределения статуса 
самозанятых, долж-
но быть направлено 
на выведение «из 
тени» как можно 
большего числа физ-
лиц для защиты их 
прав, а не на обложе-
ние их платежами и 
налогами, поскольку при повышенной фискальной на-
грузке стимулы для регистрации в качестве самозаня-
тых граждан будут отсутствовать. Лашкина добавила, 
что большим потенциалом для легализации самозаня-
тых обладает патентная система, и надо дальше расши-
рять перечень видов деятельности, в рамках которых 
возможно приобретение патента (сейчас их 63), а также 
упрощать применение этого налогового режима — за 
счет более тесной увязки с процедурами регистрации 
ИП и уменьшения суммы налога на сумму уплаченных 
страховых взносов.

С начала этого года у нянь, репетиторов и других лю-
дей, самостоятельно оказывающих услуги физлицам для 
личных, домашних и «иных подобных нужд», уже появи-
лась возможность упрощенной легализации, однако вос-
пользовались ею единицы. Миллионы людей по-прежне-
му не платят никаких налогов и взносов в соцфонды. 

Даже при минимальном платеже в бюджет самозаня-
тые не видят плюсов в легальном статусе, нет на него за-
проса и со стороны их клиентов, которые на фоне кризи-
са склонны делать выбор в пользу цены, а не гарантий ка-
чества, объясняет проректор РАНХиГС Александр Сафо-
нов. При этом отсутствие претензий со стороны налого-
виков позволяет обеим сторонам жить совершенно спо-
койно. По словам Сафонова, подтолкнуть самозанятых к 
легализации может только введение налогового контр-
оля над соотношением доходов и расходов граждан и 
формирование доверия населения к государству. 

ПРОЕКТ Земли для охоты станет легче оформить 
в пользование. Но не всем

Человек с ружьем
Нина Егоршева

З
а владельцами охотничьих 
угодий могут закрепить 
землю без необходимости 

участвовать в аукционе. Законо-
проект об этом внесен в Госдуму. 
Сценарий станет реальностью 
только при одном условии — охот-
хозяйства должны отвечать кри-
териям добросовестности. Что 
это такое, депутатам еще пред-
стоит разобраться. Главное, что 
этот документ снимает ряд 
острых моментов. 

Перспектива лишиться своих 
земель у охотхозяйств возникла 
из-за поправок в закон об охоте. 
Их в марте этого года Госдума 
приняла во втором чтении. В пер-
воначальной версии документа, 
появившегося еще в 2014 году, 
было прописано, что по оконча-
нии срока действия лицензии на 
охотничьи угодья охотпользова-
тели получат право заключения 
долгосрочного договора на срок 
от 20 до 49 лет. Охотхозяйствам 
такой сценарий выгоден: лицен-
зии выдаются в среднем на 5—15 
лет. А так появляется стабиль-

ность, можно спокойно зани-
маться разведением животных, 
нанимать на работу сотрудни-
ков.

Однако такая формулировка 
вызвала критику со стороны 
Счетной палаты, Генпрокурату-
ры и других профильных ве-
домств. В июне 2015 года Кон-
ституционный суд даже устано-
вил запрет на заключение охот-
хозяйственных соглашений с 
владельцами долгосрочных ли-
цензий, пока не будут четко про-
писаны сроки действия подоб-
ных соглашений. Именно поэто-
му в более поздней редакции по-
правок все поменялось: если у 
охотхозяйства заканчивается 
старая лицензия, ему придется 
на аукционе подтверждать свое 
право пользоваться землей. При 
этом, правда, нет никакой гаран-
тии, что аукцион не выиграет 
кто-то другой. 

Необходимость участия в аук-
ционах наделала много шума 
среди охотпользователей: срок 
окупаемости инвестиций в раз-
витие охотничьих хозяйств до-
статочно долгий и при отсутст-

вии гарантий продления согла-
шения этот бизнес становится 
рискованным. Больше других пе-
реживали общественные охотни-
чьи организации, которые, как 
правило, не располагают серьез-
ными финансовыми рычагами, 
но должны будут выйти на аукци-
оны наравне с коммерческими 
структурами. Назывались даже 
цифры возможных сокращений 
среди егерей — до 10 тысяч чело-
век по всей стране. 

Как рассказал председатель 
Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Нико-
лай Николаев, сегодня законода-
тельство предлагается дополнить 
нормой, которая дает охотхозяй-
ствам по окончании действия ли-
цензии все-таки получить преи-
мущество при заключении ново-
го соглашения без проведения 
аукциона (новичков от аукциона 
никто не освобождает). А для бо-
лее эффективного контроля в 
Госдуме предлагают создать ас-
социацию, которая могла бы объ-
единить охотников и охотхозяй-
ства.

ФИНАНСЫ

Татарстан 
вернет деньги 
клиентам 
разорившихся 
банков

ВКЛАДЧИКАМ 
ДОБАВЯТ

Ольга Кондрева, Казань,

Роман Маркелов

В ТАТАРСТАНЕ создадут ре-
спубликанский фонд поддержки 
обманутых дольщиков и вклад-
чиков кредитных организаций. 
Указ об этом подписал прези-
дент республики Рустам Минни-
ханов. 

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) согласно законо-
дательству компенсирует клиен-
там закрывшихся татарстанских 
банков (физлицам и индивиду-
альным предпринимателям) 
вклады до 1,4 миллиона рублей. 
С помощью нового фонда власти 
Татарстана рассчитывают ком-
пенсировать убытки физлицам, 
державшим на счетах свыше 1,4 
миллиона, а также юрлицам. 
Прежде всего, речь идет о вклад-
чиках лопнувшего Татфондбан-
ка (ТФБ), которым не удастся 
вернуть деньги за счет распрода-
жи активов кредитной организа-
ции. На их счетах, а также счетах 
клиентов обанкротившихся 
вслед за ТФБ Интехбанка и Та-
тагропромбанка сгорели десят-
ки миллиардов рублей.

Новая специализированная 
коммерческая организация по-
зволит поддержать и обманутых 
дольщиков, пострадавших от не-
добросовестных застройщиков. 
Сейчас в поддержке нуждаются 
клиенты как минимум двух 
крупных стройфирм, руководи-
тели которых задержаны.

Но где фонд возьмет деньги на 
компенсацию финансовых по-
терь вкладчикам и дольщикам? 
Как пояснил министр экономи-
ки Татарстана Артем Здунов, 

планируется, что фонду безвоз-
мездно передадут крупные инве-
стиционно привлекательные зе-
мельные участки. Их последую-
щее освоение позволит зарабо-
тать необходимые средства.

Совет фонда поддержки об-
манутых дольщиков и вкладчи-
ков банка уже утвержден. В него 
вошли председатель Торгово-
промышленной палаты Татарс-
тана Шамиль Агеев, доцент ка-
федры экологического, трудово-
го права и гражданского процес-
са Казанского (Приволжского) 
федерального университета Ма-
рат Фетюхин, а также представи-
тели профильных республикан-
ских министерств. Возглавит его 
помощник президента Татарста-
на Айрат Нурутдинов.

По словам вице-президента 
Ассоциации региональных бан-
ков Олега Иванова, инициативу 
властей Татарстана можно на-
звать соцзащитой. Она по рос-
сийской Конституции находится 
в совместном ведении РФ и реги-
онов. Обязательства федераль-
ного законодательства перед 
вкладчиками Татарстана выпол-
нит АСВ, выплатив возмещения 
до 1,4 миллиона рублей, говорит 
Иванов. Следовательно, с помо-
щью нового фонда республикан-
ские власти попробуют возме-
стить вклады выше этой отмет-
ки, допускает он. По словам Ива-
нова, создание такой структуры 
— прецедент.

Представители групп, объе-
диняющих клиентов Татфон-
дбанка и Интехбанка, к новым 
мерам в целом отнеслись пози-
тивно. Но по их мнению, компен-
сация финансовых потерь вклад-
чикам подобным способом мо-
жет занять несколько лет. А день-
ги мелким и средним компаниям 
нужны сегодня — многим из них 
пришлось остановить операци-
онную деятельность. 

Как сообщили в республикан-
ском минэкономики, на помощь 
им пришел действующий Фонд 
поддержки предпринимательст-
ва Татарстана. Чтобы поддер-
жать малый и средний бизнес, 
пострадавший от банкротства 
Татфондбанка и Интехбанка, эта 
некоммерческая организация 
запускает для него услуги факто-
ринга. Это позволит покрыть 
кассовый разрыв, возникающий 
у местных товаропроизводите-
лей при работе с торгсетями. 
Факторинг будут предоставлять 
как с регрессом, так и без него, 
максимальный срок отсрочки 
платежа составит до 180 дней. 

Права без возврата

По данным только мо-
сковской прокуратуры, 
в прошлом году было 

аннулировано 320 водительских 
удостоверений. Причиной стало 
то, что люди, получившие права, 
состояли на учете в нарко- и 
психдиспансерах. И это только 
по Москве. 

Медицинские противопоказа-
ния — не единственный повод для 
аннулирования прав. Региональ-
ные прокуратуры направляют 
предписания для аннулирования 
и в случаях, когда автошкола, в 
которой обучался водитель, не 
имела лицензии или действую-
щего заключения ГИБДД. Также 
аннулируют права, если выя-
снится, что свидетельство о полу-
чении образования водитель 
просто купил. 

А эти люди были допущены к 
экзамену в ГИБДД и успешно его 
сдали. Хотя при таких противопо-

казаниях ни о каком экзамене и 
речи идти не должно. 

И дело тут не в том, что ГИБДД 
их плохо проверяет. А в том, что у 
инспектора нет даже возможно-
сти проверить достоверность и 
подлинность предоставленных 
медицинских справок, свиде-
тельств об образовании и лицен-
зии автошкол. 

Между тем еще в 2013 году 
должен был появиться реестр до-

кументов об образовании, кото-
рый должен был создать Рособр-
надзор по поручению правитель-
ства. В нем были бы все выданные 
свидетельства. И тогда проверить 
документы было бы проще про-
стого. Купить такое свидетельст-
во стало бы проблемой. А левая 
автошкола не смогла бы внести 
документ в реестр. 

Тогда же было поручено мин-
здраву создать реестр медицин-

ских справок. Тогда в ГИБДД с лег-
костью отличили бы подлинный 
документ от поддельного. А ин-
формация, состоит ли человек на 
учете в том или ином диспансере, 
была бы как на ладони. Но мин-
здрав утверждает, что не может 
открывать врачебную тайну. Хотя 
от них никто не просит диагноз, а 
лишь подтверждение: годен или 
не годен, состоит, не состоит. Этих 
реестров до сих пор нет. В итоге 
страдают люди. На дороги допу-
скают наркоманов. А честные во-
дители, отучившиеся в мошенни-
ческой школе, лишаются прав. 

Сейчас некоторым автошко-
лам необходимо снова получить 
заключение ГИБДД. Госавтоин-
спекция направила в подразделе-
ния письмо, в котором говорится, 
что готовится приказ о порядке 
проверки автошкол. Но при этом 
отменяется действие предыдуще-
го письма, которым ранее этот 

порядок был установлен. То есть 
автошколы могут остаться без за-
ключения ГИБДД. А кандидаты в 
водители — без прав. 

Что же касается вступивших в 
силу приказов, то они не устанав-
ливают обязанности ГИБДД при-
нимать экзамен на базе автошко-
лы, даже если она получила соот-
ветствующее заключение. Таким 
образом, учебные заведения ста-
вятся в неравное положение. К 
кому-то ГИБДД захотела прийти, 
а к кому-то нет. Эксперты видят в 
этом коррупционную составля-
ющую. Понятно, что кандидаты 
предпочтут ту школу, в которую 
ГИБДД приходит.  

Автошколы и кандидаты в водите-
ли хотели бы понять, к кому придет 
ГИБДД принимать экзамен.

Компенсация 
финансовых потерь 
вкладчикам 
Татарстана 
может занять 
несколько лет

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В поезда 
и аэропорты просят 
вернуть курилки

Минздрав уже 
предупредил

Марина Гусенко, Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРЫ просят вернуть курилки на транспорте — 
в поездах дальнего и пригородного сообщения. Минздрав 
против.

Три года как в поездах, на вокзалах и в аэропортах 
нельзя курить. Но до сих пор в Федеральную пассажир-
скую компанию, к администрации аэропортов поступа-
ют жалобы на курящих. В 2016 году на железной дороге 
наказали более 800 человек. 

А в будущем такие нарушители могут попасть в чер-
ный список дебоширов, так как нарушают закон. И им 
могут ограничить возможность покупки билетов. Сто-
личные аэропорты уже бьют тревогу. Им не хочется те-
рять пассажиров. И выступают за внесение поправок, 
разрешающих на усмотрение аэропорта организацию 
изолированных пространств для курения пассажиров 
при условии соблюдения заданных требований, отмети-
ли «РГ» в Шереметьево. Во Внуково также поддержали 
идею. 

А вот Министерство здравоохранения России против 
создания курительных комнат в поездах или отдельных 
вагонов для потребления табака в их составах, сообщили 

«РГ» в пресс-службе 
ведомства. Как и в 
аэропортах.

Это обсуждали и 
раньше, но большин-
ство экспертов за-
ключили, что сохра-
нение в поездах ку-
рилок нецелесоо-
бразно. Пассажиры 
поездов дальнего 

следования могут курить на платформах, уточнили в 
пресс-службе. Что касается электричек, то время в пути 
слишком мало, чтобы создавать условия для курения, 
считают в минздраве.

 В США в свое время возникали аналогичные дискус-
сии, но в итоге курилки в поездах там давно запрещены, 
напоминает сопредседатель Российской антитабачной 
коалиции Дарья Халтурина. Но добавляет: «Возможно, 
железным дорогам не надо вносить людей, которые тай-
ком курят в вагонах, в «черные списки», а достаточно их 
просто штрафовать. А введение курилок — это шаг на-
зад». Что касается аэропортов и инициатив вернуть в 
них курилки к чемпионату по футболу, говорит эксперт, 
если Россия это сделает — ударит в грязь лицом, учиты-
вая, что политика ФИФА — некурящий чемпионат. Вме-
сто того, чтобы ратовать за возврат курилок, аэропорты 
и вокзалы могли бы предусмотреть продажу пассажирам 
средств никотинозаменительной терапии. А в аэропор-
тах можно было бы оборудовать специальные террасы 
или балконы на открытом воздухе, где курильщики мо-
гли бы подымить. Исследования показывают, что, когда 
курилки открывают в закрытых помещениях, возле них 
всегда очень высокая концентрация вредных веществ, 
которые распространяются по всей площади. 

Политика ФИФА — 
некурящий чемпио-
нат мира по футбо-
лу 2018 года

1
Акцент

 Автошколы могут остаться 
без заключения ГИБДД, 
а кандидаты в водители — 
без водительских прав

Поправки в законодательство облегчат жизнь любителей охоты.

1

Названа главная опасность «легких» сигарет — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1405842

Граждан с низкими 
доходами ограничат 
в доступе к кредитам — 
подробнее узнайте на сайте 
rg.ru/art/1408454

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Нормы Трудового 
кодекса РФ на само-
занятых распро-
страняться не будут

Читайте также: Самозанятым ограничат 
процент взносов во внебюджетные фонды 
rg.ru/art/1407564

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
/Т

А
С

С
О

Л
Е

С
Я

 К
У

Р
П

Я
Е

В
А

ФАКТ

РЕКОРДНЫЙ МИНИМУМ
Доля жителей России, наблюдаю-

щих и прогнозирующих очень силь-

ный рост цен, в мае снизилась до ре-

кордно низкого уровня за 9-летнюю 

историю соответствующих социо-

логических наблюдений.

Вклад инфляционных ожиданий в 

инфляцию снижается. В этом году 

благодаря этому фактору цены вы-

растут лишь на 2 процента, то есть 

на него придется около половины 

общего роста цен, сообщил замди-

ректора департамента денежно-

кредитной политики Банка России 

Андрей Липин.

В то время как оценки Росстата го-

ворят о том, что за последние 12 ме-

сяцев цены выросли лишь на 4 про-

цента, и аналитики уже не сомнева-

ются, что Банку России удастся 

удержать инфляцию на этом целе-

вом уровне в ближайшие годы, насе-

ление оценивает ситуацию иначе: 

медианное значение наблюдаемой 

инфляции в мае составило 12,1 про-

цента, ожидаемой — 10,3 процента. 

С февраля эти показатели снижают-

ся.

Инфляционные ожидания и фикси-

руемый Росстатом уровень роста 

цен резко разошлись на фоне кризи-

са 2014—2016 годов, с 2016 года это 

стало главным фактором, сдержива-

ющим снижение ключевой ставки 

Банка России, а значит, и процен-

тных ставок в экономике. В услови-

ях устойчиво низкой инфляции де-

нежно-кредитная политика зависит 

от восприятия инфляции населени-

ем. А оно носит преимущественно 

эмоциональный характер.

Как показывают опросы, люди не по-

нимают природы и причин инфляции 

и совершенно по-разному ее опре-

деляют (например, как падение по-

купательной способности рубля, 

опережение роста цен над дохода-

ми). В основном инфляция оценива-

ется по ценам на мясо и птицу, моло-

ко и молочную продукцию, хлеб, са-

хар, соль и лекарства.

Опыт других стран показывает, что 

после выхода инфляции на устойчи-

во низкий уровень россиянам по-

требуется год-полтора на адаптацию 

к новой ситуации и снижение своих 

ожиданий до фактических темпов 

роста цен, сказал Андрей Липин. 

Пока же еще слишком сильны впе-

чатления от опыта высокой инфля-

ции предыдущих десятилетий и осо-

бенно последних двух-трех лет.

Подготовил Игорь Зубков
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СУД Экс-глава 
тюремного ведомства 
ждет приговора

По браслету 
Реймера

Владимир Федосенко

В ЗАМОСКВОРЕЦКОМ районном суде столицы закан-
чивается процесс по делу о крупном мошенничестве при 
закупке электронных браслетов Федеральной службой 
исполнения наказания.

Прокурор и адвокаты подсудимых несколько дней вы-
ступали в прениях, объясняя свою позицию и настаивая 
каждый на своем. 

Прокурор, выступая в суде, заявила, что считает дока-
занной вину Реймера и его предполагаемых соучастни-
ков по этому делу. Гособвинитель попросила признать 
экс-главу тюремного ведомства Александра Реймера ви-
новным и отправить на 9 лет в колонию. Также предста-
витель прокуратуры предложила суду оштрафовать под-
судимого на один миллион рублей. Для подельников Рей-
мера, бывшего его 
заместителя Нико-
лая Криволапова и 
директора центра 
информационно-
технического обес-
печения и связи 
ФСИН Виктора 
Определенова, го-
собвинитель попро-
сила 6 и 7 лет заклю-
чения соответствен-
но с отбыванием на-
казания в колонии 
общего режима.

— Исследовав собранные в ходе предварительного и 
судебного разбирательства доказательства, гособвине-
ние полагает, что инкриминируемые преступления были 
совершены фигурантами уголовного дела, — сказала 
представитель прокуратуры.

Кроме того, прокуратура просит лишить фигурантов 
специальных званий и государственных наград.

— Полагаю, что исправление обвиняемых возможно 
только в изоляции от общества, — заявила прокурор.

Прокурор также попросила запретить Реймеру ис-
полнять функции представителя власти сроком на два 
года.

Гражданский иск ФСИН России на сумму 3,4 милли-
арда рублей прокуратура просит оставить без рассмо-
трения. И рассматривать в порядке гражданского судо-
производства. По словам прокурора, сумму ущерба 
следует распределить на всех фигурантов дела пропор-
ционально их роли, что требует отдельного разбира-
тельства.

В целом речь прокурора на прениях сторон заняла 
около пяти часов.

Следствие и суд установили, что фигуранты дела в 
2010—2012 годах похитили более 2,7 миллиарда рублей, 
выделенных на закупку тюремным ведомством систем 
электронного мониторинга подконтрольных лиц, так на-
зываемых электронных браслетов, которые устанавли-
ваются на ноги помещенным под домашний арест обви-
няемым в различных преступлениях. При цене в 19 ты-
сяч рублей стационарное контрольное устройство заку-
палось за 108 тысяч рублей. Мобильное устройство (по-
зволяет отслеживать перемещения за пределами дома) 
приобреталось за 128 тысяч рублей.

Подсудимые своей вины не признают. Все они уверя-
ют, что денег при закупке электронных браслетов для 
арестантов не похищали. 

ПРОЦЕСС Суд продлил арест 
всем фигурантам дела 
о теракте в метро

Бомба на хранении

Иван Егоров

БАСМАННЫЙ суд вчера про-
длил на три месяца срок содер-
жания под стражей пятерых фи-
гурантов дела о теракте в метро 
Санкт-Петербурга, в том числе 
предполагаемого организатора 
теракта Аброра Азимова.

Азимову срок ареста про-
длен до 17 сентября, остальным 
— до 6 сентября. 

Кроме того, вчера вечером 
суд начал рассматривать анало-
гичное ходатайство в отноше-
нии остальных пятерых обвиня-
емых по делу. Во время заседа-
ния стало известно о том, что 
взрывное устройство одному из 
обвиняемых Ибрагимжону Эр-
матову передал лично Акбар-
жон Джалилов, устроивший по-
зже самоподрыв.

— Прошу приобщить к мате-
риалам дела протокол допроса 
Эрматова, который рассказал, 
что взрывное устройство, обна-
руженное у него по месту про-
живания, ему передал Джали-
лов, — сказал следователь во 
время заседания.

Взрыв в петербургском ме-
тро произошел днем 3 апреля в 
вагоне поезда на перегоне меж-
ду станциями «Технологиче-
ский институт» и «Сенная пло-
щадь». В результате теракта по-
гибли 15 человек и сам терро-
рист, который привел в дейст-
вие взрывное устройство. По-
страдавшими признаны 102 че-
ловека. По данным следствия, 
бомбу взорвал террорист-смер-

тник, выходец из Киргизии Ак-
баржон Джалилов.

В Петербурге под стражу 
были заключены задержанные 
в квартире на Товарищеском 
проспекте Дилмурод Муиди-
нов, Сейфулла Хакимов, Бах-
рам Ергашев, Мухамадюсуф 
Мирзаалимов, Ибрагимжон Эр-
матов и Азамжон Махмудов. В 
Москве отправлены под арест 
братья Акрам и Аброр Азимовы. 
Аброра следствие считает орга-
низатором теракта. 

Его старший брат, по данным 
следствия, ездил в Турцию где 
получил деньги на теракт у ак-
тивного участника междуна-
родной террористической орга-
низации. Братья отрицают свое 
участие в подготовке теракта и 
утверждают, что не знали о ко-
нечной цели передачи денег.

Также, как сообщало следст-
вие, он занимался фальсифика-
цией документов, чтобы терро-
ристы могли по ним приехать в 
Россию. Всем арестованным 
было предъявлено обвинение в 
совершении теракта, повлекше-
го умышленное причинение 
смерти, и незаконном обороте 
взрывчатых веществ.

Как отметили в СКР, в местах 
проживания подозреваемых 
были изъяты взрывное устрой-
ство, идентичное обнаруженно-
му на станции «Площадь Вос-
стания» петербургского метро-
политена, огнестрельное ору-
жие и боеприпасы. 

Кроме того, по данным МВД, 
отцы Джалилова и братьев Ази-
мовых при получении граждан-
ства РФ предоставили несоот-
ветствующие действительнос-
ти сведения, в связи с чем суды 
аннулировали гражданство их 
детей — фигурантов дела о те-
ракте. 

Всего по делу о теракте аре-
стованы 12 человек, срок след-
ствия продлен до 3 октября.

Клады На четырех трассах России начинают искать 
сокровища

Археологи 
выходят на дорогу

Татьяна Шадрина 

Э
тим летом на четыре 
федеральные авто-
трассы выйдут архео-
логи. Они будут ис-
кать сокровища. И 

обязательно найдут, уверены как 
дорожники, так и ученые. Обо-
зревателю «Российской газеты» 
удалось взглянуть на то, что уже 
удалось отвоевать у времени на 
других дорогах России. Часть 
этих находок «Автодор» намерен 
представить участникам Петер-
бургского международного эко-
номического форума, который 
открывается 1 июня.

 На этот раз искать будут на 
трассе «Таврида» в Крыму, на до-
роге М-4 «Дон» (обход Аксая) и 
на будущих участках Централь-
ной кольцевой автодороги 
(ЦКАД), на трассе М-7 «Волга» 
перед строительством нового вы-
хода на Нижний Новгород (обход 
Балашихи и Ногинска). 

«Перед строительством и ре-
конструкцией трасс мы уходим в 
глубь веков на стадии проектиро-
вания, исследуя материалы исто-
рического характера: какие мо-
гли быть поселения в средние 
века и более раннее периоды, — 
рассказал в беседе с «РГ» глава 
«Автодора» Сергей Кельбах. — 
Например, на границе Воронеж-
ской и Ростовской областей ря-
дом с М-4 «Дон» уже нашли захо-
ронения третьего тысячелетия 
(до нашей эры. — Прим. ред.)». 

Современное развитие часто 
затрагивает памятники прошло-
го. Есть ситуации, когда оно их 
разрушает, а есть, когда помогает 
сохранить и обеспечить вторую 
жизнь. Задача археологов перед 
началом дорожных работ зафик-
сировать археологические па-
мятники, которые находятся на 
участках строительства, и в даль-
нейшем подсказать дорожникам, 

где они. Все работы по раскопкам 
оплачивает строитель дороги, в 
данном случае «Автодор». Но 
конкретных сумм в компании не 
называют, коммерческая тайна, 
говорят. Кстати, во многих случа-
ях обходы еще не тронутых «кла-
дов» дешевле, чем проведение 
раскопок одновременно со стро-
ительством, отметил директор 
Института археологии РАН Ни-
колай Макаров. 

Так какие сокровища удалось 
найти на дорогах археологам? 

Впервые в Подмосковье они 
обнаружили уникальный арсе-
нал, в состав которого среди про-
чих предметов входят два рус-
ских боевых шлема времен Ива-
на Грозного с великолепной золо-
той и серебряной инкрустацией. 
Один из шлемов в кожаном чех-
ле-футляре. Это пока единствен-

ный известный в российской ар-
хеологии случай находки специ-
альной сумы для транспортиров-
ки и хранения воинского снаря-
жения. А при раскопках на сели-
ще Игнатьево-2 (Звенигород), где 
строили транспортную развязку 
ЦКАД, были обнаружены шлемы. 
Это довольно неожиданная на-
ходка, отметил Макаров. Иссле-
довано более 60 заглубленных в 
материк археологических объек-
тов в огромной яме (более сотни 
кубометров). Скорее всего она 
была подпольем боярских хором.

Поселение Игнатьевское, где 
нашли шлемы, впервые упомяну-

то в летописях в 1558 году. Это 
была родовая вотчина ветви 
знатного старомосковского бо-
ярского рода Добрынских. Но не 
только доспехи дались в руки ар-
хеологам. Были еще яркие сред-
невековые вещи — бронзовые по-
ясные крюки и разделители рем-
ней, застежка сумки-калиты, се-
ребряные и медные проволочные 
монеты времен царствования 
Ивана Грозного, Бориса Годуно-
ва, Михаила Федоровича, Алек-
сея Михайловича, Петра I. 

Не поскупились историче-
ские недра и во время рекон-
струкции федеральной автодоро-
ги М-1 «Беларусь» на участке Го-
лицыно-2 и Петелино. Здесь най-
дены серебряные монеты и щит-
ковый перстень-печатка с ге-
ральдическим изображением, 
поясные накладки XV — XVI ве-

ков, ножи, наконечник, стрелы, 
ключи, кресало XV — XVI веков. 
Анализ письменных источников 
позволяет утверждать, что архео-
логи раскопали остатки истори-
ческого села Кулиги, где распола-
гался деревянный храм святой 
Великомученицы Параскевы 
Пятницы. Село было разорено во 
время Смуты в начале XVII века и 
больше не возрождалось. В XVII — 
XIX веках земли бывшего села 
сдавались в оброк и использова-
ли под сельхоздеятельность.  Увы, 
при прокладке Минского шоссе в 
1939 году памятник сильно по-
страдал. Под дорожным полот-
ном оказалась вся центральная 
часть селища, где находилась и 
жилая зона, и сакральная — стоял 
храм и располагался средневеко-
вый некрополь. 

Что касается селища Петели-
но-1, расположенного в Один-
цовском районе Московской об-
ласти, то оно представляет собой 
остатки крупного села Дмитрие-
ва Слободка и является чрезвы-
чайно интересным и значимым 
для науки памятником развитого 
Средневековья (XIV — начало 
XVII веков). В XIV веке это был 
административный и экономи-
ческий центр большой и богатой 
волости, принадлежавшей князю 
Дмитрию Донскому. Впервые эти 
места в сохранившихся источни-
ках упоминаются в его завеща-
нии 1389 года. Так, своему второ-
му сыну Юрию Дмитрий Дон-
ской отдавал Звенигород и целый 
ряд волостей, среди которых и 
Дмитриеву слободку, названную 
по его имени. 

Дмитриева Слободка не раз 
фигурировала в великокняже-
ских духовных грамотах и глав-
ных государственных актах как 
важный пункт к западу от Мо-
сквы. Но это историческое назва-
ние просуществовало сравни-
тельно недолго. Уже в XV веке мо-
сковские князья начали исполь-
зовать в своих интересах выез-
жавших из Орды татарских царе-
вичей. Некоторые из них получи-
ли во владение Звенигород и ряд 
звенигородских волостей, в том 
числе и Дмитриеву слободку. По-
чти два с половиной столетия эти 
земли находились в собственно-
сти обители. А во время Смуты 
слободка была разорена, а цер-
ковь разрушена. С тех пор посе-
ление на этом месте уже не воз-
рождалось, что подтвердилось во 
время раскопок. Правда, когда 
строили Минское шоссе в 1939 
году, разрушили южную перифе-
рийную часть селища. Централь-
ная же часть поселения «погло-
щена» современным кладбищем, 
возникшим еще в XIX веке. 

И вот уже в 2016 году во время 
спасательных раскопок на сели-
ще обнаружены довольно редкие 
и интересные артефакты: сере-
бряные монеты XIV — XVI веков, 
отчеканенные как на Руси, так и 
на территории Золотой Орды. 
Наиболее ранняя из них — дир-
хем, отчеканенный в городе Азак 
в правление хана Бербидека 
(1357 — 1359 годы). Был здесь еще 
массивный щитковый перстень, 
богатые серебряные поясные на-
кладки, прикладная печать, при-
надлежавшая, вероятно, одному 
из чиновников княжеской адми-
нистрации, с геральдическим 
изображением и круговой надпи-
сью «печать Семеонова». Чрез-
вычайно важная находка — обло-
мок византийской амфоры и гре-
ческий крест-«корсунчик», вы-
резанный из благородного камня 
серпентина, в серебряной опра-
ве. Редкие элитарные предметы 
доставили сюда в древности из 
Крыма (Корсуни-Херсонеса). Что 
обнаружат археологи этим ле-
том, пока прогнозировать рано, 
считает Николай Макаров. Со-
кровища ждут своего часа. 

ЦИФРА

100
ЛЕТ
требуется археологам, 
чтобы найти хотя бы пару 
боевых шлемов XVI века

Особо ценны сфероконечные 
шлемы эпохи Ивана Грозного, 
которые хорошо сохранились.

Акцент

 На трассе М-4 «Дон» нашли 
захоронения третьего 
тысячелетия до нашей эры

Взрывное 
устройство одному 
из обвиняемых 
Ибрагимжону 
Эрматову передал 
сам смертник

Следствие считает, 
что экс-глава ФСИН 
Реймер и его подель-
ники похитили 
более 2,7 миллиар-
да рублей 

Археологи предполагают, что это — крюки для установки походного шатра. 
Их также использовали для телег и подвешивания над огнем котлов.
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ОПРОС Россияне экономят 
на продуктах, но не хотят 
госрегулирования цен

Торг неуместен

Сергей Куликов

ДАЖЕ экономя на продуктах, население не желает огра-
ничения цен властями и запрета супермаркетам рабо-
тать в выходные. Выводы социологов заставили заду-
маться экспертов, почему так происходит. 

Казалось бы, учитывая период кризиса, можно было 
ожидать, что большинство граждан будут только привет-
ствовать введение жесткого ограничения цен со стороны 
государства. Однако получается, что сторонников тако-
го подхода сегодня всего около 14 процентов, отметил 
глава экспертного центра «Платформа» Алексей Фир-
сов, комментируя результаты исследования ВЦИОМ.

Между тем ситуация вырисовывается далеко не без-
облачная: за прошедший год почти 70 процентов росси-
ян стали экономить на продуктах, причем 27 процентов 
— существенно, пояснила руководитель практики соц-
моделирования и прогнозирования ВЦИОМ Юлия Бас-
какова. Чаще, чем в среднем по выборке, экономят пен-
сионеры и жители крупных городов (по 34 процента).

Негативные последствия госрегулирования цен для 
большинства вполне очевидны, а для старших поколе-
ний — еще и памятны, отметила Баскакова. Ни один 
предприниматель, конечно, бизнес не закроет, зато про-
изойдет резкое снижение качества за счет снижения из-
держек, считает вице-президент РСПП Виктор Плеска-
чевский.  

Кроме того, негативно среди наших граждан воспри-
нимается и появившаяся не так давно идея ограничить 
работу супермаркетов. Напомним, что к осени Госдума 
должна рассмотреть поправки в закон о торговле, по ко-
торым крупные торговые центры должны работать в 
будние дни до 21.00, в субботу — до 16.00, а в воскресе-
нье и праздники закрываться. Все это — для развития ма-
лого бизнеса и увеличения продаж фермерами.  

За такое решение выступают 15 процентов опрошен-
ных. Это, как правило, люди в возрасте от 60 лет и стар-
ше. Тогда как остальные в той или иной мере относятся к 
этому отрицательно. Радея за отечественного произво-
дителя и качество товаров, россияне не готовы платить 
за это своим комфортом и мириться с сокращением 
привычного ассортимента и снижением его доступно-
сти, отметила Баскакова.

СОТРУДНИЧЕСТВО На главной 
площади Киргизии открылась 
фотовыставка о России

Мгновения 
большой страны

Артем Петров

НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ площади сто-
лицы Киргизии под открытым не-
бом открылась фотовыставка 
«Удивительная Россия». У жите-
лей и гостей Бишкека появилась 
отличная возможность увидеть, 
как и чем живут россияне в раз-
ных уголках огромной страны — 
от Балтики до Дальнего Востока.

Выставку организовало Цен-
трально-Азиатское представи-
тельство «Российской газеты» 
при поддержке столичной мэрии. 
Повод — 15-летие филиала «РГ» в 
республике. Свои работы присла-
ли авторы издания из Москвы, 
Краснодара, Калининграда, Каза-
ни и других городов и регионов 
РФ. Всего 60 фотографий. 

Можно, к примеру, ознако-
миться с тем, как идет строитель-
ство газопровода в Западной Си-
бири (автор Сергей Куксин) и 
уборка урожая в Ростовской об-
ласти (Виктор Погонцев). Полю-
боваться закатом на Балтике (Ва-
лерий Сомкин) и восхититься 
красотой салюта на Красной пло-

щади в Москве (Константин За-
вражин). Пройтись по улицам 
российской столицы вместе с ты-
сячами участников «Бессмертно-
го полка» (Анатолий Медведь и 
Александр Корольков) или отдох-
нуть рядом с пастухом в высоко-
горном селе в Северной Осетии 
(Владимир Аносов). 

По словам мэра Бишкека Албе-
ка Ибраимова, фотовыставка по-
лучилась хорошей. «Это прият-
ные напоминания о большой 
стране. Мы рады, что в республи-
ке есть филиал «Российской газе-
ты», — отметил глава муниципа-
литета. 

Между мэрией столицы Кир-
гизии и «Российской газетой» 
подписан меморандум о сотруд-
ничестве. В будущем стороны го-
товятся к проведению новых сов-
местных акций, подобных от-
крывшейся выставке. Кстати, по 
ее окончании фотографии переда-
дут одной из школ страны. 

У жителей Бишкека появилась 
отличная возможность увидеть, 
как и чем живут россияне в разных 
уголках огромной страны.
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Дата Московской государственной картинной галерее 
народного художника СССР Александра Шилова — 20 лет

Дом на Знаменке

Татьяна Хорошилова 

М
осковская государ-
ственная картин-
ная галерея народ-
ного художника 
СССР Александра 

Шилова находится рядом с Крем-
лем на старинной московской 
улице Знаменка. 31 мая она отме-
тит свое двадцатилетие. За 20 лет 
ее посетили более девяти милли-
онов человек.

Александр Максович, как возни-
кла галерея, которая носит ваше 
имя?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш И Л О В : После каждой 
моей выставки люди, не успев-
шие побывать на ней, обраща-
лись в министерство культуры, в 
Госдуму с просьбой сделать мою 
выставку постоянно действую-
щей. Я пришел в Госдуму и сказал 
тогдашнему ее председателю Ген-
надию Селезневу, что все свои 
лучшие работы хочу передать го-
сударству. С собой, как фараон, 
на тот свет я их не унесу. Через не-
которое время он мне позвонил и 
сообщил, что на пленарном засе-
дании все депутаты ГД проголосо-
вали единогласно за создание го-
сударственной картинной гале-
реи, принять мой дар, объявить 
мне благодарность и, учитывая 
воспитательную ценность моего 
искусства, любовь к нему народа, 
решили выделить особняк в цен-
тре города и назвать галерею 
моим именем. Постановление Го-
сударственной Думы было в 1996 
году. Селезнев позвонил Управля-
ющему делами президента Павлу 
Бородину и попросил в целях реа-
лизации Постановления Государ-
ственной Думы, подыскать особ-
няк для картинной галереи в цен-
тре города.

Вначале мне предложили орга-
низовать галерею в Кремле. Там 
заканчивалась реконструкция, и 
все кипело, как в муравейнике. 
Предложили три отреставриро-
ванных зала. Для меня это громад-
ная честь, но я же для всего народа 
выставляю картины, а как сюда 

будет ходить народ — Кремль же 
режимное предприятие? Я побла-
годарил, но вынужден был отка-
заться. Потом нашли особняк на 
Знаменке, дом 5, и благодаря по-
становлению Государственной 
Думы и Правительства Москвы 
была учреждена Московская го-
сударственная картинная галерея 
народного художника СССР А. М. 
Шилова. Автор особняка Евграф 
Тюрин, он же автор Елоховского 
собора. Торжественное открытие 
состоялось 31 мая 1997 года. На 
открытии были и деятели культу-
ры, и политики. И я дал слово, что 
лучшие свои работы буду дарить 
народу, городу. На сегодняшний 
день я подарил стране 1250 работ 
живописи и графики. 31 мая пе-
редам галерее новые графиче-
ские и живописные работы.

Сколько картин подарите?
АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Больше 50 работ. 
Это «Обнаженная» в технике па-
стели, натюрморты, пейзажи, 
жанровые картины, рисунки. Не-
давно по просьбе митрополита 
Ювеналия я написал портрет 
схимницы Елены — она уже 40 лет 
живет в Новодевичьем монасты-
ре. Ей 92 года, ее привозили в ма-
стерскую и она мне позировала. 
Написал портрет телеведущего 
«Поля чудес» Леонида Якубови-
ча — у него выразительное лицо и 
он талантливый человек.

Ваша галерея стала центром 
эстетического, нравственного и 
патриотического воспитания…
АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: В галерее в рамках 
вечеров «Звезды в гостях у А. Ши-
лова» выступали Образцова, Ма-
торин, Башмет, Третьяков, Бут-
ман, Козаков, Гафт, Пахмутова, 
«Вивальди-оркестр» под руковод-

ством Светланы Безродной, Коб-
зон, Гвердцители, хор Минина. 25 
мая выступил Хор Сретенского 
монастыря. Мою галерею посетил 
дважды Владимир Путин. Я и кол-
лектив очень этим гордимся и бла-
годарим президента за эту честь и 
время выделенное для посещения 
галереи, несмотря на свою вели-
чайшую занятость. Он великий па-
триот России, который поднял 
страну с колен и заставил с ней 
считаться и уважать весь мир.

Он осмотрел Зал боевой славы, 
где выставлены портреты тех, кто 
воевал, и сказал, что хорошо бы 
эту выставку провезти по Горо-
дам-героям и местам боевой сла-
вы. За два года выставка «Они сра-
жались за Родину» побывала в 17 
городах-героях и воинской славы: 
Брянск, Курск, Орел, Великий 

Новгород, Псков, Тверь, Ковров, 
Смоленск, Белгород, Воронеж, 
Елец, Архангельск, Минск, Волго-
град, Тула, Севастополь. Послед-
ним был Мурманск. Но мы будем 
продолжать этот проект.

После осмотра нашей галереи 
мэр Москвы Сергей Собянин 
предложил сделать патриотиче-
скую выставку «Они сражались 
за Родину», посвященную Дню 
Победы, которая открылась в ка-
нун 9 мая. Сейчас на Арбате 
представлена выставка репро-
дукций с 40 картин, посвящен-
ная подвигу героев Великой Оте-
чественной войны. Это продол-
жение проекта «Они сражались 
за Родину». Среди них портреты 
разведчиков, контрразведчиков, 
простых солдат, врачей, арти-
стов, представителей Русской 
православной церкви, всех, кто 
сражался за Родину. Безногий пу-
леметчик Петр Шорин с тремя 

орденами Великой Отечествен-
ной войны работал на заводе Мо-
скабель. И хотя он был всего лишь 
сержантом, он — один из величай-
ших людей, сражавшихся за Ро-
дину, разведчица Наталья Малы-
шева после войны стала монахи-
ней, епископ Православной цер-
кви в Америке Василий (Родзян-
ко), драматург Виктор Розов, на-
родный артист СССР Евгений 
Матвеев, народный артист СССР 
Сергей Бондарчук, народный ар-
тист СССР, фронтовик Владимир 
Этуш — он в эти дни отметил 
95-летие и др. Я буду продолжать 
писать этих великих людей, на 
которых держится безопасность 
нашего Отечества.

Я написал серию военных раз-
ведчиков и контразведчиков 
СССР — портрет Джорджа Блей-
ка, Героя России Алексея Ботяна 
— прототипа майора Вихря — он 
спас Краков от уничтожения. 
Среди тех, перед кем низко скло-
няю голову, — Геворк Вартанян. 
Когда готовилась знаменитая 
конференция, на которой Ста-
лин, Рузвельт, Черчилль решали, 
что делать дальше, Гитлер снаря-
дил сверхсекретную экспедицию 
убить глав трех государств. Руко-
водство советской разведки по-
ручило Вартаняну вычислить 
этот отряд и уничтожить его. И 
девятнадцатилетний Вартанян 
справился с заданием. Эти люди 
приблизили конец войны, а зна-
чит, уменьшили число жертв. Им 
при жизни надо ставить памят-
ники и на их примерах воспиты-
вать подрастающее поколение. 
Иначе будет некому защищать 
Отечество. Они и сейчас, как на 
войне, берегут нашу Родину! За 
портреты этих героев мне прису-
дили первую премию ФСБ, чем я 
горжусь.

Валентин Гафт после посеще-
ния галереи сочинил стихи, по-
священные моему творчеству: 
«Здесь в лицах боль и сила духа, 
Вся дурь и мудрость человека. 
Здесь плачешь, глядя на старуху, 
Здесь полон мужества калека. 
Здесь, глядя на лицо Владыки, За-

хочешь каяться в грехах. Здесь 
миллионы пятен, бликов. Как от-
блеск слез в твоих глазах. Здесь 
слышишь, как портреты Дышат, 
Здесь тихо, как у алтаря, Портре-
ты видят все и слышат, В молча-
нии с Богом говорят. Нет, здесь не 
кистью и не краской, нутром ри-
суется портрет, здесь честно пи-
шут даже маски, когда лица под 
маской нет».

Кого не успели написать?
АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Договорился с 
Юрием Никулиным, народным 
артистом СССР. Он — умер. Не на-
писал Бориса Брунова, народно-
го артиста России.

Расскажите о последних работах.
АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Сейчас пишу пор-
трет народного артиста России 
Николая Бурляева в образе Сер-
гия Радонежского. Он будет сни-
мать о нем фильм. Когда я пеш-
ком иду из мастерской в галерею, 
вижу в подземном пешеходе му-
зыканта с двумя печальными со-
баками. Судьба его обидела и он 
не смог перестроиться. Он кладет 
шляпу на газету и играет на 
скрипке. Картина называется 
«Мои друзья».

Что в планах?
АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Продолжать пе-
редвижные патриотические вы-
ставки для наших ветеранов вой-
ны, картины осенью поедут в 
Иваново и Ярославль. Совершен-
ствоваться как художнику. Я ху-
дожественный руководитель га-
лереи, в которой 50 сотрудников. 
Много административных дел. 
Вот фасад обновляем — мы же все-
таки рядом с Кремлем. Издали к 
юбилею календарь и готовится к 
выходу альбом пастели. Продол-
жать проводить патриотические 
вечера с героями войны, устраи-
вать концерты и самое важное: я 
благодарен судьбе за то, что огонь 
желания работать разгорается. 
Ведь без этого и без чувства нуж-
ности людям всё теряет смысл.

Президент Владимир Путин в гале-
рее Александра Шилова.

Народный артист России Леонид Якубович. 2016 г. Масло. Автор  А. Шилов. Схимница Новодевичьего монастыря матушка Елена. 2016 г. Mасло. Автор А. Шилов.

Акцент

 Здесь в лицах боль 
и сила духа
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ПОЛИЦИЯ Из столичного
здания Центробанка
украли свыше
11 миллионов рублей

Пробрались 
к сейфу

Михаил Фалалеев

УДИВИТЕЛЬНАЯ кража произошла на Ленинском про-
спекте в столице. В полиции официально не называют 
пострадавшую организацию, но «РГ» стало известно, что 
речь идет об офисе Центробанка. 

Заявление в полицию поступило 29 мая. По сообще-
нию пресс-службы ГУ МВД России по Москве, прибыв-
шие на место происшествия полицейские установили, 
что в период с 19.00 26 мая по 8.30 29 мая преступник 
проник через окно в здание и совершил кражу имущест-
ва, принадлежащего сотруднику организации. Возбу-
ждено уголовное дело, оперативники ищут вора. 

 Собеседники корреспондента «Российской газеты» в 
правоохранительных структурах предположили, что 
столь необычное и дерзкое преступление было тщатель-
но подготовлено, совершено явно по сговору с кем-то из 
сотрудников офиса и уж точно не одним человеком. 

 По предварительным данным, украдено было 11,4 
миллиона рублей. Смог ли вор в одиночку выкрасть та-
кой объем драгоценной бумаги? И где он нашел все это 
богатство? Оказывается, миллионы принадлежали не 
банку и хранились не в каком-то подземном брониро-
ванном бункере. Это — личные деньги заведующего сек-
тором банка, которые хранились в сейфе его кабинета. 
Вор «с улицы» знать об этом не мог.

И, наконец-то, сам способ проникновения в здание. В 
таких учреждениях датчики сигнализации установлены 
на каждом квадратном сантиметре каждого окна, фор-
точки или двери. Полиция или вневедомственная охра-
на, получив сигнал о несанкционированном проникно-
вении на охраняемый объект, прибывают на место за 
7—15 минут, в зависимости от расстояния и дорожной 
ситуации. За это время посторонний человек отключить 
сигнализацию, влезть в окно, найти нужный кабинет, 
вскрыть сейф «с секретом» и уйти с добычей не сумеет 
просто физически. 

Мягкая 
пересадка

Правозащитники часто говорят, что в послед-
ние годы суды стали неохотно отпускать осу-
жденных на волю условно-досрочно. Практиче-

ски на каждую вторую просьбу об УДО от суда поступает 
отказ. По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за год суды освободили условно-до-
срочно 55 тысяч человек. А 52 тысячи заключенных по-
лучили отказ и остались сидеть.

Между тем есть разные взгляды на то, часто или редко 
надо применять условно-досрочное освобождение. Не-
которые эксперты считают, что оно должно быть только 
в исключительных случаях. В Госдуме часто появляются 
инициативы, вообще лишающие шансов на УДО те или 
иные категории заключенных. Например, педофилов 
или осужденных за коррупцию. 

Другие эксперты говорят, что нельзя полностью от-
казываться от такой практики. Ведь люди разные, и 
нельзя ко всем подходить с одной меркой, в том числе 
за решеткой. Кто-то должен отсидеть свой срок от звон-
ка до звонка, да и после освобождения быть под контр-
олем. А кого-то лучше раньше отпустить, чтобы чело-
век, исправив ошибки, начал строить нормальную 
жизнь.

Сейчас решение о том, достоин или нет человек вый-
ти досрочно, принимает суд. По словам экспертов, пра-
ктика показывает, что судам приходится учитывать не 
только правовые, но и социальные последствия таких ре-
шений. Например, 
есть ли куда идти 
осужденному. Готово 
ли общество его при-
нять, где он будет ра-
ботать.

Поэтому предла-
гается передать пра-
во решать вопросы 
об УДО, а также о до-
срочном освобожде-
нии тяжелобольных 
заключенных обще-
ственным наблюда-
тельным комиссиям, 
которые должны образовываться в регионах с участием 
в их составе представителей заинтересованных органов 
власти. Чиновники и правозащитники, вникая в вопрос, 
смогут организовать и помощь. Ведь рано или поздно че-
ловек выйдет на свободу. Почему бы не дать ему шанс, 
если он достоин доверия, попробовать раньше срока 
стать законопослушным членом общества.

Подобные комиссии смогут и смягчать режим заклю-
ченному, например, переводить из строгого режима на 
общий, из общего — в колонию-поселение. 

Другая инициатива: предлагается расширять приме-
нение упрощенных процедур и приказного порядка. При 
упрощенных процедурах дело рассматривается судьей 
без вызова сторон и заседаний. А приказной порядок 
предусмотрен для ситуаций, где вообще нет спора. 
Просто одна сторона по каким-то причинам не выполня-
ет своих обязательств. В таком случае взыскателю доста-
точно прийти в суд и выписать судебный приказ, и в дело 
вступят судебные приставы.

По словам Вячеслава Лебедева, предлагается в при-
казном порядке взыскивать взносы с членов садоводче-
ских товариществ и дачных некоммерческих организа-
ций. Вячеслав Лебедев подчеркнул, что озвучил лишь ма-
лую часть предложений, поступивших в ВС. Так, по Гра-
жданскому кодексу поступило более 100 предложений, а 
по УПК — более 260 предложений. «Все инициативы по 
своему содержанию разного свойства — есть концепту-
альные, есть направленные на совершенствование и ре-
дакцию. Они все будут рассмотрены и будет решен во-
прос о внесении в Госдуму соответствующих законопро-
ектов», — рассказал председатель Верховного суда.

Президент Федеральной палаты адвокатов Юрий Пи-
липенко сообщил вчера, что совет ФПА принял решение 
о награждении Вячеслава Лебедева медалью Александра 
II. «Мы недавно в этом году учредили медаль имени им-
ператора Александра II, — рассказал он. — Адвокаты этой 
медалью награждаться не могут. Она предназначена для 
тех государственных и общественных деятелей, чья дея-
тельность направлена на укрепление государства и раз-
витие социального прогресса. С нашей точки зрения, все 
это относится к председателю Верховного суда России».

В свою очередь Вячеслав Лебедев сообщил,что он 
обратится в Высшую квалификационную коллегию су-
дей за разрешением принять эту награду.
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За год суды приняли 
решение об услов-
но-досрочном осво-
бождении в отноше-
нии более 55 тысяч 
осужденных

РАКУРС

В Подмосковье 
впервые 
пройдет 
общий 
выпускной 

ШКОЛЬНИКИ 
И КРЫЛЬЯ

Ирина Рыбникова 

ВСЕХ подмосковных выпускни-
ков, независимо от того, с каки-
ми оценками они закончили 
школу, пригласят на общео-
бластной выпускной, который 
состоится 24 июня в военно-па-
триотическом парке «Патриот» 
в Кубинке. Принять в нем учас-
тие смогут выпускники как 11-х, 
так и 9-х классов. 

Обычно дополнительный 
праздник устраивают для меда-
листов, победителей престиж-
ных олимпиад и тех, кто сдал ЕГЭ 
на 100 баллов. А общий выпуск-
ной для всех – это в Подмосковье 
впервые. «Надеемся, это станет 
началом нашей новой тради-
ции», — сказала на брифинге ви-
це-губернатор Московской об-
ласти Наталья Виртуозова. 

Почему выбрали именно «Па-
триот»? В Подмосковье в этом 
году 32 тысячи выпускников 
11-х классов и более 60 тысяч де-
вятиклассников. На общеобласт-
ной праздник силком никого не 
тянут, но даже если предполо-
жить, что приехать согласится 
лишь каждый третий школьник, 
уже получается 30 тысяч участ-
ников. А есть же еще учителя и 
родители. «Единственной пло-
щадкой, способной вместить та-
кое количество гостей, является 
«Патриот», — подчеркнула Вир-
туозова. Для участия в праздни-
ке уже зарегистрировались 22,6 
тысячи человек — а регистрация 
будет открыта до середины 
июня. Желающих не пугает даже 
тот факт, что некоторым из них 
придется ехать до Кубинки 2—3 
часа и столько же — обратно.

А не пугает, наверное, потому, 
что зрелище устроители празд-
ника обещают подарить гранди-
озное. Как сказала министр об-
разования Подмосковья Марина 
Захарова, «высших образований 
можно получить несколько, а 
школу заканчивают один раз в 
жизни». И всем хочется, чтобы 
его персональный «один раз» по-
лучился незабываемым. Поэто-
му, прежде чем сформировать 
программу праздника, среди 
школьников провели опрос: под 
чью музыку они хотели бы про-
щаться со школой? Выпускники 
называли, например, Егора Кри-
да, Machu, Макса Барских, рэпе-
ра Басту. «Честно признаюсь, мы 
с творчеством этих современ-
ных исполнителей знакомились 
с нуля. Потом знакомили губер-
натора», — говорит Наталья Вир-
туозова. В общем, все кумиры 
молодежи на выпускном в «Па-
триоте» будут. И губернатор Ан-
дрей Воробьев тоже будет. Рань-
ше он поздравлял только отлич-
ников. Теперь слова напутствия 
от главы региона смогут услы-
шать все желающие. «Ждем на 
празднике всех: выпускников 
спецшкол, коррекционных, ве-
черних, частных учебных заве-
дений», — отметила Марина За-
харова. Всех накормят — в парке 
будет работать праздничная по-
левая кухня — и развеселят. 

Сам праздник пройдет под 
девизом «Взлетай!». Этот девиз 
— и символ успешного старта 
вчерашних школьников в новую 
жизнь, и напоминание о том, 
что в Подмосковье, где располо-
жены 8 из 13 российских нау-
коградов, многое связано с кос-
мосом. Обещают даже ракету 
какую-то запустить в конце 
праздника и показать необыч-
ный космический салют. Впро-
чем, зачем раньше времени рас-
крывать все секреты?

А пока школьники регистри-
руются для участия в выпуск-
ном, власти оттачивают органи-
зационные моменты. Как сооб-
щила первый зампред прави-
тельства области Ольга Забрало-
ва, расписание всех прибываю-
щих на праздник автобусов с го-
стями будет скорректировано 
так, чтобы на въезде не возникло 
столпотворения. «На данный мо-
мент есть 606 заявок на автобу-
сы. Каждый автобус будет сопро-
вождать медицинский работ-
ник», — заявила она. На входе в 
парк будут установлены метал-
лоискатели, а медики и охрана 
не покинут территорию «Патри-
ота» до тех пор, пока домой не 
уедет последний автобус.

В Подмосковье
надеются, что этот 
праздник станет 
началом новой 
традиции
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НОУ-ХАУ В Швеции 
перевозят на новое место 
целый город

В старый дом 
на новом месте

Надежда Ермолаева 

ВПЕРВЫЕ в мировой истории целый город будет пере-
везен на новое место. Это произойдет в шведской Киру-
не, где проживает 23 тысячи человек.

Причина глобального переезда — расширение мест-
ной шахты по добыче железной руды. Власти Кируны 
оказались перед дилеммой: закрыть шахту, где уже за-
кончилась руда, и обанкротить город либо расширить 
добычу полезных ископаемых, но переселить всех людей 
вместе с домами, школами, больницами и церковью в от-
даленное от подзем-
ных взрывов место.

Мэрия провела 
голосование и почти 
единодушно выбра-
ла самый сложный 
для реализации, но 
лучший с точки зре-
ния жителей насе-
ленного пункта ва-
риант — переезд на-
селенного пункта на 
холм, расположен-
ный в трех киломе-
трах от шахты. Затем 
состоялось голосование жителей Кируны. Они сами вы-
брали здания, которые захотели взять с собой на новое 
место жительства. В списке важнейших для горожан объ-
ектов оказались 50 старинных построек: старые деревян-
ные дома, музеи, железнодорожный вокзал с рельсами и 
даже деревянная красная церковь, в 2001 году признан-
ная самым красивым зданием Швеции. На этой неделе 
шведские инженеры рассказали, как будут перевозить 
исторические постройки Кируны. Согласно плану часть 
зданий разберут, а потом заново соберут на новом месте. 
А вот красную церковь решили перевозить в неразобран-
ном виде с помощью нескольких грузовиков и кранов.

Что касается жителей Кируны, то горнодобывающая 
компания LKAB обещала выкупить у них старые кварти-
ры по цене, равной 125 процентам их рыночной стоимо-
сти, чтобы люди могли  без труда купить себе новое жи-
лье на холме. По словам архитекторов, полностью город 
переберется на новое место к 2100 году и на это будет по-
трачен миллиард долларов. Стоит отметить, что некото-
рые жители Кируны скептически отнеслись к предстоя-
щему переезду. Они опасаются, что комбинат в будущем 
может снова решиться на расширение шахты. Тем более 
что под холмом, куда всех хотят переселить, недавно об-
наружили внушительные залежи железной руды. 

КОНФЛИКТ

Итальянские 
области 
проведут 
референдумы 
о расширении 
автономии

ОТПУСТИТ ЛИ 
РИМ?

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В КОНЦЕ октября североита-
льянская область Ломбардия про-
ведет консультативный референ-
дум о расширении автономии об-
ласти от центральных властей 
Италии.

Об этом официально объявил 
накануне губернатор Ломбардии 
Роберто Марони, подписав соот-
ветствующий декрет в символи-
ческую для региона дату — День 
Ломбардии, которая отмечается в 
честь битвы при Леньяно, в ходе 
которой 29 мая 1176 года ополче-
ния Ломбардской лиги разгроми-
ли войска императора Священ-
ной Римской империи Фридриха 
Барбароссы. «Сегодня начинает-
ся новая история Ломбардии. Я 
рад и взволнован. Исполняется 
мечта, достигнутая путем многих 
баталий. Теперь свое слово ска-
жет народ», — не скрывает своей 
радости глава самого богатого ре-
гиона Италии — на Ломбардию 
приходится более 20 процентов 
ВВП Италии. Как стало известно 
местным СМИ,  в те же сроки ана-
логичное голосование состоится 
в соседней, не менее зажиточной 
области Венето.

Губернаторы этих областей 
Лука Дзайя и Роберто Марони яв-
ляются членами «Лиги севера» — 
правоцентристской партии, про-
граммной целью которой вот уже 
на протяжении 20 лет является 
выход из состава Италии, а заодно 
и из еврозоны. Как не раз призна-
вались сами «лигисты», им надое-
ло кормить «обнаглевший» Рим 
(Венето и Ломбардия ежегодно 
вносят в общегосударственный 
бюджет около 80 млрд евро) и они 
намерены порвать с ним отноше-
ния при первой же удобной воз-
можности. Осенние референдумы 
в этих двух северных областях не 
будут иметь обязательной силы. 
Пока речь идет прежде всего о вы-
яснении общественного мнения 
по вопросу расширения автоно-
мии Ломбардии и Венето. 

КАЗУС Почему глава 
Украины носит 
мятые костюмы

Пиджак 
не по плечу 

Петр Лихоманов

«ПОЧЕМУ глава украинского государства часто появ-
ляется на публике в мятом костюме?» — таким вопросом 
задалось украинское издание «Страна». Загадка тради-
ционно не выглаженного пиджака Петра Порошенко 
действительно волнует украинцев, вместе с другими его 
персональными особенностями — не всегда здоровым 
цветом лица или «нестройными» речами. За ответом 
журналисты обратились к дизайнерам одежды, сотруд-
никам госохраны и экспертам по дипломатическому 
протоколу. Но к однозначному мнению прийти не уда-
лось.

«Вопросы о появлении президента в мятых костюмах 
меня в очередной раз ставят в неловкое положение. Но 
спрашивать, почему Порошенко выходит на люди в та-
ком виде, нужно у его жены и протокольной службы», — 
цитирует издание Наталью Адаменко, эксперта по этике-
ту и дипломатическому протоколу. Источники в прези-
дентской охране, в свою очередь, заявили, что отвечают 
не за состояние костюмов президента. Однако заверили 
издание, что одутловатость силуэта Порошенко не выз-
вана ношением бронежилета, как многие на Украине 
предполагают. Дизайнеры же  посоветовали Порошенко 
использовать хлопковые или льняные костюмы — их не 
обязательно гладить, либо же заказать костюм по инди-
видуальным меркам у хорошего портного.

Тайной остаются и регулярно выпирающие из-под ко-
стюма Порошенко прямоугольные предметы: шутники в 
социальных сетях предполагают, что это обычная пло-
ская фляга или мобильный телефон. Более серьезные 
люди, помня о президентском диабете, разглядели в вы-
пуклостях одеяний скрытый медицинский прибор — ин-
сулиновую помпу. Мятые, всегда не по фигуре, костюмы 
стали визитной карточкой и главы МИД Климкина. Родо-
начальником же этого специфического стиля в украин-
ской моде следует считать Михаила Саакашвили: над его 
топорщащимися брюками и пиджаками на два размера 
меньше давно потешаются украинцы.

C
емь десятилетий на-
зад, 13 апреля 1947 
года, еще до того как 
Индия обрела незави-
симость, Россия и Ин-

дия установили друг с другом ди-
пломатические отношения. Пе-
редаю сердечные поздравления 
народам России и Индии по слу-
чаю семидесятилетнего юбилея 
этого знакового события, кото-
рое мы отмечаем в этом году.

В мире, кардинально изме-
нившемся с 1947 года, россий-
ско-индийские отношения отли-
чает постоянство. Они выдержа-
ли испытание временем и стали 
только крепче. Стабильность на-
ших отношений обусловлена 
тем, что они опираются на прин-
ципы равенства, доверия и вза-
имной выгоды. Мы приспоса-
бливаем наше партнерство к 
разным этапам национального 
развития и к изменяющимся ме-
ждународным реалиям. И в хо-
рошие, и в тяжелые времена мы 
были вместе.

Безусловно, наши отношения 
простираются далеко за рамки 
последних 70 лет. Они уходят 
глубоко в историю и не ограни-
чиваются контактами на госу-
дарственном уровне. В XV в. в 
путешествие из Твери в Индию 
отправился Афанасий Никитин, 
чтобы установить связи России 
с Индией. Вслед за этим позднее, 
в середине XVIII в., в Россию из 
Индии приезжали купцы, осно-
вавшие поселение в Астрахани. 
Герасим Лебедев, один из осно-
воположников индологии и теа-
тра на бенгальском языке, посе-
тил Индию приблизительно в 
тот же период. В середине XIX в. 
примеру Лебедева последовал 
Иван Минаев, который познако-
мил народ России с санскритом, 
изучал ведическую литературу, 
эдикты императора Ашоки, 
грамматику языка Пали и уче-
ние буддизма. В последующие 
десятилетия такие ученые, как 
Сергей Ольденбург и Федор 
Щербатской, продолжили эту 
традицию, переводя и изучая 
индийский эпос и классические 
тексты.

В последующие годы на рус-
ский язык была переведена поэ-
зия Рабиндраната Тагора, в то 
время как отец нашей нации Ма-
хатма Ганди и Лев Толстой нахо-
дились в переписке. Бессмер-
тные работы Н. Рериха и его лю-
бовь к Индии остаются частью 
нашего богатого культурного 
наследия. Русские писатели, та-
кие как Ф.М. Достоевский, А.С. 
Пушкин и А.П. Чехов, оказали 
влияние на индийское мировоз-
зрение и драматическое искус-
ство. Йога, индийские фильмы, 
песни и танцы по-прежнему не-
разрывно связывают наши на-
роды.

Советский Союз помог Ин-
дии создать собственную инду-
стриальную базу. Металлурги-
ческие заводы в Бокаро и Бхи-
лаи, ГЭС «Бхакра-Нангал», а 
также фотоснимки, сделанные с 
борта космического корабля 
«Союз Т-11» первым индийским 
космонавтом Р. Шармой, навсег-
да останутся в памяти каждого 
индийца.

За последние семьдесят лет 
Индия создала мощную многоо-
траслевую индустриальную и 
технологическую базу. Мы вхо-
дим в число наиболее быстрора-
стущих крупных экономик мира. 
Никогда ранее потенциал для 
ускоренного развития Индии не 
был так внушителен, а оптимизм 
настолько высок. После событий 
1991 года Россия вновь обрела 
статус глобальной державы с ме-
ждународным авторитетом и 
влиянием. Ее экономика прошла 
модернизацию, а новое поколе-
ние двигает страну вперед.

В 2000 году Россия и Индия 
подписали Декларацию о стра-
тегическом партнерстве. В 2010 
году мы подняли наше сотрудни-
чество до уровня особо привиле-
гированного стратегического 
партнерства. Эти документы не 
просто слова. В них заключена 
масштабная концепция нашего 
сотрудничества. Взаимодейст-
вие в военно-технической сфере 
мощная опора российско-ин-
дийских отношений. Российское 
вооружение и техника служат 
основой наших Вооруженных 
сил. В настоящее время символа-
ми нашего партнерства являют-
ся индийские инвестиции в про-
ект «Сахалин-1», а теперь и в 
Ванкорское и Таас-Юряхское 
нефтяные месторождения, АЭС 
«Куданкулам» и совместное 
предприятие «БраМос». В сфере 
экономики мы продвигаемся к 
расширению взаимных инвести-
ций в сферу производства,

а также строительству меж-
дународного транспортного ко-
ридора «Север — Юг» и созданию 
«Зеленого коридора». Индия 
вносит весомый вклад в разви-
тие российской фармацевтиче-
ской отрасли.

Однако мы не можем и не 
должны довольствоваться име-
ющимися достижениями. Нам 
следует стремиться к открытию 
новых горизонтов, стараясь в 
полной мере использовать нашу 
взаимодополняемость, в основе 
которой лежат большая емкость 
наших рынков, богатые природ-
ные ресурсы, а также развитая 
промышленно-технологическая 
база. Особое внимание уделяет-
ся увеличению объемов двусто-
ронней торговли, которая пока 
значительно ниже потенциаль-
ного уровня. Мы открываем но-
вые сферы сотрудничества в 

энергетике, телекоммуникаци-
ях, в науке и технологиях. Учре-
ждены фонды содействия инве-
стициям в высокие технологии. 
Рассматриваем Арктику как еще 
одну область сотрудничества с 
Россией. Хотели бы расширить 
кооперацию между индийскими 
штатами и российскими регио-
нами, особенно с российским 
Дальним Востоком. Идет работа 
над углублением торговых свя-
зей с Евразийским экономиче-
ским союзом. Мы изучаем пер-
спективные направления со-
трудничества, такие как желез-
ные дороги, инновации, инфор-
мационные технологии, торгов-
ля алмазами и инфраструктура. 
Прилагаются усилия по расши-
рению совместного производст-
ва и передаче технологий из Рос-
сии в Индию. Мы сообща работа-
ем над укреплением физической 
в за и м о с в я за н н о ст и  н а ш и х 
стран, а также над наращивани-
ем контактов между учеными, 

университетами и интеллиген-
цией, особенно представителя-
ми молодого поколения. Привет-
ствуем присоединение россий-
ских компаний к таким нашим 
флагманским программам, как 
«Делай в Индии» (MakeinIndia), 
«Стартап Индия» (StartUpIndia), 
«Квалифицированная Индия» 
(SkillIndia), «Цифровая Индия» 
(DigitalIndia).

Значимость наших отноше-
ний выходит за пределы двусто-
роннего формата. Это естест-
венно и так было всегда. Наше 
партнерство вносит вклад в дело 
глобального мира и безопасно-
сти. Мы поддерживаем фунда-
ментальные интересы друг дру-
га. Нам принадлежит важная 
роль в обеспечении стабильно-
сти международного порядка в 
сферах политики, безопасно-
сти, экономики и финансов. Мы 
тесно сотрудничаем в рамках 
та к и х  ф о р у м о в ,  к а к  О О Н , 
БРИКС, «Группа двадцати», 
ВАС, РИК и МАГАТЭ. Индия с не-
терпением ожидает получения 
полноправного членства в Шан-
хайской организации сотрудни-
чества, что стало возможным 
благодаря всемерной поддер-
жке России.

В условиях многочисленных 
глобальных вызовов наше со-
трудничество становится еще 
более актуальным. Происходит 
размывание традиционного ба-
ланса сил в мире. Появляются 
новые центры влияния и новые 
движущие силы развития. Совет 
Безопасности ООН более не от-
ражает эти меняющиеся реалии 
и крайне нуждается в реформи-
ровании. Мир мучительно терза-
ют многочисленные региональ-
ные «горячие точки». Их воздей-
ствие ощущается повсюду. Глав-
ная угроза цивилизованному об-
ществу исходит от терроризма, 
который сегодня стал более 
смертоносным и организован-
ным, чем когда бы то ни было. 
Терроризм бросает вызов наше-
му образу жизни. Индия и Рос-
сия — естественные партнеры в 
совместной и решительной 
борьбе с терроризмом и в про-
движении многополярной си-
стемы международных отноше-

ний, основанной на централь-
ной роли ООН и международном 
праве.

В Индии курс на выстраива-
ние тесных связей с Россией 
пользуется поддержкой на осно-
ве национального консенсуса 
всех слоев общества. Каждое 
правительство Индии с 1947 
года придавало важнейшее зна-
чение развитию близких взаи-
моотношений с правительством 
и народом России. Мое прави-
тельство не только привержено 
продолжению этой политики, но 
и поднимает наши отношения на 
новую высоту.

Никогда не забуду свой пер-
вый визит в Россию в 2001 году с 
п р е м ь е р - м и н и с т р о м  А . Б . 
Ваджпаи. Я был поражен дости-
жениями России, вниманием к 
собственной истории и чувст-
вом национальной гордости ее 
народа. С тех пор я неоднократ-
но посещал Россию и каждый 
раз ощущал невероятную добро-
желательность к моей стране и 
народу. Глубоко ценим руково-
дящую роль и поддержку, кото-
рые обеспечивает нашим отно-
шениям президент В.В. Путин.

Празднование семидесяти-
летнего юбилея тесного пар-
тнерства дает возможность 
вспомнить наши достижения и 
наметить будущую траекторию 
развития двусторонних отноше-
ний. В ходе посещения президен-
том В.В. Путиным в октябре 
2016 года Гоа для участия в 17-м 
ежегодном двустороннем сам-
мите мы одобрили «дорожную 
карту» празднования этого зна-
менательного события. С удо-
вольствием отмечаю, что эта 
программа успешно реализует-
ся и торжества активно дополня-
ются новыми элементами.

Я отдаю дань памяти всем из-
вестным или безымянным дея-
телям, кто упорно работал и вно-
сил вклад в развитие уникаль-
ных отношений между нашими 
странами. Мы являемся их на-
следниками и пользуемся плода-
ми их упорного труда и, главное, 
их непоколебимой веры в буду-
щее наших связей. Мы привер-
жены делу дальнейшего наращи-
вания этого наследия для пере-
дачи нашим потомкам прочного 
и энергичного партнерства, ко-
торое будет способствовать из-
менению мира к лучшему.

С большим нетерпением ожи-
даю своей поездки в прекрасный 
город Санкт-Петербург, где со-
стоится 18-й ежегодный россий-
ско-индийский саммит и Петер-
бургский международный эко-
номический форум.

Да здравствует российско-
индийская дружба!

В свои 66 лет премьер-министр 
Индии Нарендра Моди каждое утро 
начинает с занятий йогой.

Акцент

 Дели приветствут присоеди-
нение российских компаний 
к программам «Делай 
в Индии», «Стартап Индия», 
«Квалифицированная Индия», 
«Цифровая Индия»

Акцент

 Партнерство Москвы и Дели 
вносит вклад в дело глобаль-
ного мира и безопасности. 
Мы поддерживаем фундамен-
тальные интересы друг друга

Тайной остаются и выпирающие из-под костюма Порошенко 
прямоугольные предметы.

Церковь решили 
перевозить в нера-
зобранном виде 
с помощью несколь-
ких грузовиков 
и кранов
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Геополитика Премьер-министр Индии Нарендра Моди специально 
для «Российской газеты» по случаю 70-летия установления 
дипломатических  отношений между Москвой и Дели 

Российско-индийской 
дружбе уже 70 лет
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СОСЕДИ

Додон призвал 
Москву 
не поддаваться 
на провокацию

НЕ НАДО 
СПЕШИТЬ

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Молдавии Игорь 
Додон призвал руководство Рос-
сии не торопиться с ответными 
действиями на высылку пятерых 
дипломатов РФ. Решения молдав-
ского правительства глава респу-
блики оценил как «провокацию, 
устроенную правящей в стране 
проевропейской коалицией, с це-
лью сорвать восстановление 
стратегического партнерства 
между двумя странами».

«Хочу обратиться к нашим 
российским партнерам с прось-
бой не поддаваться на эту прово-
кацию», — заявил Додон. В бли-
жайшие дни в рамках экономиче-
ского форума, который пройдет в 
Санкт-Петербурге, у него запла-
нированы встречи с руководст-
вом РФ на разных уровнях. 

«С первым лицом, надеюсь, 
тоже будет встреча. Мы все это 
обсудим. Но давайте не прини-
мать решения на горячую голову 
и не поддаваться на эти провока-
ции, — призвал лидер республики. 
По его словам, «если Россия при-
мет эмоциональное решение про-
тив молдавского экспорта или 
против мигрантов, оно ударит по 
простым людям, по гражданам 
Молдавии, а не против Демпар-
тии и ее руководства». «Эти вре-
менщики уйдут, их время закан-
чивается», — отметил Додон, доба-
вив, что не хочет развития ситуа-
ции по украинскому сценарию.

По возвращении на родину 
президент Молдавии намерен со-
звать Совбез и потребовать отчет 
с глав МИД и службы информа-
ции и безопасности, которые 
подписали указы о высылке рос-
сийских дипломатов. По мнению 
Додона, их решения поставили 
под угрозу безопасность Молда-
вии. Президент выразил уверен-
ность, что после того, как Демо-
кратическая партия потеряет 
власть, против директора служ-
бы безопасности и главы МИД бу-
дет возбуждено уголовное дело.
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СНОВА ФАНТОМНЫЕ БОЛИ
ВО ВРЕМЯ программы «Агора», которую в минувшую 
субботу показывали на телеканале «Культура», не успел 
рассказать одну историю, случившуюся с Ингмаром Берг-
маном в середине 70-х годов прошлого века. Мы с Микком 
Микивером, выдающимся эстонским актером и режиссе-
ром, узнали о ней случайно в мае 1979 года, когда отпра-
вились на бергмановский спектакль «Гедда Габлер» по 
пьесе Генрика Ибсена в мюнхенский Резиденц-театр. Это 
было поистине завораживающее произведение сцениче-
ского искусства, о чем я не преминул рассказать читате-
лям журнала «Театр» в том же 1979 году. Но о том, по ка-
кой причине шведский гений оказался в Германии, — про-
молчал. Не думаю, что из деликатности. Видимо, просто 
потому, что тема своевременной — и в полном объеме — 
уплаты налогов была не слишком актуальна для советско-
го общества эпохи развитого социализма. Сегодня — дру-
гие времена, так что она, похоже, и в нашей стране обрела 
свою актуальность. Шведская полиция арестовала все-
мирно известного шведского режиссера Ингмара Бергма-

на в 1976 году прямо 
во время репетиции 
в Королевском дра-
матическом театре 
Драматен в Сток-
гольме, предъявив 
обвинение в налого-
вом мошенничестве. 
Как говорили, речь 
шла о некоей кино-
студии, которую ав-
тор «Земляничной 
поляны» и «Седьмой 

печати» учредил в Швейцарии для уклонения от выплаты 
налогов. Он переводил в нее деньги якобы на производст-
во фильмов, но при этом ничего не снимал, а тратил их на 
другие нужды. А поскольку налоги в Швеции были значи-
тельно выше, чем в Швейцарии, то полиция королевства 
усмотрела в его действиях серьезное нарушение закона. 
Вот такую историю нам поведали в Мюнхене, достовер-
ность которой у многих вызывала сомнение. В конце кон-
цов удалось найти некий юридический компромисс, о 
чем было куда как меньше сообщений в СМИ, нежели об 
аресте режиссера, но Ингмар Бергман всерьез обиделся 
на своих соотечественников и уехал в Германию, где мы 
его и застали с моим эстонским другом. Несколько лет он 
весьма активно работал в немецких театрах, так что мно-
гим казалось, что он готов начать все сначала. Но в 1982 
году  Бергман снял свой фильм «Фанни и Александр», а 
затем перебрался на уединенный шведский остров Форё 
в Балтийском море, где жил до самой смерти в 2007 году, 
занимаясь только литературным творчеством. Остров 
Форё до 1990-х годов был закрыт для иностранцев, что 
очень устраивало Бергмана; в 2012 году здесь проживали 
524 человека. Понятно, что он перебрался сюда не из-за 
опасений перед налоговыми полицейскими, так как 
остров является частью шведского лена Готланд, — навер-
ное, ему было важно пережить то одиночество перед ли-
цом небес, которое составляет сквозной сюжет его твор-
чества. Его всегда мучили фантомные боли от душевных 
травм, полученных в детстве и зрелом возрасте. Впрочем, 
тем, кто действительно интересуется отношением Берг-
мана и острова Форё, советую обратиться к бергманов-
ской кинобиографии в трех частях, которую запротоко-
лировала замечательный шведский режиссер-докумен-
талист Мари Ниреред. Одна из них так и называется «Бер-
гман и остров Форё». 

В контексте событий минувшей недели, связанных с 
действиями российских правоохранительных органов в 
отношении Кирилла Серебренникова, других руководи-
телей «Седьмой студии», которые оказались под стражей 
(в домашних условиях и СИЗО), или Алексея Учителя, к 
которому пришли с очередной налоговой проверкой, 
история с Ингмаром Бергманом всплыла в моей памяти 
совершенно естественно.

 Но между «случаем Бергмана», «случаем Серебренни-
кова» и «случаем Учителя» есть по крайней мере два суще-
ственных различия со шведской реальностью, о которых 
важно сказать. Об одном в уже упоминавшейся «Агоре» го-
ворил генеральный директор Большого театра Владимир 
Урин. У многих граждан современной России по-прежне-
му немало социально-психологических комплексов, опре-
деляемых историко-генетической памятью. Понимаю, что 
само соединение двух слов — «история» и «генетика» — в 
едином прилагательном противоречиво, а потому условно. 
Но рискну утверждать, что наше историческое прошлое 
наследуется от поколения к поколению, не исчезает даже в 
новых социальных 
условиях, которые 
радикально отлича-
ются от советских. 
Четверть века, отде-
ляющих нас от само-
роспуска СССР, — 
явно не историче-
ский срок. Похоже, 
именно на генетиче-
ском уровне сохра-
няются травмы и 
рефлексии, получен-
ные нами от отцов, дедов и прадедов. Непоротые, мы про-
должаем физиологически ощущать, как пороли наших 
пращуров. Часто вспоминаю о том, как, позвонив отцу по 
телефону и посоветовав ему прочитать ту или иную 
острую по моему тогдашнему разумению статью из газеты 
«Правда», слышал в ответ через осторожную паузу: «Миш-
ка, это не телефонный разговор». Именно поэтому мы по 
сей день не можем найти формулу примирения для собы-
тий столетней давности. А потому готовы повторять веко-
вое российское присловье о том, что от сумы и от тюрьмы 
лучше не зарекаться. Государство предстает как молох, ко-
торому нужны все новые и новые жертвы. И снова возни-
кает фантомный страх. Воспоминания о том, что в кон-
фликте власти и художника последний рискует не только 
свободой, но и жизнью. Разумеется, можно не думать о 
том, что эти фантомные боли живучи по сей день, но вряд 
ли стоит забывать, что творческие люди, сочиняющие ная-
ву, легко возбудимы и бесконечно мнительны. И даже вру-
чение высоких правительственных наград из рук прези-
дента России их успокаивает лишь ненадолго. Видимо, мы 
— в отличие от шведов, скажем, — еще не прошли свой соро-
калетний путь из рабства, — и об этом не стоит забывать.

 И еще. Когда арестовали Ингмара Бергмана в Швеции, 
никто из его коллег по цеху радостно не злорадствовал по 
этому поводу. Наверняка успешный шведский гений был 
кому-то не по душе. Но тюрьмы — даже в Стокгольме — ему 
не желал никто. У нас вышло по-другому.

 Но даже в нашем православном Отечестве не стоит за-
бывать слова Джона Донна: «Не спрашивай, по ком зво-
нит колокол, он звонит по тебе».

Видимо, мы — 
в отличие от шве-
дов — еще не прош-
ли свой сорокалет-
ний путь из рабства

Когда арестовали 
Ингмара Бергмана 
в Швеции, никто 
из его коллег
не злорадствовал

Прямая речь Как бывший бухгалтер Алексей Федорченко стал известным режиссером, 
и что он по этому поводу думает 

Ангелы не продаются
Анна Матвеева 

У 
Алексея Федорченко, 
наверное, самая нео-
бычная биография из 
всех кинорежиссеров. 
Ведь до того как полу-

чить призы Венецианского и 
Римского кинофестивалей, он 
вначале работал бухгалтером, а в 
90-е еще и торговал конфетами и 
плавлеными сырками, придумы-
вал настольную игру для детей, 
писал сценарии... И обо всех нео-
бычных перипетиях его яркой и 
переменчивой судьбы мне тоже 
захотелось поговорить с этим из-
вестным кинорежиссером, кото-
рый порадовал теперь очередны-
ми премьерами — выпустил в свет 
н о в ы й  к о р от к о м ет р а ж н ы й 
фильм, ставший частью между-
народного альманаха, получил 
премию журнала «Октябрь» и 
начал съемки картины по моти-
вам автобиографической пове-
сти Михаила Зощенко «Перед 
восходом солнца».

Алексей, в вашей биографии 
чувствуются изрядные метания. 
Как вообще бухгалтер мог стать 
кинорежиссером? 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Это были даже 
не метания, а изменения лично-
сти на генном уровне! Я ведь был 
очень хорошим бухгалтером-
э к о н о м и с т о м .  Б е з  в с я к и х 
компьютерных программ — их 
тогда попросту не было — вруч-
ную составлял балансы... 

И сейчас смогли бы?..
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Думаю, спра-
вился бы. Я работал «в области 
финансов» с 1990 по 1998 год, и 
мне очень нравилось этим зани-
маться, пока не случилась попыт-
ка рейдерского захвата Свердлов-
ской киностудии, где я тогда рабо-
тал замдиректора по экономике. 

А как вы попали на киностудию?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Случайно. Два 
года после института работал на 
оборонном заводе по распределе-
нию — и мне там, в общем, тоже 
нравилось. Зарплата была очень 
хорошая. Не устраивал только гра-

фик. Надо было находиться на за-
воде целый день — просто так не 
зайдешь, не выйдешь. Мне это в 
конце концов надоело, а отрабаты-
вать оставалось еще год с лишним. 
Тогда в Свердловске как раз появи-
лись первые компьютеры — и я 
предложил начальству: давайте я 
компьютеризирую работу всего 
отдела, а вы меня за это уволите. 

На заводе мои «условия» при-
няли — я быстренько разработал 
«автоматизированное рабочее 
место инженера по организации 
научного труда АРМ-ИОНТ», и 
меня, к счастью, уволили. А я 
услышал, что на киностудии есть 
вакантная должность экономи-
ста творческого объединения до-
кументальных фильмов «Над-
ежда». Зарплата там была в три 
раза меньше, чем на заводе, зато 
я упивался свободой. К тому же 
быстро понял, что «Надежда» — 
это лучшее в стране на тот мо-
мент творческое объединение, я 
имею в виду, конечно же, доку-
ментальное кино. Все фестивали 
были наши! Я работал сначала 
экономистом и бухгалтером, а 
потом новый директор киносту-
дии пригласил меня стать своим 
замом по экономике.

Получается, что если бы вы не 
увидели тогда объявление о ва-
кансии экономиста, то не стали 
бы режиссером?..

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Скорее всего, 
не стал бы. Проснулся однажды 
утром, понял, что я не экономист, 
и поехал поступать во ВГИК. 

Вам никогда не хотелось снять 
фильм о девяностых?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Не просто хоте-
лось, я даже сценарий написал, 
он называется «Кино эпохи пере-
мен». Документальная комедия. 
В те годы все, что мы пережива-
ли, было ужасно, а сейчас это же 
воспринимается как комедия. 
Никто не верит, что такое могло 
происходить на самом деле. Я, 
кстати, в девяностых занимался 

бизнесом — возил конфеты из 
Свердловска в Нижневартовск, а 
сюда завозил плавленые сырки 
из Ижевска. Потом стал возить на 
север видеомагнитофоны, моно-
блоки, все то, что у нас здесь тог-
да было, а там — еще нет. 

Вы сказали, что однажды про-
снулись и поняли, что никакой 
вы не бухгалтер. А если похожая 
история произойдет снова?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Как человек, 
который не раз переживал пере-
рождение, могу представить 
себе, что однажды проснусь — и 
не смогу снимать кино. Я к этому 
спокойно отношусь. У всех нас 
существуют двенадцатилетние 
циклы, когда что-то обязательно 
меняется. Другое дело, что мой 
режиссерский цикл давно дол-
жен был закончиться — я начал 
снимать кино в 2000 году. 

И чем вы будете заниматься, 
если кино вдруг останется в 
прошлом?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Мне давно хо-
чется осуществить одну свою 
идею. Еще в 90-х я придумал до-
вольно оригинальную настоль-
ную игру для детей — и вот теперь 
понимаю, что за двадцать пять 
лет так никто ничего подобного и 
не сделал... Придумал еще не-
сколько игр, и теперь можно вы-
пустить целый пакет. 

Да уж, лучше 
не рисковать! 
Хотя когда-то вы 
серьезно риско-
вали, выпуская в 
прокат фильм 
«Первые на 
Луне» о будто бы 
реальной истории россий-
ских космонавтов. Не боялись, 
что зрители поймут вас непра-
вильно, примут все за чистую 
монету?.. 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Все дело в том, 
что я не задаю зрителям никаких 
правил, не даю ключа к восприя-
тию фильма. Они начинают смо-
треть его, не понимая, что это иг-
ровое кино. Дальше так: умный 
человек максимум на пятнадца-
той минуте об этом догадывается, 
а для остальных существуют ти-
тры, где разборчиво читается: «В 
ролях». Хотя до титров не каждый 
доходит, и не до каждого доходит 
— я уже несколько раз видел ку-
сочки из своих фильмов в чужих 
документальных работах в каче-
стве хроникального материала.

И что вы в таких случаях делае-
те?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Ничего! Мне 
это очень нравится. 

Несколько лет назад ходили раз-
говоры, что Федорченко собира-
ется экранизировать «Малыша» 
Стругацких. В каком состоянии 
этот проект?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Проблема всег-
да одна и та же — нет денег. А кино 

— зависимая отрасль, хотя совре-
менные технологии позволяют, 
конечно, пускаться на некото-
рые хитрости. Вот я буквально 
вчера видел пятнадцатисекун-
дные ролики, которые снимает 
девочка 12 лет, — это что-то неве-
роятное! Не все неудачи и не все 
успехи можно объяснить бюдже-
том. Главное — взгляд режиссера, 
то, как он видит. Подспудно мне 
нравятся небольшие сметы, по-
тому что это всегда дает творче-
ский толчок. Например, именно 
благодаря этому в «Ангелах ре-
волюции» появились куклы — 
хотя по сценарию это должна 
быть настоящая битва. Снег уже 
начинал таять, художники меня 
торопили — надо строить кре-
пость! А я экономил средства и… 
внезапно вспомнил про мансий-
ский кукольный театр. 

Сейчас стало много телесериа-
лов, снятых дорого и с разма-
хом...
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Да, но даже 
если у авторов много денег, все 
равно получается что-то не то. Я 
видел несколько сериалов, где 
действие происходит в 1920—
1930 годах — это как раз «мой» пе-
риод, который меня сейчас силь-
нее всего интересует. Но даже в 
лучших сериалах артисты выгля-
дят ряжеными, лица у них — дру-
гие, не те, какие были в то время... 
А сам я сериалы не снимаю — в 
2005 году выпустил шесть серий 
и понял, что это не мой размер. 
Мой любимый жанр — микроно-
велла. 

Кстати, о микроновеллах. В 
прошлом году у вас появилась 
первая серьезная публикация в 
литературном журнале — редак-
ция «Октября» даже удостоила 
вас премии за лучший дебют. Что 
это для вас значило?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Серьезно я к 
этому не отношусь, хотя, конечно, 
мне были очень приятны и публи-
кация, и премия. Я сказал тогда на 
вручении, что это замечательно — 

получить награду и не иметь обя-
зательств делать что-то еще, что-
бы оправдать доверие! Хотя, если 
честно, книжку мне сделать очень 
хочется — с иллюстрациями к ка-
ждой новелле. 

Знаю, что не любите говорить о 
работе, которая не окончена, но 
расскажите про экранизацию 
автобиографической повести 
Зощенко.

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: По сути своей 
это тоже микроновеллы! Рабо-
чее название фильма — «Ключи 
счастья», хотя я сейчас я скло-
няюсь к другому — «Последняя 
Милая Болгария». Сейчас мы 
снимаем так называемые «ухо-
дящие объекты», проводим 
кастинг, а основная работа на-
чнется с конца июля. Снимать 
будем в Екатеринбурге, с актера-
ми наших театров — в том числе 
из «Коляда-Театра», потому что я 
их всех знаю и очень высоко 
ценю. 

Насколько важен для вас ком-
мерческий успех фильмов? 
Можно заранее просчитать, ка-
кая картина принесет деньги, а 
какая — фестивальную награду?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Я давно решил, 
что прокат — история не для меня. 
И пока у нас парниковая ситуа-
ция, когда государство дает день-
ги на то, что ты хочешь делать, я 
не буду об этом думать. Поверь-
те, это никакая не поза. Дело в 
том, что если ты делаешь ком-
мерческий фильм, то ты всегда 
снимаешь вчерашний день. А го-
воря новым киноязыком, ты те-
ряешь зрителя. Хочется приду-
мывать новые предложения и 

слова, уважать своего зрителя, 
держаться с ним на равных. Ком-
мерческое кино смотрит на зри-
теля сверху вниз. Ну и одна из са-
мых страшных вещей, которые 
губят современное кино, — это 
фокус-группы. Неподготовлен-
ные зрители не воспринимают 
ничего нового, а вслед за ними и 
продюсеры отвергают все новое, 
незнакомое. Как ни странно, гре-
шат этим и фестивали... Многие 
отборщики фестивальных про-
грамм не готовы воспринимать 
то, чего раньше не было, — у них 
существует определенный канон. 
Глупо пытаться соответствовать 
и тому и другому. Лучше жить со-
гласно кодексу Бусидо — делать 
то, что тебе интересно: «Жизнь 
очень коротка, и жаль тратить ее 
на то, что тебе не нравится». 

Как вам удается столько всего 
делать? Когда вы пишете сцена-
рии?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Ночью. А все 
остальное делаю днем. Поэтому и 
вес снова набрал — человек худе-
ет во сне, так что ночью надо 
спать. У меня был опыт голода-
ния, когда я сбросил за 50 дней 38 
килограммов — мне было проще 
совсем отказаться от еды, чем 
сесть на диету. В голодном состо-
янии я снимал «Небесных жен 

луговых мари», но спустя два 
года все сброшенные килограм-
мы вернулись... В прошлом сентя-
бре мне исполнилось пятьдесят, 
и я долго думал, что бы такое мне 
подарить себе на юбилей. Слу-
чайно увидел книжку с автогра-
фом Мариэтты Шагинян — подпи-
санную «Джим Доллар». Это 
очень редкий автограф, которым 
она подписывала серию книг в 
1920-х — о приключениях амери-
канца Джима Доллара в совет-
ской России. Купил я эту книж-
ку — и с тех пор не могу остано-
виться. Я собираю женские ав-
тографы (просто потому, что их 
меньше) — то есть это книги рус-
ских и советских писательниц, 
выходившие с начала века по 
1960-е годы. И еще — книги дет-
ских писателей. Сейчас у меня 
порядка 200 экземпляров, есть 
среди них книги известных авто-
ров — Михаила Зощенко, Вален-
тина Катаева, Александры Бруш-
тейн, Кира Булычева, Беллы Ах-
мадулиной, а есть те, кого почти 
забыли, — например, Анна Барко-
ва и Софья Федорченко — настоя-
щие звезды двадцатых годов. Или 
Сусанна Георгиевская.

Во многом я этим занялся по-
тому, что появилось желание вер-
нуть ценность владению книгой. 
У меня большая библиотека — 
что-то получил в наследство, 
большую часть книг тщательно 
собирал всю жизнь. Раньше эти 
книги были бы настоящим богат-
ством не только для меня. Сегод-
ня виртуальные книги обесцени-
ли большие библиотеки. Но кол-

лекционирование влечет за со-
бой познание, ведь о многих ав-
торах я вообще ни разу раньше не 
слышал. А вообще-то женские 
судьбы почему-то всегда интере-
снее, драматичнее мужских. О 
некоторых нужно книги писать.

Или кино снимать! 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Пока что я де-
лаю музей, точнее, собираю кол-
лекцию, посвященную Софье Фе-
дорченко. 

Это ваша родственница? 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Нет, но это моя 
любимая писательница, автор 
книги «Народ на войне». У меня в 
коллекции есть практически все 
ее издания. Работала она в жанре 
микроновеллы, по сути, то, что 
она делала, — это вербатим Пер-
вой мировой войны. Именно бла-
годаря Софье Федорченко (а так-
же Зощенко и Олеше) я полюбил 
жанр микроновеллы. Сейчас она 
совершенно позабыта, и хотя 
«Народ на войне» несколько раз 
переиздавался, детских книг Со-
фьи Федорченко никто теперь не 
знает. 

 Это на диссертацию тянет! 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Во всяком слу-
чае, с этим очень интересно 
жить. 

«Ангелы революции» — пример того, 
как с небольшим бюджетом завое-
вать приз за лучшую режиссуру.

Акцент

 Жизнь очень коротка, 
и жаль тратить ее на то, 
что тебе не нравится

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Алексей Федорченко — кинорежис-
сер и продюсер. Живет в Екатерин-
бурге. Член Европейской киноакаде-
мии. Работает в жанре докумен-
тального и игрового кино. Высокую 
оценку на кинофестивалях получи-
ли его игровые фильмы «Овсянки» 
(2010), «Небесные жены луговых 
мари» (2012) и «Ангелы револю-
ции» (2014). 
Анна Матвеева — писатель и жур-
налист. Живет в Екатеринбурге. 
Работает в манере «магического 
реализма». Автор нескольких книг, 
среди которых наиболее известна 
повесть «Перевал Дятлова». Лау-
реат и финалист многих литера-
турных премий. В
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Акцент

 Как человек, который не раз 
переживал перерождение, 
могу представить себе, 
что однажды проснусь — 
и не смогу снимать кино
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В «Ангелах 
революции» 
много колорит-
ных персона-
жей: такими 
были 1930-е .
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Лучшие 
поликлиники Москвы 
получат гранты 

Доктор рад 

Максим Милославский 

СТОЛИЧНЫЕ поликлиники теперь могут рассчиты-
вать на гранты от правительства Москвы. Соответствую-
щее постановление принято на заседании президиума 
правительства города. 

Гранты учредил мэр Сергей Собянин. Их город будет 
давать по итогам мониторинга работы поликлиник. На два 
гранта — 5 миллионов каждый — могут рассчитывать меду-
чреждения с лучшей «Школой здоровья». По 2 миллиона 
могут получить два отделения профилактики, по 2,5 млн — 
две организации медпомощи в образовательных учрежде-
ниях. Два гранта по 5 млн рублей дадут поликлиникам с на-
ибольшим охватом населения диспансеризацией. На та-
кую же сумму могут рассчитывать медучреждения с наи-
большим ростом доли прикрепленного населения. 

ОБРАЗОВАНИЕ Открылась 
фабрика новых 
технологий 

«Штаб» 
Зворыкиных 

Сергей Жуков 

СОБРАТЬ робота и сделать макеты космических кора-
блей школьники и студенты теперь могут на Фабрике но-
вых технологий. Она открылась вчера на базе Колледжа 
архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26. 

Здесь учащиеся школ и вузов попробуют стать инже-
нерами и конструкторами. Воплотить самые необычные 
идеи, затаившиеся в головах будущих Королевых и Зво-
рыкиных, помогут три центра: проектирования, произ-
водства, научно-исследовательских и опытно-конструк-
торских работ. Направления выбраны не случайно. 
«В стране острый недостаток специалистов в области ин-
формационного моделирования, — объяснил «РГ» испол-
нительный директор Академии новых технологий Али 
Джанмамедов. — Создать проект не сложно, а вот сделать 
полную модель цикла жизни здания — от идеи до строи-
тельства, обслуживания и сноса — специалистов нет».

РЕНОВАЦИЯ Начался прием 
заявок на конкурс 
по разработке проектов 
городской застройки 

Первая пятерка 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА начался прием заявок на открытый архитектур-
но-градостроительный конкурс по разработке концеп-
ций пяти экспериментальных площадок реновации в 
Москве. Об этом сообщил главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

«Правильно зонировать и использовать городские тер-
ритории максимально эффективно становится общемиро-
вой практикой, во всех мегаполисах мира постепенно при-
ходят к необходимости этого, — сказал он. Микрорайоны 
пятиэтажек, о сносе которых идет сегодня речь в столице, 
по его мнению, — это рыхлая низкосортная застройка. Про-
грамма реновации, инициированная мэром Москвы Сер-
геем Собяниным, предлагает не просто заменить ветхие 
дома на новые, а создать качественно иное, более комфор-
тное городское пространство. Разделить его на приватные 
и общественные зоны, с помощью разработки плотной 
сетки дорог в квартале решить транспортные проблемы, 
обеспечить москвичей достаточным количеством парко-
вочных мест, в пешей доступности необходимыми соци-
альными объектами. «Это серьезный градостроительный 
вызов, и мы надеемся, что многие мировые архитекторы и 
градостроители будут принимать в этом участие», — зая-
вил Сергей Кузнецов. 

Конкурс пройдет в два этапа. Принять участие в нем 
Москва приглашает не только российские, но и междуна-
родные компании, архитектурные и проектные бюро. Ино-
странным офисам необходимо иметь московского партне-
ра или проектный офис в Москве.

На первом этапе потенциальным участникам конкурса 
необходимо портфолио команды, подтверждающее нали-
чие опыта в  разработке градостроительной документации 
на территорию не меньше, чем квартал. Жюри изучит все 
поступившие заявки и отберет лучшие команды — предпо-
ложительно, по четыре на каждую из пяти первых экспе-
риментальных площадок. На втором этапе командам на го-
норарной основе предстоит разработать архитектурно-
градостроительные концепции в соответствии с техниче-
ским заданием. В финале для каждой площадки будет вы-
брано лучшее решение, на основании которого разработа-
ют проект планировки территории.

ЛЕТО Завершилась проверка лагерей, где будут отдыхать 
дети-льготники 

На кухне все в порядке 
Ангелина Жукова 

О
сновной этап проверки 
баз отдыха и детских оздо-
ровительных лагерей за-

вершился. Готовность принять 
летом детей льготных категорий 
из Москвы проверили сразу не-
сколько комиссий. 

Особые требования предъяв-
ляет к лагерям организатор дет-
ского отдыха в столице «Мосгор-
тур». Его комиссия выезжает на 
проверку раньше Роспотребнад-
зора, так как он дает заключения 
за 10 дней до заезда детей в ла-
герь. «Если родители получили 
путевки в лагерь, нельзя допу-
стить, чтобы база не прошла про-
верку и детей пришлось бы рас-
пределять в другие места», — рас-
сказала менеджер «Мосгортура» 
Виктория Стронина.

Подмосковный оздоровитель-
но-образовательный лагерь «Па-
триот» в поселке Тучково прове-
ряли одним из последних. На пер-
вом этапе обнаружили немало 
нарушений. 

— Лагерь круглогодичный, 

здесь постоянно проходят слеты 
и спартакиады. В течение года 
бывает 8—9 тыс. детей. Поэтому к 
первой проверке мы не смогли 
подготовить все спальные кор-
пуса — они были заняты детьми. 
Но сейчас все готово: покрасили 
помещения, освежили сантехни-
ку, проверили проводку, — заве-
рил директор «Патриота» Алек-
сандр Денисов.

Комиссия проверила. И в пер-
вую очередь — территорию лаге-
ря на безопасность: сплошной ли 
забор, сколько постов охраны, 
где есть видеокамеры, как и ког-
да идет с них съемка информа-
ции? Затем ревизоры пришли в 
спальные корпуса. Стены, розет-

ки и потолки оказались в поряд-
ке, со светом и водой проблем 
нет. «Комнаты оборудованы 
всем необходимым — есть шкаф 
для вещей, кровати, стулья, тум-
бочки по количеству детей, на-
матрасники и прикроватные 
коврики», — комментирует Вик-
тория Стронина. 

Самое сложное испытание для 
лагеря — проверка пищеблока. 
Этим занимаются независимые 
эксперты из МосГИКа. Обраща-
ют внимание на количество поса-
дочных мест, чтобы все дети мо-
гли поесть в одно и то же время. 
Проверяют кухню, повара рас-
сказывают, как кипятят воду, ва-
рят компоты и пекут выпечку. 

Меню еще нет, оно будет ежед-
невно составляться бухгалте-
рией. А проверят супы и плюшки 
эксперты несколько раз уже во 
время смены. 

Параллельно проверены спор-
тивные площадки, отрядные ме-
ста, актовый и танцевальный 
залы. Они должны подходить для 
игровой программы, которую со-
ставляет сотрудник программно-
го отдела. Интерактивная доска в 
учебных комнатах, как и положе-
но, оказалась в наличии, микро-
фоны и аппаратура —исправны-
ми, музыкальных инструмен-
тов — полный комплект. 

По итогам осмотра эксперт 
отметил, что в «Патриоте» все 
готово к проведению игровой 
программы «Учимся думать» для 
ребят от 7 до 17 лет. Здесь ребята 
будут не только дышать свежим 
воздухом и отдыхать от уроков, 
но и научатся играть в шахматы, 
смогут программировать, зани-
маться робототехникой. При-
чем, по словам Ксении Комыша-
новой, еще одного менеджера 
«Мосгортура», большая часть 
мероприятий будет проходить 
на улице в активном режиме. На-
пример, в шахматы дети будут 
играть, как Алиса в стране чудес, 
на огромном шахматном поле, 
где фигурами будут сами дети и у 
каждого — свое спецзадание. Вы-
вод, сделанный комиссией: ла-
герь в целом готов к встрече 250 
детей-льготников из Москвы. 
Они поселятся в отремонтиро-
ванных трехэтажных корпусах. В 
трех блоках будут жить по 96 
мальчишек и девчонок.

Всего было проверено 34 
базы, включая лагеря семейного 
отдых. В этом году за счет город-
ского бюджета планировался от-
дых детей в 15 лагерях, из кото-
рых только две базы не прошли 
проверку качества. На первом 
этапе лагеря получили замеча-
ния, но признались в том, что не в 
состоянии исправить их к июню. 
Значит, эти лагеря останутся без 
детей. Все остальные готовы к 
летнему сезону.

МЕГАПОЛИС 

В городе 
подвели итоги 
реформы 
наземного 
транспорта 

МАРШРУТ ДЛЯ 
ПАССАЖИРА 

Светлана Батова 

ВСЛЕД за основной террито-
рией столицы готовятся к рефор-
ме наземного транспорта и в Но-
вой Москве — часть маршрутов 
уже разыграют на конкурсах 
среди частных перевозчиков. 
Разрабатываются они с учетом 
ошибок, допущенных в ходе ре-
формы в «Большой Москве». 
Итоги ее запуска обсудили на об-
щественных слушаниях.  

Напомню, год назад на мар-
шруты общественного тран-
спорта в столице вышли частные 
перевозчики. Работать они нача-
ли по новой модели — по единым 
городским правилам: четкое 
расписание, общегородские би-
леты, новые автобусы с климат-
контролем и доступность для ма-
ломобильных групп пассажиров. 
Не все сразу пошло гладко. От 
жителей, которые одновременно 
получили десятки изменений в 
привычных маршрутах, посы-
пался шквал жалоб. За год, по 
словам Дмитрия Пронина, за-
мруководителя департамента 
транспорта, потребовалось из-
менить 120 из 211 маршрутов. А 
еще добавили автобусов, изме-
нили трассы. Сейчас поток жа-
лоб в дептранс снизился почти 
вдвое, перевозчики укладывают-
ся в расписание в 95% случаев. 
Ежедневно их автобусами поль-
зуется 1 млн пассажиров. 

По словам Александра Чекма-
рева, специалиста по наземному 
транспорту экспертного центра 
Пробок.нет, в целом реформа 
удалась, но есть и слабые места. 
В некоторых районах до сих пор 
процветают псевдотакси, факти-
чески работающие маршрутка-
ми, поскольку городского тран-
спорта не хватает, что говорит о 
том, что маршрутная сеть все-та-
ки недоработана. Часть автобу-
сов опаздывает из-за разрознен-
ной сети выделенных полос. 

Сейчас разрабатывается сеть 
для Новой Москвы, и делается 
это очень тщательно, 

«Мэр Москвы поставил перед 
транспортниками задачу в крат-
чайшие сроки удовлетворять 
возникающие потребности горо-
жан в новых транспортных свя-
зях. Для эффективного решения 
этой задачи ГУП «Мосгортран-
сНИИпроект» проводит анализ 
различных сценариев транспор-
тного спроса с учетом развития 
жилищного фонда», — отметил 
Дмитрий Пронин.

Директор ГУП «Мосгортран-
сНИИпроект» Александр Поля-
ков рассказал, что при разработ-
ке маршрутов специалисты ис-
пользуют данные из нескольких 
источников. В частности, инфор-
мацию о вводе коммерческих и 
жилых площадей, соцобъектов 
от префектуры города, предло-
жения префектур о новых мар-
шрутах, необходимых жителям, 
планы по развитию улично-до-
рожной сети, вводе станций ме-
трополитена, МЦК и железнодо-
рожных станций.

Между тем продолжает сто-
лица улучшать работу наземно-
го транспорта и за счет основно-
го перевозчика — «Мосгортран-
са». В этом году уже закуплено 
500 новых автобусов, а также, 
как сообщил заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов, до 
конца декабря планируется за-
ключить контракты еще на 1000 
машин. Они пойдут как на пла-
новую замену устаревших авто-
бусов, так и на улучшение тран-
спортного обслуживания райо-
нов, в том числе и в Новой Мо-
скве. Проблема только с водите-
лями. По словам заммэра, город 
мог бы купить и больше автобу-
сов, но, к сожалению, кадров не 
хватает, несмотря на зарплаты в 
50—55 тысяч рублей и комфор-
тный график работы. 

РАКУРС 

Археологи 
раскопали 
древнюю 
церковь и мост 

ПРИВЕТ 
ИЗ ПРОШЛОГО 

Сергей Жуков 

НОВАЯ волна реконструкции го-
родских улиц принесла археоло-
гам очередные уникальные наход-
ки. В центре Москвы обнаружили 
церковь XV века, древний камен-
но-кирпичный мост, трамвайные 
пути и деревянные мостовые. Что-
то отправят в музеи, а чо-то по-
кроют  стеклом, чтобы их увидели 
горожане и туристы. 

Недавняя находка — белока-
менный мост XVII века. «Прятал-
ся» он под Славянской площа-
дью — на глубине более 2 метров.  
Там  идет ремонт водопровода. 
Необычную кладку заметили ар-
хеологи. В итоге обнаружили  ка-
менный фундамент и кирпичную 
арку моста длиной  — 17 метров, а 
высотой — 1,5 метра. По словам 
историков, мост раньше вел к во-
ротам Варварской башни Китай-
городской стены. Его первый де-
ревянный прототип был построен 
по указу матери Ивана Грозного. 
Использовали мост для въезда в 
центр Москвы до 20-х годов XIX 
века. После того как археологи ос-
мотрели и описали находку, мост 
снова засыпали. «Его конструк-
ция стала хрупкой за несколько 
столетий. Тем более ее серьезно 
повредили коммуникации, про-
ложенные еще в советское вре-
мя», — рассказал глава столичного 
департамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов.

Еще одну интересную находку 
сделали около станции метро 
Кропоткинская: белокаменную 
кладку  фундамента церкви Со-
шествия Святого Духа конца XV 
века. Нашли археологи и остатки 
торговых рядов,  пристроенные к 
колокольне храма Спаса Прео-
бражения в Пушкарях. На  Сре-
тенкае и Страстном бульваре от-
копали деревянные мостовые, а 
на Чистопрудном бульваре —  
трамвайные пути XX века. 

Экология Из акватории Москвы-реки осталось убрать 
29 опасных судов 

«Валерий Брюсов» уплыл 

Светлана Батова 

З
наменитый корабль 
«Валерий Брюсов», про-
стоявший на Крымской 
набережной почти чет-
верть века, по решению 

суда вчера утром уплыл из цен-
тра столицы. Навсегда. Причина? 
У теплохода не было договора во-
допользования. Так городские 
власти продолжают очищение 
берегов Москвы-реки от потен-
циально опасных судов и дебар-
кадеров, зачастую просто уроду-
ющих всю акваторию. 

Убирать суда, плотно обле-
пившие набережные еще в девя-
ностых, столичные власти нача-
ли в 2013 году. Вообще-то дебар-
кадер — это строение на берегу 
для посадки в судно, например, 
речной вокзал или пристань, но в 
столице в них превратили отслу-
жившее свое корабли, пришвар-
товав их навечно и не всегда там, 
где это разрешено. Во многих 

располагались офисы, гостини-
цы, рестораны. Как пояснили 
«РГ» в пресс-службе «Организа-
тора перевозок», все они исклю-
чены из государственного судо-
вого реестра, то есть кораблями 
больше не являются, а значит, и 
на воде им делать им нечего. 

В общей сложности за три 
года от своих причалов уплыли 
38 домов-кораблей, из них 12 — 
из самого центра: с Фрунзен-
ской, Краснопресненской, Кос-
модамианской и Бережковской 

набережных. Большую часть — 
28 — хозяева убрали сами, 10 при-
шлось вывозить городу, теперь 
их владельцы должны москов-
скому бюджету 80 миллионов ру-
блей за демонтаж, транспорти-
ровку и хранение. 

«Валерий Брюсов» — корабль-
легенда — продержался дольше 
всех в одном из самых культовых 
и посещаемых туристами мест 
Москвы. За четверть века чего 
здесь только не перебывало! И го-
стиница, и казино, и развлека-

тельный центр, и, конечно, ре-
сторан. Он не числился дебарка-
дером, но и к нему возникло мно-
го вопросов. «Московская меж-
региональная транспортная про-
куратура провела проверку за-
конности размещения судна «Ва-
лерий Брюсов», пришвартован-
ного на Крымской набереж-
ной», — сообщил Игорь Семери-
ков, начальник управления эк-
сплуатации «Организатора пере-
возок». — Установлено, что тепло-
ход эксплуатируется без догово-
ра водопользования, что наруша-
ет ст. 11 Водного кодекса РФ. Суд 
удовлетворил требования проку-
ратуры в полном объеме и обязал 
собственника — ОАО «Москов-
ский туристический флот» — ос-
вободить набережную».

За «Брюсовым» скоро насту-
пит очередь «Ласточки-2» на 
Лужнецкой набережной и «А. 
Блока» на Краснопресненской. У 
первого нет договора причалива-
ния, второй вообще пришварто-

ван к набережной, не приспосо-
бленной для этого. «На незакон-
но установленных судах возмож-
но несоблюдение необходимых 
норм безопасности, — заявил 
Игорь Семериков. — Нахождение 
на таких судах опасно как для по-
сетителей, так и для тех людей, 
которые там работают. Жалуют-
ся и жители окрестных домов — и 
на шум с судов «Ласточка-2» и 
«А. Блок», и на загрязнение ими 
акватории». Ведь большинство 
этих судов все отходы спускают 
прямо в воду. 

В настоящее время на реке в 
пределах столицы остается еще 
29 дебаркадеров, 17 из них — ма-
ломерные. Но и им надо гото-
виться скоро в последний рейс. 

«Валерий Брюсов» уходит 
из Москвы-реки, город всерьез 
взялся за расчистку ее акватории. 

Комиссии, дающие разрешения на открытие лагеря, проверяют всё — и даже чистоту уличных подоконников. 

Акцент

 Два лагеря не смогли пройти 
проверку качества и в этом 
году останутся без детей

Акцент

 За три года от столичных 
причалов уплыли 
38 таких же, как «Брюсов», 
домов-кораблей 

За год потребова-
лось изменить 
120 из 211 городских 
маршрутов

Будущие Королевы и Зворыкины здесь могут попробовать 
реализовать свои самые оригинальные идеи. 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

1500
АВТОБУСОВ
закупит Москва в течение этого 
года

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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НАКОПЛЕНИЯ О чем говорит
сокращение объема
сбережений граждан
в российских банках

Вкладам 
не лежится

Константин Ордов, 
доктор экономических наук, профессор кафедры 

финансового менеджмента РЭУ им. Г.В. Плеханова

ПО ДАННЫМ Агентства по страхованию вкладов (АСВ), 
первый квартал 2017 года ознаменовался сокращением 
объема средств населения в банках на 232,7 миллиарда ру-
блей. Это подтверждается цифрами Росстата о продолжа-
ющейся тенденции сокращения объема сбережений. О чем 
это говорит и стоит ли бить тревогу? Давайте разберемся.

По результатам 2016 года, доля сберегаемых доходов 
россиян составила 11,2%. Тенденция к снижению доли 
сбережений характерна в посткризисные периоды, когда 
появляется уверенность в завтрашнем дне, а также повы-
шается доступность кредитных ресурсов.

При этом по итогам апреля 2017 года Росстат пред-
ставил данные о падении реальных располагаемых дохо-
дов граждан России на 7,6%, что вполне может явиться 
подтверждением вынужденного увеличения текущего 
потребления в структуре расходов. В то же время наблю-
дается незначитель-
ный, но все-таки 
рост кредитного 
портфеля банков в 
розничном кредито-
вании физических 
лиц, которое соста-
вило за первый квар-
тал 2017 года 64 
миллиарда рублей. 
Явно меньше сокра-
щение за тот же пе-
риод средств населе-
ния в банках.

С точки зрения 
поддержания совокупного потребительского спроса в 
экономике, данная тенденция все-таки позволяет рас-
считывать на краткосрочную стабилизацию экономики. 
Однако в долгосрочной перспективе рост становится все 
менее вероятен, так как сбережения населения во мно-
гих странах — один из мощнейших ресурсов устойчивого 
развития экономики, если они, конечно, правильно мо-
билизованы.

В Америке традиционно низкий уровень сбережений, 
который по итогам 2017 года составил 5,9%. Это сущест-
венно меньше европейского уровня в 12%. В целом наш 
уровень сбережений не противоречит данным этих 
стран, но надо понимать, что эти развитые страны и не 
мечтают о темпах роста ВВП темпами, превышающими 
3% годовых. Для России это слишком мало, чтобы оста-
ваться удовлетворенной и рассчитывать на существен-
ное повышение качества жизни.

Если взять страны с высокими темпами роста, напри-
мер Китай, где доля сбережений оценивается выше уров-
ня 30%, то текущий российский уровень сбережений в 
11,2% представляется недостаточным для обеспечения 
потребности реального сектора в финансовых ресурсах.

Уровень сбережений иногда можно использовать в ка-
честве характеристики восприятия риска населением. 
Даже в условиях высоких доходов в развитых экономи-
ках периоды экономического роста совпадают с трендом 
на сокращение накоплений или низким уровнем сбере-
жений граждан, либо домохозяйств в целом. Экономиче-
ская неопределенность либо кризис приводят к росту 
нормы сбережений, которые через определенное время 

в результате реинве-
стирования способ-
ствуют выходу эко-
номики из кризиса. 
Таким образом, ци-
кличность развития 
экономики связана с 
цикличностью сме-
ны наших настрое-
ний в части выбора 
между текущим по-
треблением или на-
коплению на «чер-
ный день». Именно 
эту закономерность 

научно обосновал экономист Кейнс, разработав теорию, 
вошедшую в историю под наименование кейнсианство. 
Суть теории заключается в том, что государство не долж-
но ждать дна кризиса и полного обнищания граждан, а 
может, увеличив государственные расходы, заместить 
текущее снижение потребительского спроса в начальной 
фазе кризиса, обеспечив существенно более быстрое 
восстановление. И теперь всегда в периоды сложной эко-
номической ситуации мы обречены возвращаться к вы-
сказыванию Ричарда Никсона «Сегодня мы все — кейнси-
анцы», как к синониму необходимости эффективного го-
сударственного участия в рыночной экономике для об-
щественной пользы.

Снижение объема средств населения в банках по ито-
гам первого квартала 2017 года тревожный сигнал, кото-
рый вполне может отражать неизбежный рост доли рас-
ходов на текущее потребление и услуги в доходах боль-
шинства россиян. На фоне сокращающегося в последние 
годы розничного товарооборота уменьшение доли сбере-
жений, если эта тенденция, конечно, продолжится, может 
стать сигналом затяжного циклического кризиса, когда 
слабый экономический рост будет сменяться спадом. 

На сегодняшний день весьма вероятна умеренная по-
ложительная динамика объема средств населения в бан-
ках. Снижение ставок по банковским депозитам на фоне 
многочисленных прогнозов о скором ослаблении рубля 
никак не могут быть поводом для ожидания роста объе-
ма средств населения в банках и доли сбережений в дохо-
дах. Более того, ожидаемое ослабление рубля способно 
более явно сместить предпочтения граждан к накопле-
ниям в наличной иностранной валюте. Все это может 
крайне негативно отразиться на процессе восстановле-
ния экономической активности.

Сбережения населе-
ния, если они пра-
вильно мобилизо-
ваны, мощнейший 
ресурс развития 
экономики

ГОСПОДДЕРЖКА Производители продуктов питания получат экспортные субсидии 
на логистику до границ

Бюджет даст денег на дорогу
Игорь Зубков, Сергей Куликов

С 
третьего квартала этого 
года экспортеры продук-
тов питания впервые полу-

чат субсидии на транспортиров-
ку товара до границ России. 

О подготовке новой формы го-
споддержки аграриев «Россий-
ской газете» рассказал управля-
ющий директор по нефинансо-
вой поддержке Российского эк-
спортного центра Константин 
Евстюхин. 

Перечень продукции, на кото-
рую будут распространяться 
субсидии, утвердит своим при-
казом министерство сельского 
хозяйства. «В настоящее время 
он формулируется, но, естест-
венно, планируем распростра-
нить меру на готовую продук-
цию, масложировую продукцию 
и так далее», — сказал Констан-
тин Евстюхин.  

В минсельхозе не смогли опе-
ративно ответить на запрос 
«Российской газеты» о составе 
списка, однако министр ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев во вторник под-
твердил журналистам, что суб-
сидии на сельхозпродукцию во-
шли в приоритетный проект по 
экспорту. 

Субсидии планируется вве-
сти к третьему кварталу 2017 
года. Обсуждаемый объем на 
оставшуюся половину года 100 
миллионов рублей. Сумма не-
большая, поскольку механизм 
должен быть отработан сначала 
в рамках пилота, пояснил Конс-
тантин Евстюхин.  

Экспортерам субсидии на 
транспортные расходы до гра-
ниц были впервые введены в 
2016  году для производителей 

автомобилей и сельскохозяйст-
венной техники, агентом стал 
РЭЦ. Как рассказали «Россий-
ской газете» в РЭЦ, из бюджета 
были распределены 2,1 милли-
арда рублей на поставки 23 ты-
сяч автомобилей общей стоимо-
стью около 24 миллиардов ру-
блей. На экспорт сельскохозяй-
ственной техники было выдано 
176 миллионов рублей, осущест-
влены поставки более 700 еди-
ниц техники на сумму 3 милли-
арда рублей. В результате паде-
ние экспортных поставок смени-
лось ростом. В этом году прави-
тельство выделило на эти цели 
11,8 миллиарда.  

Пока рассматривается по-
крытие 80 процентов фактиче-
ски понесенных затрат экспор-
теров на доставку продуктов пи-
тания до границ России. Такой 
же норматив действует в отно-
шении субсидий на экспорт ав-
томобилей, полностью произво-
димых в нашей стране. 

В прошлом году Россия эк-
спортировала товаров на общую 
сумму свыше 200 миллиардов 
долларов, продуктов питания – 
около 15 миллиардов. При этом 
основную долю экспорта про-
дуктов составило зерно. Объемы 
экспорта готовой продукции не-

велики (см. инфографику), одна-
ко в последние годы они быстро 
растут, и эту тенденцию надо 
поддержать, считают эксперты. 
Тем более что с точки зрения це-
новой конкурентоспособности 
эффект от девальвации рубля 
уже практически исчерпан. 

Принципиальный вопрос, 
подпадут ли под субсидии зерно-
вые. Эксперты считают, что это 
маловероятно, поскольку госу-

дарство настроено поддержи-
вать именно экспорт продукции 
верхних переделов. Зерно хотя и 
не относится к сырью, но это 
продукт невысокой степени пе-
реработки. Зато в списке точно 
окажутся продукты мясоперера-
ботки, растительные масла, кон-
дитерские изделия. 

«Если речь идет о зерне, то это 
должна быть даже не мука, эк-
спортный потенциал которой ог-
раничен, а как вариант продук-
ции более высокой степени пере-
дела — крахмал категории «А» и 
белково-обогащенная мука, а 
лучше готовые продукты из этого 
сырья, — говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации про-
изводителей и поставщиков про-
довольственных товаров («Ру-
спродсоюз») Дмитрий Востри-
ков. — В мире наблюдается дефи-
цит белков растительных и жи-
вотных, поэтому потенциал за-

мены соевых белков на пшенич-
ные, ржаные и другие очень вы-
сок. Крахмал — сырье для многих 
перспективных биотехнологий».

Снижение затрат на логисти-
ку позволит нашим производи-
телям более активно конкуриро-
вать по ценам, особенно в стра-
нах Юго-Восточной Азии и в Ки-
тае, считают эксперты Институ-
та  а г р а р н о г о  м а р к е т и н г а . 
«Основная часть издержек эк-
спортеров связана именно с ло-
гистикой, поэтому любая под-
держка на этом направлении мо-
жет только приветствоваться», 
— добавляет глава Национальной 
ассоциации экспортеров сель-
скохозяйственной продукции 
Сергей Балан. 

 С одной стороны, в поддер-
жке нуждается любая продук-
ция, которая идет за рубеж, с 
другой — непонятно, как прямые 
субсидии могут уложиться в 
рамки обязательств России пе-
ред Всемирной торговой органи-
зацией, отмечает директор Цен-
тра агропродовольственной по-
литики Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС Наталья Шагайда. 

Акцент

 Планируется покрытие 
80 процентов понесенных 
логистических затрат экспор-
теров до границ России

6
 процентов до такого уровня 

могут снизиться ставки по ипотеч-
ным кредитам в России в перспек-
тиве ближайших двух-трех лет по 
прогнозам главы Сбербанка Герма-
на Грефа.

25
 миллиардов рублей потре-

буется выделить из федерального 
бюджета в 2018 году для повыше-
ния минимального размера опла-
ты труда (МРОТ) до прожиточно-
го минимума, подсчитало Мини-
стерство труда РФ.

90
 процентов клиентов кредит-

ных организаций, как ожидают в 
Банке России, через пять лет будут 
переведены на дистанционное 
обслуживание.

1,5
 раза составил рост числа 

жалоб на коллекторов в первом 
квартале 2017 года.

7,69
 процента составила средняя 

максимальная ставка по рублевым 
вкладам по итогам второй декады 
мая. Это новый исторический 
минимум.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Тренды  Как эмбарго изменило российский рынок продовольствия

Так поедим!
Юлия Кривошапко, 
Сергей Куликов

Р
оссияне активно осваи-
вают собственное про-
изводство сыров с пле-
сенью, а в добыче и вы-
ращивании устриц и 

мидий мы настолько продвину-
лись, что через два-три года, по 
словам главы Федерального 
агентства по рыболовству (Рос-
рыболовство) Ильи Шестакова, 
вообще откажемся от импорта. О 
том, как в целом у нас продвига-
ется импортозамещение, «Рос-
сийская газета» поговорила с эк-
спертами.

Из-под воды достанут
Устриц в России можно как 

выращивать (вылов водных био-
ресурсов, здесь речь идет о так 
называемых диких устрицах), 
так и производить (продукция 
аквакультуры). Прошлый год от-
метился заметной динамикой 
сразу по двум этим направлени-
ям. «Если раньше объемы исчи-
слялись десятками тонн, то се-
годня — уже сотнями», — расска-
зал «Российской газете» замру-
ководителя Росрыболовства Ва-
силий Соколов. 

На моллюсках в России спе-
циализируются преимуществен-
но Кубань, Крым и Дальний Вос-
ток. Бизнес настроен на развитие 
не только с целью занять вну-
тренний рынок, но и найти свою 
долю на внешних рынках, для ко-
торых актуальна продукция из 
России», — говорит Соколов. 

Он напоминает, что крымские 
устрицы еще в прошлом столе-
тии отправляли во Францию — 
это был продукт премиум-класса 
именно из России. «Спрос, если 
можно так сказать, существовал 
исторически». Так что по мере 
развития аквакультуры наша 
премиальная продукция появит-
ся и на зарубежных рынках», — 
уверен Соколов.

Экспорт рыбной продукции 
из России в 2016 году вырос на 
6%. Одновременно на 8,7% упал 
импорт. Илья Шестаков, коммен-
тируя эти данные, отмечал, что 
отечественные рыбопромыш-
ленные компании стали уделять 
больше внимания внутреннему 
рынку. В результате с момента 
введения Россией продовольст-

венного эмбарго доля рыбной 
продукции российского произ-
водства на прилавках выросла на 
четверть.

Своя плесень
Собственный камамбер, гор-

гонзолу, бри в России, по свиде-
тельству минсельхоза, начали 
выпускать в прошлом году. 

По данным Росстата, общий 
объем производства сыров с 
плесенью на конец декабря 
составил почти 210 тонн. 
Сыровары говорят, что 
на самом деле цифра в 
разы больше. «Офи-
циальная статисти-
ка пока не учиты-
вает продукцию 
небольших частных 
сыроварен, а их за по-
следние два года стало очень 
много. Сейчас просто бум какой-
то», — констатирует Олег Сирота, 
председатель оргкомитета Сою-
за сыроваров России. 

Впрочем, в этом он не видит 
ничего удивительного. Загранич-

ные сыры попали под санкции, 
люди начали скучать по этой 
продукции, «малыши» (малень-
кие частные предприятия) — бы-
стро сориентировались и стали 
производить сыры сами. В том 
числе с плесенью.

Фермерские сыры - продук-
ция достаточно дорогая, призна-
ет Сирота. Но дело не только в 
налете «элитности», за которую 
покупателям часто приходится 
приплачивать. Молока, пригод-
ного для производства, не хвата-
ет, и стоит оно в России дороже, 
чем в той же Европе, есть про-
блема сбыта, поэтому много по-
средников и наценка часто дохо-
дит до 100%, перечисляет собе-
седник «Российской газеты». Но 
все это он считает «издержками 
роста». «Нужно время, чтобы ре-
шить проблему с сырьем и обо-
рудованием — это у нас слабое 
место, наладить стабильное ка-
чество — оно, если говорить о не-
больших сыроварнях, из-за от-
сутствия должной техподготов-
ки сейчас иногда «гуляет». Но 
потенциал у этого рынка огром-
ный, спрос на продукцию есть, 
это мотивирует. Только бы сан-
кции пока не отменяли», — гово-
рит Сирота.

Пища наша
Доля импортного продоволь-

ствия в российских магазинах за-
метно снизилась. «Если в 2014 
году она была на уровне 34%, то 
сейчас упала до 23%», — уточняет 
Елена Разумова, эксперт Анали-
тического центра при правитель-
стве РФ со ссылкой на данные 
Росстата. При этом добавляет, 
что в последние полтора года 
этот показатель остает-
ся стабильным. 

Это может указывать на опреде-
ленный предел импортозамеще-
ния, полагает Разумова.

Если смотреть ситуацию по 
конкретным товарным сегмен-
там, в некоторых из них потен-
циал для увеличения доли оте-
чественной продукции есть. В 
России, к примеру, остаются 
проблемы с производством соб-
ственного качественного моло-
ка, сливочного масла, в то вре-
мя как спрос на них остается 
высоким.

По словам Елены Тюриной, 
директора Института аграрного 
маркетинга, наиболее заметных 
успехов в импортозамещении за 
последнее время добился отече-
ственный мясной комплекс. 
Особенно производители свини-
ны и мяса птицы. «Доля импорта 
свинины составляет сейчас око-
ло 10%, птицы — примерно 7%, 
— уточняет Тюрина. — Доля 
импортных овощей, кото-
рые выращиваются на от-
крытом грунте, снизи-
лась до 20%. По теплич-
ным овощам к этой от-

метке мы приблизимся в пер-
спективе 3—5 лет».

В целом отечественный агро-
промышленный комплекс испы-
тывает сегодня небывалый рост 
активности инвесторов, конста-
тирует Тюрина. Реализуются ин-
фраструктурные проекты, свя-
занные с логистикой и хранени-
ем, идет развитие производствен-
ных мощностей в результате чего 
растет конкуренция между сель-
хозпроизводителями... По мне-
нию эксперта, все эти тенденции 
позитивны не только для эконо-
мики, но и для потребителей, так 
как ведут к замедлению роста цен.

Акцент

 После введения продэмбарго 
в России начался бум неболь-
ших сыроварен. Теперь у нас 
есть свой бри и камамбер
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Отечественные рыбопромышленные 
компании перенаправили свою
продукцию на внутренний рынок. 
Импорт сразу упал почти на 9 процентов.
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В Китае доля сбере-
гаемых доходов оце-
нивается выше уров-
ня 30 процентов. 
В России не превы-
шает 11,2 процента
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ЦИФРА

100
МИЛЛИОНОВ
рублей составят «пилотные» суб-
сидии экспортерам продуктов 
питания на логистику
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ТЕНДЕНЦИИ У дачников 
растет интерес к роботам-
газонокосилкам

Не шлангом 
единым

Елена Березина

ДАЧНЫЙ сезон в разгаре, в крупных садовых торговых 
центрах, на рынках и в питомниках растений творится 
небывалый ажиотаж. Активный спрос на товары для под-
готовки к дачному сезону в этом году начался раньше 
обычного, во многом из-за того, что рано установилась 
теплая весенняя погода, рассказали «Российской газете»  
участники рынка.

Заметно и отступление кризиса, покупатели больше 
не экономят на садовом оборудовании. «Если в предыду-
щие годы люди искали более бюджетные варианты, наи-
большим спросом пользовались товары из низкоценово-
го сегмента, то в этом году популярностью пользуются 
также товары из средней и высокой ценовых категорий», 
— отметил Максим Суравегин, начальник отдела закупок 
направления «Сад» сети гипермаркетов для ремонта и 
дачи ОБИ.

Предыдущие два года — 2015-й и 2016-й — были трудны-
ми для экономики, но даже несмотря на кризис, продажи 
товаров для сада не 
падали и показывали 
небольшой рост, от-
мечают эксперты. 
Многие россияне по-
следние два лета про-
вели на дачах из-за 
закрытия популяр-
ных курортов, упав-
ших доходов и осла-
бевшего рубля. В 
этом году ситуация изменилась, покупатели оправились 
от кризиса, это видно уже по итогам первых весенних про-
даж.

«Уже в марте выросли продажи больших наборов садо-
вой мебели, активно покупают крупную садовую технику, 
например культиваторы, которые практически не прода-
вались в последние годы, поскольку дешевле было нанять 
рабочих», — добавляет Максим Суравегин.

Продажи одной из самых объемных категорий на 
рынке садовых товаров — оборудования для полива (са-
довые шланги, насосы и насосные станции, системы под-
земного и микрокапельного полива, дождеватели) — вы-
росли за год на треть (31 процент), рассказал директор 
дивизиона Gardena Евгений Соколов.

Модельный ряд интеллектуальных систем орошения 
и полива расширяется, добавляет Яна Каплан, руководи-
тель направления садового оборудования Kаrcher. «В по-
следние годы прослеживается стремление дачников к 
оптимизации используемого пространства, времени и 
усилий. Люди придают все больше значения экономии 
собственных сил, потраченных на работу, а также эконо-
мии пространства для хранения оборудования, — гово-
рит она. — Пользуется популярностью, например, ком-
плект для полива из бочки, в который входят бочковый 
насос, шланг, коннекторы и садовый пистолет. Еще один 
набирающий популярность тренд — автоматизация садо-
вого хозяйства, использование «умной» техники».

По росту продаж догоняют системы полива ручные и 
режущие инструменты (садовые лопаты, вилы, мотыги, 
рыхлители, комбисистемы, секаторы, сучкорезы, топо-
ры, высоторезы) — сегмент за год вырос на 26 процентов. 
Все стабильно и в категории электрического садового 
оборудования. Чаще всего покупают технику для коше-
ния и стрижки газона: газонокосилки и триммеры, сооб-
щил Евгений Соколов.

«Помимо этих привычных продуктов по уходу за са-
дом, рост в продажах показывают и такие нишевые това-
ры, как ножницы для живой изгороди (кусторезы), садо-
вые воздуходувы-пылесосы, аэраторы-скарификаторы»,  
— говорит эксперт.

Одним из драйверов рынка является аккумуляторная 
садовая техника — категория выросла в 2016 году на 
26 процентов. Дачники жаждут максимум места вокруг 
и свободы от электропроводов. В ответ производители 
предлагают целые линейки аккумуляторного садового 
оборудования (газонокосилки, триммеры, кусторезы, 
воздуходувы, высоторезы) и системы сменных аккуму-
ляторов. «Это позволяет сэкономить до 30—40 процен-
тов от стоимости товара, так как часть оборудования 
уже продается без аккумулятора в комплекте», — поясня-
ет Евгений Соколов.

Еще один продукт аккумуляторного семейства, но 
стоящий особняком — газонокосилка-робот. Несмотря на 
то, что доля этого сегмента на рынке составила в прош-
лом году менее одного процента, интерес к этому про-
дукту со стороны потребителей за год вырос на 89 про-
центов, констатирует собеседник «Российской газеты». 
И тенденция склонна развиваться. Так что уже скоро по-
ливать огород будут «умные системы», газоны стричь 
роботы, а дачники наконец-то смогут хоть немного от-
дохнуть.

ПРАВИЛА ИГРЫ Филателисты ждут возвращения на почту

Марка погашена
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязи предложило 
передать полномочия по 
выпуску марок «Почте 

России». Зачем нужно это делать 
и нужно ли, «РГ» рассказал пред-
седатель правления Союза мо-
сковских филателистов Сергей 
Познахирко.

Что изменится с передачей пол-
номочий по выпуску марок?
СЕРГЕЙ ПОЗНАХИРКО: Если это прои-
зойдет, российская государст-
венная почта восстановит свой 
статус-кво как регулятор и ос-
новной распорядитель почтовых 
марок — по сути, тех же денег. 
Деньги ведь не печатают частные 
фирмы, верно?

А в целом есть интерес к маркам 
в России?
СЕРГЕЙ ПОЗНАХИРКО: Я уже 50 лет слы-
шу слова о том, что филателия пе-
реживает не лучшие времена. 
Мой опыт подсказывает обрат-
ное: это всего лишь очередной 
«провал», который регулярно 
сменялся раньше и будет сме-
няться впредь всплеском интере-
са к коллекционированию почто-
вых миниатюр. Другое дело, что 

сегодняшняя политика в отноше-
нии филателии не может не насто-
раживать. Ведь что такое почто-
вая марка? Это не просто кусочек 
бумаги, который клеят на кон-
верт, чтобы он дошел до адресата. 
По словам известного болгарско-
го революционера Георгия Ди-
митрова, «Почтовая марка — это 
визитная карточка государства».

В СССР изданием почтовых 
марок занималась государствен-
ная Почта. Однако с 1990-х годов 
она не выпускает знаки почтовой 
оплаты, в то время как во всем 
мире выпуски марок планируют 
именно национальные почтовые 
администрации. Это привело и 
продолжает приводить к множе-
ству перекосов. Начиная от непо-
нимания государственной значи-
мости марок и почтовых отправ-
лений вообще и заканчивая подо-
зрительными коммерческими 
операциями.

Что вы имеете в виду?
СЕРГЕЙ ПОЗНАХИРКО: Приведу лишь 
один из множества примеров. Не 
так давно была выпущена марка 
с надпечаткой в честь 75-летия 
космонавта № 2 Германа Титова 
и 55-летия первого продолжи-
тельного космического полета. 

Вопреки мировой практике, из-
датель марки повел себя как об-
ычный спекулянт. Марка была 
выпущена небольшим тиражом, 
поступила в продажу только в ма-
газины самой издательской фир-
мы и, в мизерном количестве, — 
на главпочтамты больших горо-
дов. Причем не сама по себе, а 
внутри сувенирного набора. 
Старшее поколение помнит, как 
нам периодически в советских 
магазинах предлагали купить де-
фицитный товар, например, ба-
ночку красной икры, с «дове-
ском» в виде пяти банок морской 
капусты. Вот и здесь была при-
мерно та же ситуация. Этот инци-
дент вызвал бурю негодования 
среди коллекционеров. Мало 
того — накануне выпуска марки 
на аукционах появилась масса 
подделок. То есть кто-то смог раз-
добыть заранее клише надпечат-
ки и изготовить фальшивые мар-

ки. Сейчас марочный лист из ше-
сти таких марок номиналом 35 
рублей каждая стоит на аукцио-
нах более 5 тысяч рублей. Без га-
рантии подлинности. Фальшивок 
столько, что я, например, отка-
зываюсь давать свое экспертное 
заключение по этим маркам. Мне 
мой авторитет в мире филателии 
дороже. И факт остается фактом: 
кто-то на этой истории очень хо-
рошо «наварился».

А что скажете о художественной 
ценности современных россий-
ских марок?
СЕРГЕЙ ПОЗНАХИРКО: К сожалению, 
она оставляет желать лучшего. 
Дело в том, что лучшие художни-
ки — настоящие гении миниатюр 
— больше не сотрудничают с изда-
телем. В силу ряда причин, о ко-
торых я не хочу говорить. Их ме-
сто заняли технические специа-
листы, которые при помощи фо-

тошопа могут за несколько ми-
нут «состряпать» как бы марку. 
Да, это получается намного де-
шевле и быстрее, чем работа ма-
стера. Но ни о какой художест-
венной ценности — а значит, и 
престиже страны, чье название 
значится на марке — тут говорить 
не приходится.

Вы говорите о том, что нужно 
устраивать выставки. Но сейчас 
есть филателистические салоны, 
разве там нельзя их проводить?
СЕРГЕЙ ПОЗНАХИРКО: Если вы имеете в 
виду салоны продаж нынешнего 
издателя марок, то это прежде 
всего коммерческий магазин. Да, 
раньше там хотя бы устраива-
лись презентации новых выпу-
сков. Уже давно нет и этого. Не го-
воря уже о бесплатных выстав-
ках марок, открыток, конвертов, 
открытых для всех желающих. 
Настало время это менять. И по-
чта в этом должна максимально 
помочь обществам филатели-
стов. Я надеюсь, что уже в буду-
щем году мы увидим реальные 
подвижки и, как коллекционер 
космической тематики, буду рад, 
если значимые события 2018 
года будут отражены в россий-
ских почтовых миниатюрах.

ИНИЦИАТИВА

Владельцев
хостелов 
приманивают 
на патент 

ТУРБАЗА 
КЛЮЕТ

Ирина Поволоцкая, Астрахань

ПЕРЕЧЕНЬ видов предпринима-
тельской деятельности, в отно-
шении которых можно приме-
нять патентную систему налого-
обложения, могут расширить. 
Астраханские депутаты предла-
гают добавить в этот список биз-
нес по предоставлению мест для 
временного проживания.

Инициатива должна навести 
порядок в региональном турбиз-
несе. Астраханский край счита-
ется излюбленным местом отды-
ха рыболовов. Только в 2016 году 
область посетили 2,6 миллиона 
человек. К их услугам сотни го-
стевых комнат, турбаз и хосте-
лов. Но большинство из них юри-
дически не зарегистрированы. А 
значит, никаких налогов и обяза-
тельных социальных отчисле-
ний их владельцы не платят.

«В области сейчас официаль-
но работает около 3,5 тысячи 
турбаз. Практически все они за-
регистрированы как юридиче-
ские лица и работают официаль-
5но. Но есть еще так называемые 

гостевые дома, точное число ко-
торых вообще подсчитать невоз-
можно. Владельцы некоторых 
дают рекламу о своих услугах и 
их хоть как-то можно вычислить. 
Но есть и такие, кто просто пре-
доставляет гостям одну-две ком-
наты для ночевки. Они естест-
венно, нигде не светятся, и не 
платят никаких налогов», — гово-
рит председатель совета Астра-
ханской туристической лиги 
Александр Бондаренко.

В итоге доходы региона от ту-
ризма находятся на низком 
уровне. «Отчасти вопрос с пере-
ходом теневого бизнеса на ле-
гальное положение можно ре-
шить введением специального 
режима налогообложения — па-
тентного», — считает региональ-
ный депутат Татьяна Максимова.

Авторы законопроекта счита-
ют, что для предпринимателей 
привлекательность патента в 
том, что это единственный ре-
жим, по которому не сдается на-
логовая декларация, а расчет вы-
плат производится сразу при 
оплате патента. Бизнес согласен 
с тем, что идея с патентом может 
оказаться удачной. И многие на-
верняка согласились бы заявить 
о себе официально, если б это 
было просто и дешево.

Для владельца хостелов в па-
тенте тоже есть плюсы. Получив 
правовой статус, они избавляют-
ся от лишних вопросов к их дея-
тельности и проверяющих, кото-
рые иногда пытаются заработать 
на таких нелегалах. «Владельцам 
крупных турбаз патенты не нуж-
ны, — говорит Бондаренко. — А 
вот для тех, у кого вся деятель-
ность сводится к сдаче жилья, 
это будет интересно. Главное, 
чтобы стоимость патента была 
адекватной. Думаю, 25—30 ты-
сяч рублей в год многие смогут 
осилить».

ЦИФРА

2,6
МИЛЛИОНА
человек посетили Астраханскую 
область в прошлом году, и это 
только по официальным данным

Тренд Деревянные многоэтажки уже сегодня могут стать реальностью

Лес идет домой
Ирина Жандарова 

М
инпромторг за-
вершает разра-
ботку стратегии 
р а з в и т и я  л е с о -
промышленного 

комплекса до 2030 года. Особое 
место в ней отведено деревянно-
му домостроению. Технологии 
сегодня позволяют реализовать 
с помощью дерева самые смелые 
идеи: большие спортивные ком-
плексы, многоэтажные дома. О 
том, почему в одной из самых 
богатых лесом стран деревянное 
домостроение занимает лишь 
десятую долю рынка, «РГ» рас-
сказал глава Ассоциации дере-
вянного домостроения Олег Па-
нитков.

Олег Игоревич, много ли у нас 
строится зданий из дерева?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Деревянное домо-
строение в России занимает око-
ло 12 процентов от объема вво-
димого жилья. Для сравнения, в 
США эта доля равна 40 процен-
там жилого сектора. В Японии, 
где нет своего леса, тоже около 
45 процентов жилья строится из 
дерева. Много деревянных до-
мов в Финляндии — 70 процен-
тов. В странах ЕС: Австрии, Гер-
мании — около 20 процентов.

В деньгах деревянного жилья 
в нашей стране строится на пол-
триллиона рублей. Это очень се-
рьезный бизнес. При этом мы не 
берем спортивные сооружения, 
общественные здания, склады.

Почему так мало строится дере-
вянного жилья?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Мы очень быстрые, 
готовый дом строится всего за 
3—6 месяцев. У нас люди готовы 
строить дом долго — 3—4 года. А 
все потому, что покупательская 
способность низкая. Люди не мо-
гут сразу оплатить весь дом, у 
них нет на это денег.

Почему нельзя взять кредит?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Из-за очень высо-
кой ставки. Она сейчас составля-
ет около 18 процентов. Это пер-
вопричина, почему семимильны-
ми шагами мы не растем, как в 
США, Финляндии  и Японии.

Если ставка будет около 10 
процентов, число желающих 
жить в деревянных домах увели-
чится. Наше исследование пока-
зало, что при ставке в 10 процен-
тов количество желающих по-
строить свой деревянный дом 
возрастает от 20 до 40 процен-
тов.

А разве ипотеку нельзя взять на 
строительство деревянного 
дома?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: При ипотеке пред-
мет залога уже есть. Мы же гово-
рим о кредитовании на стадии, 
когда есть только земля, а самого 
дома еще нет. Этот период доста-
точно короткий. По технологии 
индустриального деревянного 
домостроения дом возводится и 
вводится в эксплуатацию за 3—6 
месяцев.

Почему такой банковский про-
дукт не появляется?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Банки недооценива-
ют объем отрасли деревянного 
домостроения. Я лично встречал-
ся с банкирами, они бывают 
очень удивлены, что деревянных 
домов в России строится на пол-
триллиона рублей. Им кажется, 
этот рынок меньше на несколько 
сотен миллионов.

Сегодня многие из них заинте-
ресованы в создании междисци-
плинарной группы для выработки 
механизмов, защищающих нас и 
их с учетом интересов банков, 
производителей, государства и 
потребителей. Потому что у бан-
ков тоже есть опасения, насколь-
ко безопасно давать кредит на 
дом, которого еще нет. Они хотят 
гарантий, что он будет построен.

Минпромторг уже не первый раз 
говорит о планах начать строить 
деревянные многоэтажки. Но де-
ревянное строительство ограни-
чено тремя этажами. Когда же 
мы увидим высотки из дерева?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Я бы не сказал, что 
сегодня категорически нельзя 
строить большие здания из дере-
ва. Строятся огромные спортив-
ные сооружения по 50 тысяч ква-
дратных метров, аквапарки, 
школы. В Москве есть несколько 
больших школ из дерева, в регио-
нах, большое количество спор-
тивных залов и физкультурно-
оздоровительных комплексов.

Но ограничение высоты здания 
продолжает действовать?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Не совсем так. Мы 
можем хоть завтра построить 
30-этажный деревянный дом. 
Нормативных, законодательных 
ограничений нет. Они были сня-
ты в 2016 году.  Вопрос в том, что 
нужно каждый раз испытывать 
конструкцию. Если вы хотите по-
строить 9-этажный деревянный 
дом или, как в Санкт-Петербурге, 
целый квартал, необходимо про-
вести испытания. В Северной 
столице огромный квартал «Сла-

вянка» построен, на полмиллио-
на квадратных метров, в котором 
года три уже люди живут.

Деревянные многоэтажки будут 
дешевле, чем панельный или мо-
нолитный дом?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Да, хотя стоимость 
таких домов можно было бы и еще 
снизить. Сейчас мы, в отличие от 
австрийцев, не можем деревян-
ные конструкции оставлять в ин-
терьере. Мы должны их защищать 
гипсокартоном, штукатуркой. Та-
ковы нормы пожарной безопа-
сности. И эти конструкции удоро-
жают строительство.

Но может быть, это принципи-
альный момент, люди боятся, 
что дома сгорят. Есть сегодня 
способы защитить такие по-
стройки от огня?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Сегодня есть много 
разработок в области защиты де-
рева. К тому же проводились ис-
следования, которые показыва-
ют, что в случае пожара деревян-
ные дома ведут себя не хуже па-
нельных, а в некоторых случаях 
даже лучше. Во время пожара де-
ревянные конструкции дольше 
сохраняют несущую способ-
ность и целостность здания.

Как устроены эти деревянные 
многоэтажки?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Есть панель. Она вы-
полняет роль стены. Массивная 
стена является несущей кон-
струкцией. Если у нас очень вы-
сокое здание — 20—25 этажей, мы 
из дерева дополнительно форми-
руем несущий каркас. Металл  
используется только в крепеж-
ных элементах.

В Америке деревянные многок-
вартирные дома считались жи-
льем  бедняков. В них быстро 
расшатываются элементы дере-
вянных конструкций, они начи-
нают скрипеть, из щелей дует, не 
решены проблемы звукоизоля-
ции. В домах, которые строят 
сейчас, таких проблем нет?
ОЛЕГ ПАНИТКОВ: Во-первых, в США 
закладываются изначально бо-
лее низкие параметры капиталь-
ности зданий и сооружений — их 
долговечности, в отличие от Рос-
сии и Европы. Во-вторых, сегод-
ня инженерные решения и техно-
логии шагнули далеко вперед. В 
том числе вопрос звукоизоля-
ции, больной для деревянных до-
мов, уже решен — сегодня есть 
технологии, обеспечивающие 
уровень звукоизоляции не хуже, 
чем в любых других домах.

Строители уверены — деревянные дома могут быть любой этажности. 

Акцент

 В случае пожара деревянные 
дома ведут себя не хуже 
панельных, а в некоторых 
случаях даже лучше

Акцент

 Почтовая марка — это визит-
ная карточка государства

Число
гостевых домов 
в Астраханской 
области подсчитать 
невозможно

Продажи оборудо-
вания для полива 
выросли за год 
на треть
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СИТУАЦИЯ 

Дорога
к фальшивым 
диссертациям
открыта?

КОНТРОЛЬ 
БЕЗ ВАК 

Аркадий Симонов 

СОВЕТ по науке при Минобрна-
уки России выступил с заявлени-
ем по поводу появившегося 
только что официального доку-
мента, который уже в ближай-
шее время даст право всем феде-
ральным и национальным иссле-
довательским университетам 
присуждать ученые степени го-
сударственного образца. По мне-
нию Совета, это может разру-
шить систему аттестации науч-
ных кадров в стране, понизит 
конкурентоспособность ее на 
мировых рынках исследований, 
наукоемких технологий и обра-
зования.

В заявлении Совета указано, 
что среди десятков федеральных 
и национальных исследователь-
ских университетов немало та-
ких, которые продемонстриро-
вали неспособность обеспечить 
качественную подготовку науч-
ных кадров, в первую очередь по 
экономике, педагогике и праву. 
Членами, а иногда и председате-
лями диссертационных советов, 
действующих при этих универ-
ситетах, являются авторы, науч-
ные руководители, консультан-
ты или оппоненты диссертаций с 
масштабными некорректными 
заимствованиями или допуще-
ны другие грубые нарушения на-
учной этики. 

Благодаря работе сообщества 
«Диссернет», принципиальной 
позиции ВАК и минобрнауки, ко-
торые закрыли сотни недобросо-
вестных диссертационных сове-
тов и заставили оставшиеся дис-
сертационные советы усилить 
контроль качества диссертаций, 
этот поток  удалось существенно 
сократить. Отмена контроля со 
стороны ВАК и минобрнауки за 
работой диссертационных сове-
тов при федеральных и нацио-
нальных исследовательских уни-
верситетах может привести к 
резкому увеличению количества 
фальсифицированных диссерта-
ций. 

Чтобы избежать негативных 
последствий, совет предлагает 
отложить расширение списка 
организаций, которые получат 
право самостоятельного прису-
ждения ученых степеней, пока 
не будут проанализированы ре-
зультаты предоставления этого 
права МГУ и СПбГУ. Там диссер-
тационные советы нового 
образца только приступают к 
работе. 

ЛАБОРАТОРИЯ

Почему растут
волосы  

ЛЫСИНУ 
В ОТСТАВКУ 

Андрей Меркулов 

ТОМУ, кто сумеет найти способ 
просто и дешево победить лыси-
ну, почти наверняка дадут Нобе-
левскую премию. Шаг к этому 
сделала американские ученые из 
Калифорнийского университе-
та, которые открыли механизм 
роста волос. Проводя экспери-
менты, они совершенно неожи-
данно для себя заметили, что в 
нем участвуют Т-клетки, ответ-
ственные за иммунитет. Стоило 
их удалить из какого-то участка 
кожи, как здесь перестают расти 
волосы. 

Эти клетки находятся в лим-
фатических узлах, где контроли-
руют воспалительные процессы 
в организме. Однако они присут-
ствуют и в других тканях, в том 
числе в коже. Отследив их коли-
чество в коже мышей, ученые об-
наружили, что, когда волосы не 
росли, Т-клеток было намного 
меньше нормы, а во время роста 
волос в три раза выше нормы.

Затем ученые поставили эк-
сперимент. Они взяли генетиче-
ски модифицированных мышей, 
работу Т-клеток у которых мож-
но было легко остановить, и уда-
лили у них шерсть с помощью 
специального крема. Через две  
недели выяснилось, что у мышей 
с неактивными Т-клетками 
шерсть так и не отросла в отли-
чие от контрольной группы. Уче-
ным удалось разобраться в меха-
низме эффекта. Они считают, 
что стволовые клетки кожи, что-
бы запустить рост волоса, ждут 
сигнала от иммунных клеток.  А 
посылают этот сигнал они с по-
мощью специального белка Jag1.  

Авторы исследования надеют-
ся, что открытый механизм по-
может разобраться в причинах 
облысения человека и помочь 
ему восстановить шевелюру. 

НЕОЖИДАННО Птицы
помогают бороться
с дронами 

Д’Артаньян 
на перехвате 

Сергей Деменко 

ЕЩЕ недавно это была экзотика, а сегодня дроны стано-
вятся повседневностью. Они помогают тушить пожары и 
спасать утопающих, следят за ситуацией в городе и до-
ставляют легкие грузы в нужную точку. Но, как часто бы-
вает, почти любое изобретение имеет оборотную сторону. 
Приносит не только пользу, но и вред. И дроны не исключе-
ние. Они уже участвовали в актах вандализма, занимались 
контрабандой и незаконной аэросъемкой. Но самое опа-
сное, что их взяли на вооружение террористы. Например, 
боевики «Исламского государства» начали использовать 
модифицированные версии любительских квадрокопте-
ров в качестве импровизированных бомбардировщиков. 

Как же бороться с такими беспилотниками? Их мож-
но, к примеру, просто подстрелить из винтовки или с по-
мощью лазерного луча, отправить дрон-перехватчик, ко-
торый набросит на врага сеть и обезвредит, наконец, ли-
шить управления, применив системы радиоэлектронно-
го подавления. 

Неожиданный вариант проверяют сейчас француз-
ские военные. Они считают, что потенциально опасный 
беспилотник не всегда удобно сбивать — например, если 
он летит над жилыми домами или большим скоплением 
людей. Здесь нужны более щадящие способы. Французы 
натренировали на перехват дронов отряд из четырех ор-
лов. Они даже получили имена в честь героев романа 
«Три мушкетера»: Атос, Портос, Арамис и д’Артаньян. 

Чтобы приучить птиц атаковать беспилотники, к кор-
пусу машины привязывали куски мяса. Уже первые ис-
пытания показали плюсы такой «охоты». Например, 
орлу по имени д’Артаньян понадобилось всего 20 секунд, 
чтобы преодолеть 200 метров, отделявших его от цели, 
атаковать квадрокоптер и принести «добычу» на базу. 
Казалось бы, здорово, и на птиц уже можно надевать по-
гоны. Но, увы, орлы хорошо справляются только с дрона-
ми среднего размера, с массой, сопоставимой с массой 
птиц (до пяти килограммов), а нейтрализовать более 
крупные машины они не способны. Тут нужны другие 
методы. Кстати, первыми привлекла птичий отряд на 
борьбу с беспилотниками полиция Нидерландов.

ТЕХНОЛОГИИ Томские ученые 
разработали 3D-принтер
для космонавтов 

Печать 
в невесомости

Алексей Хадаев, Томск

ЛЮБАЯ техника рано или поздно ломается, порой из-за 
отсутствия копеечной детали выходит из строя сложный 
агрегат. Эта проблема вдвойне актуальна в космосе — все 
запчасти к оборудованию с собой не возьмешь, а достав-
лять их на орбиту — долго и дорого. Решением проблемы мо-
жет стать 3D-принтер, приспособленный к условиям неве-
сомости. Он разрабатывается  в Томском политехническом 
университете (ТПУ) и Институте физики прочности и мате-
риаловедения СО РАН для отправки на Международную 
космическую станцию (МКС) в 2018 году.

— Сегодня различные детали, например, заглушки, 
крепеж проводки, крышки электроразъемов, доставля-
ются грузовыми кораблями. Ее стоимость очень высока, 
да и корабли отправляются к МКС несколько раз в год. 
3D-печать позволит изготавливать нужные детали пря-
мо на станции, — говорит замдиректора Института физи-
ки высоких техноло-
гий ТПУ Евгений Ко-
лубаев.

Конечно, эту тех-
нику нужно приспо-
собить к работе в 
условиях невесомо-
сти, так как стандар-
тные 3D-принтеры 
выделяют большое количество различных газов и пыли. 
На орбитальной станции это недопустимо. Поэтому за-
прещено применять порошковые материалы и органиче-
ские растворители. В томской установке, которая весит 
около 30 килограммов, используется термопластиче-
ская технология — пластик нагревается, и из него форми-
руется нить, которая подается в печатающую головку.

— Наш принтер работает с полимерами с температу-
рой плавления до 250 градусов. Именно такой предел ог-
раничен энергосистемой МКС, мы можем использовать 
не более 200 ватт мощности, — поясняет Колубаев. — Все 
пластмассы, которые мы будем испытывать, входят в ре-
естр материалов, разрешенных к использованию на 
МКС. Это вызвано соображениями безопасности. 

Но как повлияет невесомость на процесс формирова-
ния изделия, ведь на Земле от гравитации существенно 
зависит технология склеивания слоев печатаемой детали. 
Чтобы обойти эту сложность, сибиряки сконструирова-
ли оригинальную головку экструдера, которая механиче-
ски прижимает каждый новый слой к уже сформирован-
ной части, так что роль гравитации при этом сводится к 
нулю. «Мы прикрепляли принтер к стене и «вверх тор-
машками» к потолку, но на его работу это никак не влия-
ло. Надеемся, что и в невесомости проблем не будет, но 
проверку он пройдет уже на МКС», — говорит Колубаев.

Следует отметить, что аналогичное оборудование 
второй год проходит испытания в американском сегмен-
те МКС. Но хотя космонавты и астронавты прилетают на 
станцию и возвращаются на Землю на российских «Сою-
зах», делиться ноу-хау с «друзьями-соперниками» никто 
не спешит. Так что раскрывать секреты 3D-печати в неве-
сомости нам придется самостоятельно.

Наш 3D-принтер 
отправится на МКС 
уже в будущем году

Птиц, которые борются с опасными дронами, могут зачислять 
в отряды по борьбе с терроризмом.  

ОТКРЫТИЕ Как полностью отказаться от антибиотиков 

Бактерию можно обмануть 

Ракурс Технологии, которые изменят нашу жизнь

Прорывная пятерка

Сергей Деменко 

К
омпания IBM назвала 
пять технологий, кото-
рые в ближайшие пять 
лет должны карди-
нально изменить нашу 

жизнь.
Искусственный интеллект 

для медицинской диагностики 
сможет анализировать речь че-
ловека и написанный им текст, 
чтобы по контрольным индика-
торам диагностировать болез-
ни Паркинсона, Альцгеймера, 
Хантингтона и аутизм на самых 
ранних стадиях, когда болезнь 
себя еще никак не проявляет. 
Понятно, что если обнаружить 
проблему в самом начале, вра-
чи могут значительно облег-
чить симптомы протекания та-
кого заболевания. Результаты 
этого анализа будут дополнены 
данными, собранными при по-
мощи МРТ- или ЭЭГ-сканирова-
ния. 

Сегодня только в США, по ста-
тистике, каждый пятый взро-
слый страдает от депрессии, би-
полярного расстройства или ши-
зофрении. Что касается болезни 
Альцгеймера или Паркинсона, 
здесь статистика просто удруча-
ющая. Глобальные затраты на 
борьбу с этими тяжелыми болез-
нями к 2030 году могут увели-
читься до нескольких триллио-
нов долларов.

Настоящим прорывом, по 
мнению экспертов, должно стать 
суперзрение. Ведь возможности 
человека очень ограничены, он 

видит предметы только в диапа-
зоне видимого света. Около 99,9 
процента электромагнитного 
спектра человеку недоступно без 
специальных инструментов. Но-
вые технологии формирования 
изображений и искусственный 
интеллект позволят нам расши-
рить этот диапазон, рассмотреть 
невидимые вещи, выявить потен-
циальные опасности и т.д. При-
чем новые устройства будут пор-
тативными и общедоступными, 
поэтому обрести суперзрение, 
которым обладают лишь суперге-
рои из научно-фантастических 

фильмов, сможет в принципе 
каждый желающий.

Суперзрение обещает прорыв 
и в мире роботов. К примеру, 
комбинация камер обычного и 
миллиметрового диапазонов, а 
также других датчиков позволит 
различным беспилотникам ви-
деть сквозь дождь и снег, вовремя 
замечать участки гололеда, раз-
личные препятствия, потенци-
альную опасность. 

Революцию в медицине об-
ещают системы «лаборатория-
на-чипе». Раннее определение за-
болеваний, особенно таких, как 
рак, критически важная задача 
для медицины. И здесь смогут по-
мочь лаборатории на чипе — не-
большие системы, которые по не-
большому образцу ткани, слю-
ны, мочи или пота способны об-
наружить заболевание или от-
клонение от нормы. Возможно-
сти всего одного такого чипа для 
диагностики будут такими же, 
как у полноценной медицинской 

лаборатории. Подобные устрой-
ства будут доступны, как сейчас 
обычные медицинские термоме-
тры. С их помощью каждый чело-
век самостоятельно сможет выя-
снить, есть у него поводы для бес-
покойства и надо ли записывать-
ся на прием к доктору. 

Еще один прорыв ожидается в 
сфере экологии. На Земле будет 
развернуто множество сетей из 
различных беспроводных датчи-
ков. Прежде всего они «опутают» 
места добычи полезных ископае-
мых, склады опасных веществ, 
трубопроводы, атомные стан-
ции, химические предприятия и 
другие промышленные объекты. 
Сети будут улавливать самые 
слабые утечки токсичных или ра-
диоактивных веществ и позволят 
заблаговременно принять все не-
обходимые меры, чтобы избе-
жать масштабных экологических 
катастроф.

Новые устройства позволят 
обрести суперзрение.Акцент

 Всего один чип сможет диаг-
ностировать как полноценная 
медицинская лаборатория 
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Юрий Медведев 

Р
езультаты этого исследова-
ния могут стать прорывом в 
медицине и фармакологии. 

Оказывается, вредные для орга-
низма бактерии можно не уби-
вать, атакуя мощными зарядами 
антибиотиков, а ввести в заблу-
ждение и таким образом обезвре-
дить. Такой вариант лечения для 
организма совершенно безопа-
сен, не дает никаких вредных по-
следствий, не вызывает побочных 
эффектов. Статья об этой работе 
международной группы ученых 
из московского Физтеха, Исследо-
вательского центра Юлих (Герма-
ния), Института структурной био-
логии в Гренобле и Европейского 
центра синхронного излучения 
опубликована в одном из самых 
престижных журналов Scienсе. В 
чем суть этого исследования? 

— Чтобы обмануть любую бак-
терию, в том числе и вредоно-
сную, надо понять, как она рабо-
тает с поступающей из внешнего 
мира информацией, — объясняет 
корреспонденту «РГ» кандидат 
физико-математических наук из 
МФТИ Иван Гущин. — Известно, 
что любая клетка отделена от 
внешнего мира плотной мембра-
ной, через которые не проникают 
практически никакие химиче-
ские вещества. Подобная вну-
тренняя стабильность и есть 
главное условие для ее жизнедея-
тельности. А чтобы узнать, как 
там на «большой земле», клетка 
использует специальные средст-
ва связи. Наиболее универсаль-
ный — это белок киназа, который 
живет либо в самой мембране, 
либо по соседству. Белок ловит 
сигнал снаружи клетки и переда-
ет вовнутрь. Но вот как конкрет-
но она это делает, каков меха-
низм передачи информации, из-
вестно не было. Нашей группе 
удалось его открыть. 

Для этого ученым пришлось 
применить очень изощренные 
методы рентгеновской кристал-
лографии и получить с атомар-
ной точностью структуру белка 
киназа кишечной палочки. Бо-

лее того, зафиксировать ее в 
двух состояниях: до появления 
сигнала из внешнего мира и по-
сле. И только сопоставив их, уда-
лось понять, как клетка общает-
ся с внешним миром. Что же ока-
залось? «Мы увидели, что у клет-
ки кишечной палочки есть три 
блока, через них проходят не-
сколько спиралей, — говорит Гу-
щин. — Первый блок расположен 
снаружи клетки, по сути, это ре-
цепторы, которые захватывают 
какую-то молекулу, появившую-
ся около клетки. После захвата 
эти спирали начинают вращать-
ся и перемещаться вверх и вниз 
подобно поршням. Это движе-
ние через второй блок, располо-
женный в мембране, передается 
внутрь клетки, и именно оно яв-
ляется для нее информацией о 
том, что происходит снаружи. И, 
наконец, третий блок, находя-

щийся уже внутри клетки, при-
нимает решения о дальнейших 
действиях. 

Расшифровка механизма пе-
редачи информации — это про-
рыв, который открывает совер-
шенно новый способ борьбы, 
прежде всего с инфекционными 
болезнями. Ученые намерены об-
мануть бактерии, сыграв на са-
мом принципе их проникнове-
ния в организм. Дело в том, что 
бактерии общаются между со-
бой, выделяя специфическое ве-
щество. Если бактерий мало, эти 
сигналы слабые, и микроорга-
низмы ведут себя не активно, как 
бы полусонные. Но если начина-
ют активно размножаться, то 
сигнал стремительно нарастает и 
становится набатом к атаке. Бак-
терии просыпаются, и уже ника-
кой иммунитет не может остано-
вить такую орду. 

— Эту атаку можно подавить в 
самом начале, вступив с бакте-
рией в своеобразную радиоигру. 
Цель — не позволить бактериям 
подавать сигнал к размножению, 
блокируя его другим сигналом, — 
говорит Гущин. — Алгоритм обез-
вреживания примерно следую-
щий. Зная структуру белка кина-
за бактерии, надо создать такую 
обманку, чтобы распространи-
тель болезни ее проглотил и оста-
вался в полусонном состоянии. 
Говоря образно, приняв «чужа-
ка» за своего, не активизировал-
ся, не начал размножаться и вре-
дить организму.

Такой способ обладает многи-
ми плюсами по сравнению с анти-
биотиками. Ведь лекарство убива-
ет не только бактерии, но и полез-
ную микрофлору, наносит вред 
многим органам. Кроме того, бак-

терии к ним приспосабливаются 
и даже появляются супербакте-
рии, которым не страшны ника-
кие антибиотики. Ученые даже 
бьют тревогу — эра антибиотиков 
подходит к концу. Борьба с помо-
щью «радиоигры» лишена этих 
недостатков. Она безопасна для 
организма и не имеет никаких по-
добных эффектов, к ней бактери-
ям невозможно приспособиться. 

Это исследование может от-
крыть совершенно новое направ-
ление в фундаментальной и при-
кладной науке. Впрочем, сами 
ученые подчеркивают, что они 
только в начале пути. Прежде все-
го предстоит разобраться со 
структурами бактерий различ-
ных инфекционных болезней и 
создать для них «обманки». И тог-
да можно начинать вытеснять ан-
тибиотики. 

Ученые бьют тревогу — эра антибиотиков подходит к концу.
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Акцент

 Опасные бактерии можно 
не убивать, атакуя антибиоти-
ками, а ввести в заблуждение 
и таким образом обезвредить
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Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстре-
мистских материалов, а также их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, произ-
водство, хранение или распространение экстремистских материалов является право-
нарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями на 29 апреля 2008 года).

4095. Видеоматериал под названием «Обращение ИГИЛ к Президенту Владимиру Пути-
ну», размещенный на видеохостинге «You Tube», имеющий сетевой адрес https://www.
youtube.com/watch?v=0Pwhg-Pug51 (решение Калужского районного суда Калужской обла-
сти от 01.03.2017);

4096. Видеоролик под названием «скин-герлы», размещенный в социальной сети 
«ВКонтакте» сети Интернет, имеющий сетевой адрес https://vk.com/id214998889 (решение 
Калужского районного суда Калужской области от 20.12.2016);

4097. Видеоматериал под названием «NSWP», размещенный в социальной сети «ВКон-
такте» сети Интернет, имеющий сетевой адрес https://vk.com/id214998889 (решение Калуж-
ского районного суда Калужской области от 20.12.2016);

4098. Видеоролик под названием «RGN-Убей мента», размещенный в социальной сети 
«ВКонтакте» сети Интернет, имеющий сетевой адрес https://vk.com/id258015379 (решение 
Калужского районного суда Калужской области от 14.03.2017);

4099. Видеозапись «Ты думаешь война только в Чечне??? Открой глаза!!» длительно-
стью 4 минуты 18 секунд (решение Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий 
Эл от 07.03.2017);

4100. Аудиозапись под названием «Ziga-Zaga-Oj» (решение Йошкар-Олинского город-
ского суда Республики Марий Эл от 28.02.2017);

4101. Видеоматериал «Фото, карикатуры на тему атеизм», содержащий надписи 
«Долой мозг!», «Атеизм или Маразм», «Собрался в церковь? Оставь мозг дома!» (решение 
Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 28.02.2017);

4102. Материал под названием «Идель-Урал. Одиночный джихад. Путь, доступный 
каждому», начинающийся и заканчивающийся словами: «Сегодня появляется джихад 
совершенно нового типа. Джихад нового поколения. Многие предлагают как изменить мир 
вокруг себя. Многие говорят: «Начни с себя»........Победа будет за нами иншалла!», размер, 
доступный для скачивания 5,5 МБ, размещенный в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет по электронным адресам:

— idel-ural2015.Iivejournal0-0.com.m81.ru/609.html; 
— h t tps : / / o - l eusenko-po l i t o log .b logspo t . ru /2015 /09 /b log -pos t_920 .

html?zx=d6912289c1947575;
— http://svobodu-narodam.livejournal.com/1348916.html; 
— http://ljrate.ru/post/125529/609; 
— http://izbral-sudi.ru;
— http://skurlatov.livejournal.com/4136832.html (решение Лихославльского районного 

суда Тверской области от 16.03.2017);
4103. Видеозапись, содержащая видеоряд, начинающийся с надписи «Для Русских!! И 

по — Русски!!!! Славься РОд и Великая Русь!!! Во Истину!!!», заканчивающийся изображе-
нием мужчины в черной одежде и маске на голове со вскинутой правой рукой с открытой 
ладонью в виде приветствия нацистской Германии на фоне нацистской свастики. Поверх 
рисунка имеется комментарий — «мы сохраним белый мир» и сопровождающийся компо-
зицией группы «Алиса» под названием «Небо славян» (решение Йошкар-Олинского город-
ского суда Республики Марий Эл от 07.03.2017);

4104. Музыкальное произведение (аудиофайл) группы «М.Д.П» («Моя Дерзкая Прав-
да») автора Решетняка Я.А. под наименованием «Лекарство», размещенное в сети Интернет 
по следующим электронным адресам:

— http://muzatop.ru/muzatop_song/mdp_lekarstvo.html;
— http://mp3-pesnja.com/song/%D0%BC%D0%BE%D1%8F+%D0% B4%D0%B5%D1%8

0 % D 0 % B 7 % D 0 % B A % D 0 % B 0 % D 1 % 8 F + % D 0 % B F % D 1 % 8 0 % D 0 % B 0 % D 0 %
B2%D0%B4%D0 %B0+%D0%BB%D0%B5%D0%B A%D0%B0%D1%80%D1%81%D1 
%82%D0%B2%D 0%BE;

— h t t p s : / / g e t - t u n e . c c / s e a r c / f / % D 0 % B B % D 0 % B 5 % D 0 %
BA%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82 %D0%B2%D0%BE+%D0%BC%D0%BE%D1%8F+%
D0%B4%D0%B5%D1%80%D0 %B7%D0%BA%D0%B0%D1 %8F+%D0%BF%D1%80%D0%
B0%D0%B2%D0%B4%D0%B0/ (решение Дзержинского районного суда г. Волгограда от 
16.02.2017);

4105. Музыкальное произведение (аудиофайл) группы «М.Д.П» («Моя Дерзкая Прав-
да») автора Решетняка Я.А. под наименованием «Голос крови», размещенное в сети Интер-
нет по следующим электронным адресам:

— http://mp3-pesnja.com/song/%D0%BC%D0%B4%D0% BF+%D0%B3%D0%BE%D0%B
B%D0%BE%D1%81+%D0%BA%D1 %80%D0%BE%D0%B2%D0%B8;

— http://muzatop.ru/muzatop_song/mdp_golos-krovi.html;
— http://mp3zv.ru/music/%D0%BC%D0%B4%D0%BF%20%D0%B3%D0%BE% 

D0%BB%D0%BE%D1 %81 %20%D0%BA%D1 %80%D0%BE%D0%B2%D0%B8;
— http://www.bisound.com/index.php?name=Files&op=view_file&id=9567938;
— htps://zvuk.me/search/%D0%B3%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1 %81 %20% D0% 

BA%D1 %80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%20%D0%BC%D0%B4%D0%BF;
— http://vkmp3.org/mp3/%D0%9C%D0%94%D0%9F%20-%20%D0%B3%D0% 

BE%D0%BB%D0%BE%D1 %81 %20%D0%BA%D1 %80%D0%BE%D0%B2%D0%В8/;
— http://muzlan.ru/track/28352385_77057164;
— http://saving-music.ru/track/28352385_77057164 (решение Дзержинского районного 

суда г. Волгограда от 16.02.2017);
4106. Музыкальное произведение (аудиофайл) и текст песни группы «М.Д.П» («Моя 

Дерзкая Правда») автора Решетняка Я.А. под наименованием «Евразийка», размещенные в 
сети Интернет по следующим электронным адресам:

— http://vkmp3.org/download/158771356_377102103/MDP-Evraziyka.html;
— http://muzatop.ru/muzatop_song/mdp_evrazijka.html;
— http://laudios.ru/search/%D0%9C%D0%B4%D0%BF+++%D0%95%D0%B2% D1%80%

D0%B0%D0%B7%D0%B8%D0%B9%D0%BA%D0%B0 (решение Дзержинского районного 
суда г. Волгограда от 16.02.2017).

Список предоставлен 
Минюстом России

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений

ОАО «Порт Ванино» в соответствии с Федеральным законом  от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) по проекту «Очистные сооружения поверхностного стока 
порта Ванино».

Общественные слушания состоятся 04.07.2017 в 14.00 по адре-
су: Хабаровский край, Ванинский р-н, п. Ванино, площадь Мира, 1, 
администрация Ванинского муниципального района, 2-й этаж, ак-
товый зал.

Местоположение объекта: Хабаровский край, Ванинский р-н, 
п. Ванино, территория порта Ванино.

Цель строительства: обеспечение очистки сточных вод до пока-
зателей, допустимых для сброса в водный объект.

Заказчик: ОАО «Порт Ванино», Хабаровский край, Ванинский 
р-н, п. Ванино, ул. Железнодорожная, 1, тел. 8(42137)57702.

Разработчик материалов: ООО «Мечел-Инжиниринг», г. Ново-
сибирск, ул. Богдана Хмельницкого, д. 42.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 31.05.2017 г.  до 04.08.2017 г.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в управлении архи-
тектуры и градостроительства администрации Ванинского муни-
ципального района, каб. № 319 с 9.00 до 17.00 ежедневно, кроме 
субботы, воскресенья, а также на сайте ОАО «Порт Ванино»: www.
vaninoport.ru с 31.05.2017 г. по 04.07.2017 г.

Принятие письменных замечаний и предложений по материа-
лам ОВОС обеспечивается до 04.08.2017 г. Замечания и предложе-
ния принимаются и регистрируются в управлении архитектуры и 
градостроительства администрации Ванинского муниципального 
района, каб. № 319, тел. для справок 8(42137)55342.

Уведомление о проведении общественных обсуждений, 
опубликованное в газете «Российская газета» № 110 (7276) 
от 24 мая 2017 г., считать недействительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 «Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная  

гидрогенерирующая компания — 
РусГидро» (ПАО «РусГидро») 
информации в сети Интернет

Во исполнение требований пунктов 2—4 Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее – Стандарты 
раскрытия информации), настоящим ПАО «Федеральная 
гидрогенерирующая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») 
сообщает о том, что в срок до 31 мая 2017 года на официальном сайте 
Общества в сети Интернет по адресу: www.rushydro.ru в разделе 
«Акционерам и инвесторам» —› «Раскрытие информации» —› 
«Раскрытие информации субъектом оптового и розничных рынков 
электроэнергии» будет раскрыта следующая информация:

1. Структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг) за 2016 год;

2. Информация о тарифах на поставку электрической энергии в 
2017 году с указанием решения уполномоченного федерального 
органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и 
источника официального опубликования такого решения;

3. Информация об инвестиционных программах;
4. Информация о выбросах в 2016 году загрязняющих веществ, 

оказывающих негативное влияние на окружающую среду, и 
мероприятиях по их сокращению в 2017 году;

5. Информация о расходах электроэнергии в 2016 году на 
собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с 
указанием наименования и типа станции;

6. Информация об используемом в 2016 году топливе на 
электрических станциях с указанием поставщиков и характеристик 
топлива;

7. Информация о режиме использования и состоянии водных 
ресурсов в 2016 году.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
ООО «ЭнергиЯ-НК» объявляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) с гражданами и обществен-
ными организациями (объединениями) по вопросам намечаемой 
деятельности ООО «ЭнергиЯ-НК» и объектам государственной 
экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
открытым способом на участке недр Кушеяковский Новый ООО 
«ЭнергиЯ-НК». Первый этап».

Место расположения намечаемой деятельности: на территории 
Новокузнецкого муниципального района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЭнергиЯ-НК», 653008, 
Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Забутовочная, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II—III кварталы 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Новокузнецкого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений — устная, 
письменная.

Материалы объекта государственной экологической эксперти-
зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний будут размещены с 02.06.2017 г. в здании администра-
ции Центрального сельского поселения, расположенном по адресу: 
Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Атаманово, 
ул. Центральная, 109А.

Предложения и замечания принимаются до 04.07.2017 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
4 июля 2017 года в 11.00 в здании Дома культуры с. Атаманово, 

расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, с. Атаманово, ул. Центральная, 109Б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
Исполнительный комитет муниципального образования г. Ка-

зани объявляет о проведении общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации: «Техническая документация на технологию снижения 
класса опасности (обезвреживания) отходов животноводс-
тва, отходов очистных сооружений водоканалов, отходов 
бурения с получением мелиоранта, удобрений и почвогрун-
та с применением биологически активного препарата «Ме-
фосфон». 

Заказчик ООО «НПО «БиоХимСервис»: 420124, РТ, г. Казань,  
ул. Сибгата Хакима, д. 15, кв. 35.

Целью данной технологии является получение мелиоранта, 
удобрений и почвогрунта. Намечаемая деятельность будет осущест-
вляться на объектах обезвреживания отходов, находящихся у заказ-
чика.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме слуша-
ний, которые состоятся 6 июля 2017 г. в 14.00 по адресу: РТ, г. Ка-
зань,  ул. Петербургская, д. 50, корп. 23, офис 421.

С материалами ОВОС и ТЗ можно ознакомиться по адресу: 
РТ, г. Казань, ул. Петербургская, д. 50, корп. 23, офис 421. Замеча-

ния и предложения представлять по месту нахождения проектной 
документации или по электронному адресу info@bhservice.ru.

Ответственные организаторы: исполнительный комитет муни-
ципального образования г. Казани и ООО «НПО «БиоХимСервис».

 Телефон для справок: 8-962-559-00-11.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным 
тиражом в Москве и регионах 
России

Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 19.05.2017 № 6/14) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в феде-
ральной собственности земельного участка 
площадью 8 892 кв. метра, расположенного 
по адресу: Челябинская обл., г. Челябинск, 
р-н Калининский, ул. Братьев Кашириных, 
129 (кадастровый номер 74:36:0616001:220), 
для иного строительства (далее соответствен-
но – аукцион, Участок), открытый по соста-
ву участников и форме подачи предложений 
о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется 
в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного строи-
тельства и оценке эффективности использова-
ния земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации (протокол 
25.05.2011 № 26), в соответствии с которым 
земельный участок передан для формиро-
вания имущества Фонда «РЖС» в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» (далее – Федеральный 
закон № 161-ФЗ) для комплексного освоения 
в целях жилищного строительства, в том чис-
ле для строительства жилья экономического 
класса.

Участок образован в результате комплекс-
ного освоения территории в рамках договора 
аренды земельного участка для его комплекс-
ного освоения в целях жилищного строитель-
ства.

В соответствии с частью 2 статьи 14 Фе-
дерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строи-
тельства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее – Федераль-
ный закон № 221-ФЗ) юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимо-
го имущества осуществляются единым инс-
титутом развития в жилищной сфере (далее 
– единый институт развития). При этом вне-
сение изменений в решения Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности исполь-
зования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации, 
не требуется.

В соответствии с пунктом 1 части 1 ста-
тьи 14 Федерального закона № 221-ФЗ пра-
ва и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмот-
ренных Федеральным законом № 161-ФЗ, пе-
реходят к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии разви-
тию и повышению эффективности управления 
в жилищной сфере и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее – Федеральный за-
кон № 225-ФЗ) единому институту развития, 
которым в соответствии с частью 1 статьи 
2 Федерального закона № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 

31 620 000 (тридцать один миллион шестьсот 
двадцать тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка («шаг аукциона»): 400 000 (четыреста 
тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте АО «АИЖК» дом.рф 
в сети Интернет (далее – сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Челябинская 

обл., г. Челябинск, р-н Калининский, ул. Бра-
тьев Кашириных, 129.

Кадастровый номер: 74:36:0616001:220.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: много-

квартирные дома в 5 этажей и выше; аптеки; 
объекты социально-бытового обслуживания 
населения, не требующие устройства сани-
тарных разрывов; объекты медицинского об-
служивания населения без стационара; пред-
приятия общественного питания и торговли 
общей площади не более 300 кв. м.

Площадь Участка: 8 892 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности: правообладатель – Рос-
сийская Федерация, запись в Едином государс-
твенном реестре недвижимости (далее – ЕГРН) 
от 27.10.2015 № 74-74/036-74/001/391/2015-
2519/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРН 
от 24.04.2017 № 99/2017/15550173 Участок 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ 
(запись в ЕГРН от 13.09.2016 № 74-74/036-
74/001/391/2015-2520/3).

Границы Участка, иные сведения об Учас-
тке, в том числе сведения о его частях и об-
ременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 24.04.2017 № 99/2017/15550173, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Информация о разрешенном использо-
вании Участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капи-
тального строительства на Участке указана 
в градостроительном плане земельного учас-
тка № RU74315000-0000000006686 (далее 
– ГПЗУ), утвержденном распоряжением замес-
тителя главы города по вопросам градострои-
тельства администрации города Челябинска 
от 11.04.2017 № 4247-с.

Схема территориального планирования Че-
лябинского городского округа (далее – СТП) 
утверждена постановлением Правительства 
Челябинской области от 24.11.2008 № 389-П 
«О схеме территориального планирования Че-
лябинской области». СТП не содержит сведе-
ния об отнесении планируемых к размещению 
объектов капитального строительства к объ-
ектам регионального или местного значения.

Генеральный план Челябинского городского 
округа (далее – ГП) утвержден решением Челя-
бинской городской Думы от 30.12.2003 № 32/3 
«Об утверждении Генерального плана города 
Челябинска». Согласно материалам ГП Учас-
ток относится к району общественно-деловой 
активности (функциональное зонирование) 
и имеет особые условия использования терри-
тории в связи с расположением Участка в гра-
ницах зоны подтопления грунтовыми водами.

Проект Правил землепользования и за-
стройки Челябинского городского округа (да-
лее – проект ПЗЗ) утвержден решением Челя-
бинской городской Думы четвертого созыва 
от 09.10.2012 № 37/13 (в ред. от 20.12.2016 
№ 27/10). Согласно материалам проекта ПЗЗ 
(территориальное зонирование) Участок от-
носится к жилой зоне многоквартирных домов 
в 5 этажей и выше (индекс зоны 06 07 11 В22).

Проект планировки и межевания терри-
тории в границах: ул. Братьев Кашириных, 
ул. Молодогвардейцев, набережная реки Ми-

асс, ул. Чичерина, в Калининском и Централь-
ном районах г. Челябинска (далее – ППиМТ) 
утвержден постановлением Администрации 
города Челябинска от 28.01.2013 № 30-п.

Согласно материалам ППиМТ:
1. Участок расположен в границах террито-

рии внутриквартального озеленения.
2. На Участке предусмотрено размещение 

объекта социально-культурного обслужива-
ния районного и городского значения – поли-
клиники. В соответствии с пояснительной за-
пиской ППиМТ указанный объект не является 
объектом местного значения.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены 
в письмах: 

— ОАО «МРСК Урала» от 14.02.2017 
№ БГ/21/526;

— МУП Производственное объединение 
водоснабжения и водоотведения г. Челябинска 
от 16.02.2017 № 03-165;

— АО «Челябинскгоргаз» от 15.02.2017 
№ ВФ/04/1/1134;

— филиала «Челябинские тепловые сети» 
АО «УТК» от 17.02.2017 № ЧТС/216.

Плата за подключение объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определяется в соответс-
твии:

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 24.12.2015) «О государственном регулиро-
вании тарифов в сфере водоснабжения и водо-
отведения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере 
теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических усло-
вий подключения объекта капитального стро-
ительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правил подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к се-
тям газораспределения, а также об изменении 
и признании утратившими силу некоторых ак-
тов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с осо-
бым правовым режимом Участка, устанавлива-
ются законодательством Российской Федера-
ции. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления  
заявки на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аук-
ционе по утвержденной форме и документы, 
указанные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела 
III документации об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим 
дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) 
начиная с 31.05.2017 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс Воздвиженка Центр (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок пре-
кращается 14.07.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознаком-
ления с документами об Участке, получения 
разъяснений по документации об аукционе 
предусмотрен документацией об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 31 620 000 (трид-
цать один миллион шестьсот двадцать тысяч) 
рублей, НДС не облагается. Оплата задатка 
осуществляется путем безналичного перечис-
ления денежных средств на расчетный счет ор-
ганизатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, в срок не позднее 14.07.2017.

Задаток НДС не облагается и вносит-
ся в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40702810838040027597 в ПАО 
Сбербанк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/ 775050001. В гра-
фе «Назначение платежа» указать: «Задаток 
в счет обеспечения заявки на участие в аукци-
оне по продаже земельного участка (регистра-
ционный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 17.07.2017.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задат-
ка, признается заключением соглашения о за-
датке.

Перечисление суммы задатка осуществля-
ется заявителем. Исполнение обязанности по 
внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка треть-
ими лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата 
задатка предусмотрен документацией об аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 17.07.2017 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 19.07.2017 в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право по-
бедителя на заключение договора купли-про-
дажи. Организатор аукциона вправе отказаться 
от проведения аукциона в срок не позднее, чем 

за 3 (три) дня до даты окончания срока приема 
заявок, а при выявлении обстоятельств, пре-
дусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, не позд-
нее даты проведения аукциона включительно. 
Публикация извещения об отказе от проведе-
ния аукциона и порядок возврата задатков ус-
танавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществля-
ется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
оформления протокола рассмотрения заявок; 
участникам аукциона, за исключением победи-
теля, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего 
извещения, – в течение 3 (трех) рабочих дней 
с даты оформления протокола о результатах 
аукциона. Задаток, внесенный победителем 
аукциона, иным лицом, с которым договор 
купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, за-
считывается в счет оплаты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятиднев-
ный срок с даты составления протокола о ре-
зультатах аукциона вручает или направляет 
победителю аукциона (его представителю) или 
единственному принявшему участие в аукцио-
не его участнику три экземпляра подписанного 
со своей стороны проекта договора купли-про-
дажи и три экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка. При этом договор купли-
продажи заключается с победителем аукциона 
по предложенной им цене, а с единственным 
принявшим участие в аукционе его участником 
– по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его учас-
тник представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны три экземпля-
ра договора купли-продажи и подписанные 
со своей стороны три экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проек-
та договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора куп-
ли-продажи ранее чем через 10 (десять) дней 
с даты размещения информации о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) ра-
бочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производит-
ся в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи не подписал его и не представил орга-
низатору аукциона, победитель аукциона или 
единственный принявший участие в аукционе 
его участник признается уклонившимся от за-
ключения договора купли-продажи и утратив-
шим право на заключение договора купли-про-
дажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и три экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участка 
с предложением заключить соответствующий 
договор в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заяв-
ка и заявитель, подавший указанную заявку, 
признаны соответствующими всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукци-
она, организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола рассмот-
рения заявок направляет заявителю, признан-
ному единственным участником аукциона, или 
заявителю, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и три экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи с заяви-
телем, признанным единственным участни-
ком аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, кото-
рый и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, представляют 
организатору аукциона подписанные со своей 
стороны три экземпляра договора купли-про-
дажи и подписанные со своей стороны три 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней 
с даты направления проекта договора купли-
продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не предста-
вил организатору аукциона, заявитель, при-
знанный единственным участником аукциона, 
либо заявитель, который и единственная заяв-
ка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукцио-
на, признается уклонившимся от заключения 
договора купли-продажи и утрачивает право 
на заключение договора купли-продажи, вне-
сенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) 
дней с даты направления победителю аукцио-
на, единственному принявшему участие в аук-
ционе его участнику, заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, либо 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
составляет протокол о признании указанных 
лиц уклонившимися от заключения договора 
купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня с даты составления прото-
кола о признании лиц, указанных в пункте 
3.11, уклонившимися от заключения договора 
купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи размещает 
его на сайте АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) 
рабочих дней направляет сведения, предус-
мотренные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 
39.12 Земельного кодекса Российской Федера-
ции, в уполномоченный Правительством Рос-
сийской Федерации федеральный орган испол-
нительной власти для включения их в реестр 
недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства

Сообщение о проведении
годового общего собрания акционеров

Закрытого акционерного общества «Энергия-Телеком»
Закрытое акционерное общество «Энергия-Телеком», находя-

щееся по адресу: 141070, Московская область, г. Королев, ул. Ле-
нина, д. 4А, сообщает о проведении годового общего собрания ак-
ционеров.

Дата и время проведения собрания: 28 июня 2017 года 12.00.
Место проведения собрания: 141070, Московская область, г. Ко-

ролев, ул. Ленина, д. 4А, корпус ЛКК, 433-я комната, 4-й этаж.
Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 

11.30.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в соб-

рании: 6 июня 2017 года.
Повестка дня собрания:
1.  Об избрании Счетной комиссии ГОСА.
2.  Об определении порядка ведения ГОСА.
3.  Утверждение годового отчета ЗАО «Энергия-Телеком» за 

2016 год.
4.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетнос-

ти, в том числе отчета о прибылях и убытках за 2016 год 
ЗАО «Энергия-Телеком».

5.  О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявле-
нии) дивидендов) и убытков ЗАО «Энергия-Телеком» по ре-
зультатам отчетного (2016) года.

6.  Об установлении даты, на которую определяются лица, име-
ющие право на получение дивидендов.

7.  Избрание членов Совета директоров Общества.
8.  Избрание членов Ревизионной комиссии Общества. 
9.  Об аудите общества на 2017 год.
Порядок ознакомления с информацией к собранию:
С информацией можно ознакомиться с 6 июня по 28 июня 

2017 г. по адресу: Московская область, г. Мытищи, Олимпийский 
пр-т, стр. 10, комн. 1704, с 9.00 до 17.00 часов по рабочим дням.

Совет директоров ЗАО «Энергия-Телеком»

МЕДИАЦЕНТР Как нам развить 
необозримые просторы 

Экономика  
в пространстве

Андрей Прокофьев

ПРОСТРАНСТВЕННОЕ развитие — 
новое название старой российской 
проблемы — неравномерного разви-
тия регионов. Она встала в полный 
рост в связи с поиском новой моде-
ли экономического роста, которую 
сейчас разрабатывают власти с 
участием многих экспертных 
групп. В минэкономразвития, в 
частности, отдельное подразделе-
ние занимается концепцией про-
странственного развития. Кстати, 
именно ему важное место отведено 
в Стратегии экономической безо-
пасности до 2030 года.

Координационный клуб Вольно-
го экономического общества Рос-
сии собрал многих маститых эк-
спертов для открытого обмена мне-
ниями по теме, которая требует 
очень серьезных фундаментальных 
исследований. Как отметил прези-
дент ВЭО России Сергей Бодрунов, 
здесь подготовительная работа эко-
номистов очень важна, так как за-

частую новые экономические 
зоны, которые должны показывать 
опережающее развитие, провали-
ваются, поскольку планирование 
проводилось отрывочно, без учета 
более широкого спектра экономи-
ческих вопросов, прогнозов, воз-
можностей.

Как отметила Елена Чугуевская, 
директор Департамента стратеги-
ческого и территориального плани-
рования минэкономразвития, пра-
вительство не собирается никого 
расселять или навязывать разме-
щение производств декларативно. 
Именно поэтому сейчас ведется 
скрупулезная работа, включающая 
анализ отраслевой экономической 
специализации по субъектам РФ, 
оценку системы расселения и ее 
трансформации, определение ин-
фраструктурных проблем.

Подробности экспертной 
сессии Координационного 
клуба ВЭО России на сайте 
http://mc.rg.ru/
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НОВОСТИ

Матчи Лиги 
чемпионов
могут
перенести

ФУТБОЛ 
В ВЫХОДНЫЕ

Иван Ильин

РЕШАЮЩИЕ матчи футболь-
ной Лиги чемпионов в ближай-
шем будущем могут проходить 
не во вторник и среду, как сей-
час, а в субботу и воскресенье. С 
такой инициативой выступили 
сразу несколько ведущих клубов 
Европы. 

По данным издания «Франс 
футбол», идею поддержали 
«Реал», «Барселона» и «Ювен-
тус», которые заинтересованы в 
увеличении телеаудитории. Пе-
ренеся четвертьфиналы и полу-
финалы на выходные, а речь идет 
именно об этих стадиях турни-
ра, эти поединки можно прово-
дить с оглядкой на жителей Аме-
рики и Азии. И назначать их на 
время, удобное болельщикам из 
этих регионов. Напомним, что в 
чемпионате Испании уже пра-
ктикуются ранние матчи как раз 
для того, чтобы их увидели в 
Юго-Восточной Азии. 

Изменения в календаре, если 
их одобрит УЕФА, реализуются 
не раньше 2021 года. Отметим, 
что с недавних пор на выходные 
был перенесен финал Лиги чем-
пионов. Теперь его проводят по 
субботам.

Павлюченко 
нашел новую 
команду

РОМАН 
С «АРАРАТОМ»

Артур Нанян

БЫВШИЙ нападающий сборной 
России по футболу Роман Павлю-
ченко стал игроком московского 
«Арарата». Об этом сообщает 
пресс-служба клуба. Контракт с 
Романом подписан на год. О фи-
нансовых условиях соглашения 
ничего не сообщается.

На прошлой неделе стало из-
вестно, что Павлюченко не оста-
нется в «Урале», куда он перешел 
в июне 2016 года на правах сво-
бодного агента из «Кубани». От-
ыграв один сезон в Екатеринбур-
ге, Роман решил вернуться в Мо-
скву по семейным обстоятельст-
вам. Об уходе Павлюченко еще 
неделю назад объявил президент 
«Урала» Григорий Иванов. Хотя 
еще в середине мая тот же Ива-
нов заявил: Роман подпишет но-
вый контракт и останется в ко-
манде как минимум еще на один 
сезон.

Что касается «Арарата», то 
планируется, что уже в следую-
щем сезоне он будет выступать в 
Профессиональной футбольной 
лиге (ПФЛ). Это третий по стату-
су дивизион в российском футбо-
ле. Соответствующую лицензию 
клуб, который был создан в этом 
году, уже получил. 

Поветкин 
вернется 
на ринг в июле

ГОТОВИТ 
КУЛАКИ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ боксер Алек-
сандр Поветкин продолжает под-
готовку к бою против украинца 
Андрея Руденко, который прой-
дет 1 июля этого года в Москве. 

Промоутер российского бок-
сера Андрей Рябинский на встре-
че с журналистами отметил, что 
поединок с Руденко не будет ти-
тульным. 

«Это соперничество не будет 
проходить под эгидой WBC, по-
скольку она дисквалифицирова-
ла Александра. Мы организуем 
бой с Руденко, чтобы правильно 
двигаться в сторону титульного 
поединка. Уровень Поветкина — 
бой за звание чемпиона мира. 
Александр — один из сильней-
ших боксеров мира», — отметил 
Рябинский. 

Кстати, уже в июне истекает 
условная дисквалификация По-
веткина (по регламенту спор-
тсмен отстраняется на шесть ме-
сяцев с момента выявления по-
ложительной допинг-пробы). 

В активе Поветкина на сегод-
няшний день 31 победа (23 — но-
каутом) и одно поражение. Ру-
денко из своих 33 боев на про-
фессиональном ринге также вы-
играл 31 поединок, из которых 
19 раз — нокаутом.

ФУТБОЛ Владимир Габулов
присоединился 
к национальной команде

Все в сборе

Сергей Литвинов

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда России собралась в полном 
составе из 28 игроков на сборе в австрийском Нойштиф-
те, где наши футболисты готовятся к предстоящему Куб-
ку конфедераций. Во вторник в Нойштифт прилетел вра-
тарь Владимир Габулов, который в воскресенье отстоял 
на ноль в ответном стыковом матче против «Енисея» и 
помог тульскому «Арсеналу» остаться в Премьер-лиге.

Готовится к Кубку конфедераций сборная со всей се-
рьезностью. Давно известно, что для главного тренера 
нашей команды Станислава Черчесова важна любая ме-
лочь. В том числе и в тренировочном процессе. 

К примеру, на австрийском сборе наши вратари рабо-
тают в специальных очках. По специальной программе 
линзы в них могут становиться непрозрачными или за-
мутненными. Голкипер, на мгновение теряющий мяч из 
виду, вынужден быстрее реагировать. Могут создавать 
очки и эффект замедленного движения. Все это предпо-
ложительно должно улучшать зрительно-моторную ко-
ординацию вратаря. 

— Мне нравится заниматься в этих очках. Они помога-
ют сохранить концентрацию, — отметил голкипер сбор-
ной и московского «Локомотива» Гильерме. — Что каса-
ется нагрузок, то все ребята уже привыкли к ним. Впере-
ди очень важный турнир. Мы приехали сюда не отдыхать, 
а трудиться. Конечно, когда тренируются три вратаря, то 
работать намного легче — пауза между упражнениями 
больше.

Из других новостей отметим, что по-прежнему от-
дельно от общей группы занимается Артем Дзюба. Напа-
дающего «Зенита» все еще беспокоят боли в колене, из-
за которых он пропустил оба контрольных матча сбор-
ной в этом календарном году — против Кот-д’Ивуара и 
Бельгии. Впрочем, по словам врача национальной ко-
манды Эдуарда Безуглова, риска, что Дзюба не сыграет 
на Кубке конфедераций, нет.

Вторую тренировку вместе с остальными партнерами 
провел Игорь Акинфеев. Вратарь ЦСКА пропустил пер-
вые четыре занятия команды и присоединился к сборной 
лишь в понедельник. Сообщалось, что Акинфеев задер-
жался в Москве для проведения дополнительных меди-
цинских процедур из-за боли в пятке. 

Напомним, первый матч в рамках непосредственной 
подготовки к Кубку конфедераций россияне проведут 5 
июня в Будапеште против Венгрии. В тот же день команда 
Черчесова вернется в Москву, где уже 9 июня ей предсто-
ит сыграть с двукратными победителями Кубка Америки 
чилийцами. 

Ну а первая встреча на Кубке конфедераций состоит-
ся 17 июня в Санкт-Петербурге на новой арене «Зенита». 
В соперниках у России будет Новая Зеландия. 

ТЕННИС Только Хачанов 
и Кравчук продолжают 
борьбу на «Ролан Гаррос»

Двое в Париже

Анна Козина

КАРЕН Хачанов стал вторым после Константина Крав-
чука россиянином, которому удалось пробиться во вто-
рой круг «Ролан Гаррос». Шесть других наших тенниси-
стов вылетели из сетки на старте турнира.

Вчера Хачанов, который занимает 53-ю строчку в ми-
ровом рейтинге и является лучшим российским игроком, 
одержал победу над чилийцем Николасом Джарри, про-
бившимся в основную сетку через квалификацию (6:4, 
3:6, (7:4), 6:1). За выход в третий круг Открытого чемпио-
ната Франции Карен поспорит с победителем матча между 
чехом Томашем Бердыхом и немцем Яном-Леннардом 
Штруффом.

Андрею Кузнецову достался соперник совсем другого 
уровня, и 73-й номер рейтинга ATP не смог справиться с 
первым. Лидеру посева, британцу Энди Маррею, Андрей 
проиграл в четырех сетах, причем последнюю партию от-
дал под ноль — 4:6, 6:4, 2:6, 0:6. 

Накануне этого непростого матча многие поддержива-
ли Кузнецова, приводили в пример ситуацию в женском 
турнире, где Екатерина Макарова сразу же выбила из 
борьбы немку Анжелику Кербер. Но сам Андрей был осто-
рожен в прогнозах. «Конечно, результаты Энди в грунто-
вом сезоне не очень впечатляют, но топ-игроки тем и выде-
ляются, что умеют показывать свой лучший теннис на 
«мейджорах», — сказал Кузнецов в интервью The Guardian.

В женской сетке для россиянок пока все складывается 
неплохо. Вслед за Еленой Весниной, Светланой Кузнецо-
вой, Анастасией Павлюченковой и Екатериной Макаровой 
во второй круг вышла Дарья Касаткина. Она обыграла 
бельгийку Янину Викмайер со счетом 7:5, 6:4.

Пока Карен Хачанов оправдывает звание первой ракетки 
России. 

ГАНДБОЛ «Чеховские медведи» в 16-й раз стали чемпионами России

Руки снова стали золотыми
Павел Петровский

О
чередным, шестнадцатым 
(!) в истории триумфом 
«Чеховских медведей» за-

вершился мужской чемпионат 
России по гандболу. Команда из 
подмосковного Чехова под руко-
водством легендарного Владими-
ра Максимова, обыграв в финале 
плей-офф в трех матчах петер-
буржский «Университет-Нева», 
обновила свой же российский ре-
корд по количеству завоеванных 
подряд титулов.

Средняя продолжительность 
жизни медведей, как известно, со-
ставляет около 20 лет. Вот и в оте-

чественном гандболе «медведи» 
из Чехова вплотную приближают-
ся к этой цифре, живя и побеждая 
в национальном чемпионате уже 
16 лет. Это — абсолютный рекорд 
для игровых видов спорта в нашей 
стране. Рядом к этому показателю 
подобрались только волейболист-
ки «Уралочки», побеждавшие в 
чемпионате России 14 лет подряд 
(с 1992 по 2005 годы), а также 
мужской баскетбольный ЦСКА. 
Армейцы не знают поражений с 
2003 года и в нынешнем сезоне 
наверняка выиграют свой 15-й 
кряду титул. 

Нельзя сказать, что в гандболе 
гегемония подопечных Максимо-

ва совсем безоговорочная — кон-
куренты, разумеется, не желают 
мириться с таким положением дел 
и каждый год стараются дать бой 
фавориту. Так, в нынешнем сезоне 

им удалось отнять у подмосковно-
го клуба Кубок России — в «Фина-
ле четырех» турнира, состоявше-
гося в середине апреля в Красно-
даре, сенсацию сотворил местный 
СКИФ (в финальной игре красно-
дарцы обыграли «Чеховских мед-
ведей» со счетом 30:29). Но одо-
леть чемпиона в отдельно взятом 
матче проще, чем выиграть у него 
в серии до двух-трех побед. Что и 
продемонстрировал завершив-
шийся плей-офф российской Су-
перлиги.

Подмосковные гандболисты 
выступили в решающей стадии 
турнира уверенно, без осечек. В 
четвертьфинале и полуфинале 
были обыграны с общим счетом 
2:0 соответственно «Пермские 
медведи» и «Динамо-Виктор». А 
затем, в финале, также «всухую», 
но уже в серии до трех побед че-
ховцы переиграли питерский 
«Университет-Нева». Вторая ко-
манда по итогам регулярного се-
зона, возглавляемая наставником 
сборной России Дмитрием Торго-
вановым, в каждом из трех матчей 
уступила фавориту как по игре, 
так и по счету — 21:27, 25:33 в Че-
хове и 24:28 в Санкт-Петербурге.

— Третья игра в гостях, пола-
гаю, получилась для нас самой 
сложной, — сказал после очередно-

го триумфа «Медведей» их глав-
ный тренер Владимир Максимов. 
— Во втором тайме мы утратили 
бдительность, позволив питерцам 
перехватить инициативу и сокра-
тить разницу в счете. Пришлось 
взять тайм-аут и объяснить игро-
кам, что в матчах такого уровня 
расслабляться нельзя. 

— Сказался более высокий 
класс соперника и его длинная 
скамейка, — признал после финала 
генеральный директор «Универ-
ситета-Нева» Сергей Зиза. — Мы 
очень устали после тяжелой полу-
финальной серии со СКИФом, тог-
да как у «Чеховских медведей» 
была дополнительная мотивация 
после неудачи в Кубке России. Так 
что все логично.

Клубный сезон в российском 
гандболе завершен (отметим, что 
бронзовые медали достались СКИ-
Фу, который вкупе с победой в Куб-
ке также может занести этот год 
себе в актив), но длительного отды-
ха для многих его героев не предви-
дится — впереди решающие матчи 
национальной сборной в квалифи-
кационном турнире чемпионата 
Европы-2018. Напомним, что по-
ложение нашей команды здесь 
очень непростое. Пока в ее активе 
всего два набранных очка в своей 
отборочной группе (ничьи в мат-
чах с Черногорией и Словакией 
при двух поражениях от Швеции). 
Для выхода в финальный раунд 
континентального первенства рос-
сиянам обязательно надо побе-
ждать в двух оставшихся поедин-
ках — 14 июня в гостях со Словаки-
ей и 17 июня дома с Черногорией. 
Другого пути нет. Вот бы и нашей 
сборной в предстоящих играх про-
явить ту же чемпионскую хватку, 
что из года в год демонстрируют 
«Медведи» из Чехова!

Хоккей Команда Малкина выиграла первый матч финала Кубка Стэнли

«Пингвины» полетели
Илья Зубко 

В 
Национальной хоккей-
ной лиге состоялся пер-
вый матч финальной 
серии Кубка Стэнли. 
Действующий облада-

тель трофея «Питтсбург Пин-
гвинз» на своей площадке обыг-
рал «Нэшвилл Предаторз» 5:3. 

— У нас было несколько воз-
можностей, но либо мы не попа-
дали в створ, либо они блокиро-
вали наши броски. Нам надо при-
бавлять в вопросе доставки шай-
бы в чужие ворота, и мы сам это 
знаем, — так пытался объяснить 
журналистам эту во многом не-
логичную победу капитан «Пит-
тсбурга» Сидни Кросби. Дело в 
том, что его команда установила 
впечатляющие антирекорды.

Впервые с сезона 1957/58, 
когда в НХЛ начали вести такую 
статистику, в матче плей-офф ко-
манда за целый период ни разу не 
бросила в створ — «пингвины» по 
этому показателю проиграли 
второй отрезок встречи 0:9. Все-
го же хозяева не могли попасть по 
воротам «хищников» аж 37 ми-
нут. Эту удивительную серию 
прервал 22-летний Джейк Гюн-
цель, проводящий свой первый 
сезон в НХЛ. 

Именно «выстрел» дебютанта 
оказался победным для «Питтс-
бурга», ведь до 57-й минуты мат-
ча на табло горели цифры 3:3. 
Также впервые в истории успеха 
в плей-офф добилась команда, 
которая нанесла столь мизерное 
количество бросков за матч — их 
у «пингвинов» накопилось всего 
12, причем один пришелся уже 
на пустые ворота, когда «Нэш-
вилл» снял вратаря и побежал от-
ыгрываться.

Справедливости ради «Питтс-
бург» не то чтобы совсем ничего 
не делал в атаке — 14 бросков го-
сти заблокировали. А четверка 
ведущих защитников «Нэшвил-
ла», о которой так много говори-
ли перед финалом, показала вы-
сочайший класс. Эллис, Экхольм, 
Йоси и Суббан со льда практиче-
ски не уходили — на долю третьей 
пары обороны «Предаторз» при-
шлось меньше 17 игровых минут. 
Так что после поражения все 
шишки посыпались на голкипера 
«хищников» Пекку Ринне.

34-летнему финну должно 
быть очень обидно — он стал од-
ной из главных звезд этого плей-
офф и ключевым фактором взле-
та «Нэшвилла», который раньше 
никогда до финала Кубка Стэнли 
не добирался. Статистика Ринне 
до поездки в Питтсбург была ши-
карной, но этот матч ее основа-
тельно испортил. Всего семь из 
11 бросков отразил Пекка — это 
63,6 процента. Худший показа-
тель надежности для вратарей в 
Кубке Стэнли за 50 лет.

— Очень жаль, что такой неу-
дачный вечер пришелся именно 

на финальную серию. Когда по 
твоим воротам наносят много 
бросков, все совсем по-другому. 
Но в любом случае это моя рабо-
та ловить шайбы. И я очень разо-
чарован тем, что не смог помочь 
своей команде, — рассказал жур-
налистам Ринне.

Неудачи финского вратаря, да 
и всего «Нэшвилла» начались в 
концовке первого периода. Гости 
остались на площадке втроем, и 
это преимущество использовал 
Евгений Малкин, «щелкнувший» 
от синей линии. Выглядело это не 
так уж опасно, но шайба юркнула 
прямо под ловушкой Ринне. Для 
российского нападающего этот 
гол стал восьмым в нынешнем 
плей-офф, и в списке лучших 

бомбардиров Кубка Стэнли он 
единолично лидирует с 25 ре-
зультативными очками. 

«Хищники» после гола Мал-
кина так расстроились, что до пе-
рерыва успели пропустить два-
жды. Фору 0:3 гости героически 
отыграли, но концовка осталась 
за «Питтсбургом». Действующий 
чемпион сделал первый шаг к за-
щите титула, но не убедил. 

— Мы не были слишком хоро-
ши. Никого из нас не может обма-
нуть итоговый счет, — признал 
главный тренер «Питтсбурга» 
Майк Салливан. 

Следующая встреча состоит-
ся в Питтсбурге совсем скоро, в 
3.00 по московскому времени, в 
ночь со среды на четверг. 

В Пхенчхан не едут
Комиссионер НХЛ Гэри Бет-

тмэн, выступая перед журнали-
стами в Питтсбурге, в очередной 
раз подтвердил, что вопрос об 
участии лиги в следующей Олим-
пиаде закрыт.

— Мы уже объявили о своем 
решении шесть недель назад. За 
это время ничего не изменилось. 
НХЛ однозначно не примет учас-
тие в Олимпийских играх 2018 
года в Пхенчхане. Это оконча-
тельное решение, — приводит 
слова Беттмэна русскоязычная 
версия официального сайта НХЛ.

На вопрос, как быть с Алек-
сандром Овечкиным, который 
ранее неоднократно заявлял, что 
в любом случае намерен ехать на 

Олимпиаду, комиссионер отве-
тил так: «Мы ожидаем, что ни 
один из игроков НХЛ не примет 
участие в Олимпийских играх 
2018 года. Но я бы не хотел ввя-
зываться в эти разговоры прямо 
сейчас».

Получается, что если Овечкин 
не изменит свою позицию и все-
таки соберется в Пхенчхан, это 
будет означать открытый кон-
фликт с руководством НХЛ и, 
вполне вероятно, будет стоить 
Александру карьеры за океаном. 
Впрочем, у сторон еще есть вре-
мя, чтобы найти разумный ком-
промисс.

Россиянин Евгений Малкин 
(номер 71) остается лучшим 
бомбардиром этого Кубка Стэнли.

Клуб из Чехова уверенно прошел дистанцию чемпионата и заслуженно выиграл очередной трофей.

Акцент

 Клубный сезон в российском 
гандболе завершен. Впереди 
— решающие матчи сборной 
в квалификации Евро-2018
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МЕЖДУ ТЕМ
Американский портал ESPN составил рейтинг наиболее 
популярных спортсменов планеты. Швейцарец Роджер Фе-
дерер, который принял решение пропустить «Ролан Гар-
рос», занял в нем четвертое место — самое высокое среди 
теннисистов, предсказуемо пропустив вперед футболи-
стов Роналду и Месси. Марию Шарапову, которая также 
не выступает в Париже из-за отказа организаторов в wild 
card, поставили на 23-ю позицию.
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Принесенное ветром
Он гнал перед собой хо-
лодный фронт и подни-
мал вверх теплый воз-

дух. Этот восходящий поток под-
нялся на высоту около 13 км, где 
работает «погодная кухня». Она 
«стряпает» мощные дождевые и 
грозовые облака, а также шква-
лы. Поднявшаяся на высоту ог-
ромная воздушная масса охла-
ждается и постепенно сжимает-
ся, достигая определенной плот-
ности. Когда ее вес становится 
больше, чем подъемная сила, та-
кой «шарик» начинается свали-
ваться с высоты, разгоняется и 
гонит  волну ветра. Такой шквал и 
обрушился на Москву. 

— Мы предсказывали этот 
шквал еще в субботу, но не дума-
ли, что он будет сильней 22 ме-
тров в секунду, — говорит Цыган-
ков. — Дело в том, что в мае про-
грев воздуха не очень сильный, 
нет больших контрастов темпе-
ратуры. Поэтому обычно шквалы 
здесь имеют скорость около 15 
метров в секунду, а 20—22 — уже 
аномалия. И наши расчеты дава-
ли именно около 22, о чем и пре-
дупреждали. Но в понедельник 
ветер достиг скорости 28 метров 
в секунду. Ничего подобного я не 
помню. Получается, что мы оши-
блись, не сумели  рассчитать ход 
событий. Сейчас уже понятно, 
что причина катаклизма в грозо-
вом облаке в районе Шереметье-
во. Оно развивалось активнее, 
чем мы предполагали. 

Внимание, цунами!
Ухудшения погоды в регионе 

ждали. МЧС заранее, еще утром, 
распространило предупрежде-
ние, подняв уровень опасности 
до желтого. О приближающейся 
непогоде сообщали ТВ и радио, 
многим приходили эсэмэски на 
телефоны. Главные управления 
МЧС России по субъектам Цен-
трального и Приволжского реги-
онов были переведены в режим 
функционирования «повышен-
ная готовность». Развернули 
штабы по контролю за обстанов-
кой, проверили готовность ре-

зервных источников электропи-
тания, увеличили группировку 
аварийно-спасательных подра-
зделений и энергетических 
служб, находящихся на дежурст-
ве. Это было, и опровергать это 
бесполезно, потому что соответ-
ствующие сообщения до сих пор 
продолжают «висеть» на страни-
цах официальных сайтов регио-
нальных управлений МЧС. Так 
почему же последствия непогоды 
оказались столь тяжелыми?

Куда летят деревья
В Москве, например, за эти 

15, от силы 30 минут, в течение 
которых ветер сметал все на сво-
ем пути, по словам руководителя 
департамента ЖКХ Павла Ливин-
ского, с корнем были вырваны 
более 27 тысяч деревьев на ули-
цах, дворах, парках. К сожале-
нию, часть их упала на прохожих. 
В соцсетях очевидцы рассказали 
о гибели 26-летней девушки. Она 
каталась на велосипеде на ВДНХ, 
у прудов, когда поднялась буря. 
«Дерево, которое упало на нее, 
явно было не старым, — поделил-
ся свидетель трагедии. — Все, кто 
видел это, бросились звонить в 
«скорую». Потом я узнал, что де-
вушка скончалась». На Кировог-
радской улице ветром вырвало 
остановочный павильон, он уда-
рил проходившую мимо пожи-
лую пару, рассказали жители 
Южного  округа. Глава семьи 
скончался еще до приезда меди-
ков, женщину увезли в больни-
цу…

«Падение такого количества 
деревьев — во многом следствие 
критических погодных условий, 
— поделился с «РГ» директор при-
родоохранных программ «Зеле-

ного патруля» Роман Пукалов. – 
Санитарное состояние деревьев 
в столице в целом не вызывает 
опасений. Но ураганы 1998, 2016 
годов показали: опасны в основ-
ном отдельно стоящие крупноме-
ры. В зеленых зонах, где деревья 
сгруппированы, вероятность их 
падения даже от самого сильного 
ветра значительно ниже».

 Еще одну девушку убило со-
рванным рекламным щитом. В 
Москве их тысячи, и большинст-
во удержались, а этот упал… Па-
дали и с ветофоры — один с кор-
нем вырвало даже на Тверской. 
По словам Дениса Смирнова, 
главного инженера строительной 
фирмы,  при таком ветре неуди-
вительно — светофоры легкие, а 
многие еще и очень тонкие.  Мно-
го вопросов у экспертов и к оста-
новкам наземного транспорта. 
Про остановку-убийцу на Киро-
воградской эксперты, опрошен-
ные «РГ» говорят, что скорее все-
го она была установлена некаче-
ственно. Впрочем, так ли это, по-
кажет проверка Следственного 
комитета по Москве. Досталось и 
транспорту. Пообрывало сети 
трамваев и троллейбусов. Поезда 
шли с перебоями. Из-за упавших 
деревьев были  сбои в движении и 
на открытом участке Филевской 
линии метро,  и на МЦК.  Но в це-
лом, рассказал глава  департа-
мента транспорта Максим Лик-
сутов, в день урагана пассажиро-
поток на общественном тран-
спорте вырос. Автобусы, трол-
лейбусы и трамваи перевезли 5,6 
млн человек, метро — 8,7 млн че-
ловек, а электрички — около 2 
млн пассажиров.  

Помочь и поддержать
Семьям погибших и постра-

давших от урагана в Москве вы-
платят компенсации. Так решило 
вчера правительство столицы. 
Как и сообщал мэр Москвы Сер-
гей Собянин,  родственники по-
гибших получат из бюджета по 
миллиону рублей. Госпитализи-
рованным выплатят по 500 ты-
сяч. А тем, кому медпомощь ока-

зали в амбулаторных условиях,  
по 100 тысяч. Детям, потеряв-
шим одного из родителей, назна-
чат  выплаты в размере 13 тысяч 
рублей в месяц. Их будут выпла-
чивать независимо от пенсии по 
потери кормильца. Покроют 
власти и расходы на похороны 
погибших. Ущерб от стихии сей-
час подсчитывается. По словам 
руководителя департамента 
ЖКХ Павла Ливинского, полно-
стью город очистят от сломанных 
деревьев только к вечеру среды. А 
все утраченные деревья, сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин, бу-
дут восстановлены. Восстановят 
и все 243 пострадавшие кровли 
домов, 126 из которых уже отре-
монтированы. В течение всего 
вчерашнего дня ликвидацией по-
следствий стихии в столице зани-
мались 33 тысячи работников и 
более 5 тысяч единиц техники. 
Перед ними поставлена задача 
завершить работы за двое суток. 

Вчера в столице было тихо, но 
сильный ветер еще вернется в ре-
гион, сообщили «РГ» в Гидромет-
центре. Сегодня ветер до 17 ме-
тров в секунду ожидается во всех 
центральных областях. От Яро-
славской до Калужской области, 
а также в Черноземье. В основ-
ном он будет сильным при гро-
зах. Поэтому особенно осторож-
ными людям стоит быть при их  
приближении. Но сильных поры-
вов, как было при недавних собы-
тиях в Москве, не прогнозирует-
ся, успокоила завлабораторией 
Гидрометцентра Людмила Пар-
шина.

Акцент

 Сильный ветер еще вернется 
в регион, сообщили 
в Гидрометцентре

Ураган в Москве: 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5872

1

27 тысяч деревьев с корнем вырвал ветер, который специалисты не могут назвать даже ураганом. Машины под его напором буквально летали. 

Падали как спички и некоторые опоры освещения. 

На Тверской свалился светофор, но  дело свое продолжал делать — показывал, кому красный, а кому — зеленый. Мэр Москвы Сергей Собянин пообещал восстановить все рухнувшие в городе деревья. 
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КСТАТИ
Риск случайной гибели или повреждения имущества несет его собствен-
ник. «На возмещение затрат по восстановлению поврежденной недви-
жимости или автомобиля можно рассчитывать, только если будет 
однозначно установлена связь между возникшими повреждениями и ка-
кими-либо действиями администрации муниципального образования 
или управляющей компании, — рассказал «РГ» адвокат Сергей Литви-
ненко. — К примеру, не должным образом была закреплена рекламная 
конструкция, которая упала и повредила автомобиль, УК не проводит 
работы по выявлению и опиловке деревьев, которые могут представ-
лять опасность для граждан и их имущества в результате падения». В 
этом случае необходимо собрать доказательства несоблюдения ответ-
ственными организациями норм законодательства, а также обосно-
вать сумму ущерба — сколько денег было затрачено на устранение по-
вреждений или какова стоимость имущества, если восстановить его 
нельзя. Затраты можно подтвердить экспертным заключением, а 
расходы на проведение экспертизы взыскать с причинителя ущерба. 
Однако, как правило, повреждения, полученные в результате чрезвы-
чайных ситуаций, устраняются за счет владельцев, рассчитывать на 
какую-либо компенсацию от властей не приходится, потому что пре-
дотвратить ураган не в их власти, пояснил юрист.
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